
Ирина Ивойлова

З
автра на Московском 
конгрессе педиатров 
б у д е т  о б с у ж д а т ь с я 
очень важный вопрос, 
который волнует всех 

родителей:  как вернуть в детские 
сады и школы медиков и что надо 
сделать для восстановления 
школьной медицины. 

К сожалению, в последнее вре-
мя все больше сообщений о том, 
что в школе происходят несчаст-
ные случаи и гибнут дети. Иногда 
из-за того, что некому было ока-
зать первую помощь. Или в школе 
не знали о тяжелых недугах своих 
учеников. 

В России 15 миллионов школь-
ников. По нормативам на каждую 
тысячу учеников должен прихо-
диться врач, на 500 человек — мед-
сестра. Иными словами, в школах 
каждый день обязаны находиться 
15 тысяч врачей и 30 тысяч медсе-
стер. На деле нет и половины. 

Почему? Медикам невыгодно 
работать в школе: зарплаты ми-
зерные, а льгот никаких. Учитель 
может получать  льготную пен-
сию, школьный медик с таким же 
стажем — нет. И льгот, как другие 
медработники, они тоже не име-
ют.   Школа не имеет права запро-
сить из поликлиники справку о 
состоянии здоровья своих учени-
ков. И если  школьник стоит где-то 
на учете, педагогов никто об этом 
извещать не станет. Получить ли-
цензию на медицинский кабинет 
школе сейчас практически невоз-
можно. Стоматологические каби-
неты рекомендовано закрыть. 

— В одной из школ, где мы обсу-
ждали проблемы медицины, ди-
ректор говорит мне: «Сейчас я 
вам что-то покажу». Отодвигает 
шкаф, как в «Буратино», за ним 
дверь. А там шикарный оборудо-
ванный стоматологический каби-
нет. «Нам сказали выбросить, но я 
все сохранил и мы ждем лучших 
времен», — рассказал на «круглом 
столе» в «РГ» председатель Коми-
тета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Морозов.   

И наконец уж самое удиви-
тельное: педагоги и медработни-
ки, даже если они и есть в школе, 
по закону (!) не имеют права ока-

зывать первую  помощь. Им до-
зволено только позвонить родите-
лям и вызвать «скорую». 

— Сейчас мы работаем над за-
конопроектом о первой помо-
щи. Надо менять ее в отношении 

школы. Надо дать возможность 
оказывать первую помощь тем, 
кто находится с детьми — и учи-
телям, и  медикам, — убежден  
Дмитрий Морозов. 

Он считает, что надо вернуть 
в школу и стоматологическую 
помощь. В детском возрасте 90 
процентов работы врача - про-
филактика кариеса и отслежи-
вание стоматологического здо-
ровья. Можно доверить это и 
частным врачам, прописав обя-
занности и условия.  

Как ни парадоксально, врач в 
школе лечить и оказывать пер-

вую помощь не может,  зато 
по закону «Об образовании»  
учитель обязан отслеживать со-
стояние здоровья учащихся  и 
анализировать несчастные слу-
чаи.  

— Каким способом это может 
сделать педагог? Ему что, надо до-
учиться в мединституте? Разве 
виноват учитель математики, что 
школьник споткнулся на лестни-
це? Как педагог может 
отвечать за это? — воз-
мущается Морозов.  

ПРАВО КC рассмотрит 
жалобу водителя, 
лишенного по вине 
чиновников скидки 
на штраф

Просрочка 
наказания

Владимир Баршев

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд принял к рассмотрению 
жалобу подмосковного водителя на Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. Дело в том, что нормы 
КоАП не предусматривают возможности восстановле-
ния сроков на уплату штрафов со скидкой. 

Напомним, что в 2015 году у водителей появилась 
возможность оплачивать штрафы за большинство нару-
шений правил дорожного движения со скидкой 50 про-
центов. Но это только в том случае, если водитель успел 
оплатить штраф в течение 20 дней с момента вынесения 
постановления. Отсчет начинается с того дня, когда ин-
спектор подписал постановление. Если водитель не рас-
считывает на скидку, то у него есть 70 суток на уплату 
штрафа с момента получения постановления. Если по-
становление отправили по почте, то срок упла-
ты штрафа начинает исчисляться с момента, 
когда водитель получил «письмо счастья». 

Федор Лукьянов: Когда российские пред-
ставители и на официальном, и на экспер-
тном уровне говорили о том, что вольное 
отношение к границам и целостности 
государств посткоммунистического мира 
(СССР, Югославия) бумерангом приле-
тит из «второго» в «первый» мир, на 
Западе разве что пальцем у виска не кру-
тили: нашли, мол, что сравнивать. А зря.

Валерий Зорькин — 
на сайте rg.ru:
В мире уже идет 
новая «холодная война»
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НАГРАДА Самую 
престижную научную 
премию присудили 
за открытие внутренних 
часов

Час Нобеля

Юрий Медведев

НОБЕЛЕВСКУЮ премию по физиологии и медицине за 
2017 год присуждена американским профессорам Джеф-
фри Холлу, Майклу Росбашу и Майклу Янгу. Они изучали 
механизм, регулирующий циркадные ритмы организма,  
так называемые клеточные часы. Представляя лауреа-
тов, эксперт Нобелевского комитета особо подчеркнул, 
что сама эта проблема далеко не нова. Еще в XVIII веке 
один французский ученый обратил внимание на некото-
рые цветы, которые раскрываются утром и закрываются 
на ночь. Биолог поставил эксперимент, поместив цветы в 
полную тьму на несколько дней. И они вели себя так, 
словно находились в естественных условиях. Аналогич-
ная картина наблюдалась при изучении других растений 
и животных. Тогда впервые была выдвинута ги-
потеза о внутренних часах живых организмов. В 
чем их суть?
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Актуально Нужен ли доктор в школе?

Прививка

Константин Волков

Э
ту бойню американские 
журналисты уже назвали 
«самым кошмарным мас-

совым убийством в новейшей 
истории США».

В Лас-Вегасе в ночь с воскре-
сенья на понедельник были уби-
ты не менее 58 человек, в том чи-
сле сотрудник полиции, 515 че-
ловек получили ранения и трав-
мы, некоторые из них находятся 
в критическом состоянии. До 
этого самой массовой бойней 
считалась трагедия, произошед-
шая в 2016 году в ночном клубе 
Puls в Орландо, штат Флорида. 
Там погибли 49 человек.

Как выяснилось позже, стрель-
бу по людям в Лас-Вегасе устроил 
64-летний пенсионер, у которого 
при обыске в доме был обнаружен 
целый арсенал, включая 10 вин-
товок. Такое количество оружия 
шокировало даже привыкших ко 
всему стражей правопорядка. 
Стивен Паддок стрелял из номе-
ра, расположенного на 
32-м этаже отеля «Ман-
дэлэй».

В НОМЕР Наш спецкор  — 
из Барселоны

День 1:0

Екатерина Добрынина, Барселона

СОБЫТИЯ минувшего воскре-
сенья стали для Старого Света 
большим потрясением. 

Несмотря на резкое противо-
действие официального Мадри-
да, власти испанской автоном-
ной области Каталония все-таки 
провели свой референдум о не-
зависимости. Избирателей на 
финишной прямой не останови-
ла даже грубая сила, слезоточи-
вый газ, резиновые пули и ду-
бинки присланных из столицы 
отборных полицейских частей — 
Гражданской гвардии.

Дату голосования 1 октября 
здесь называли обычно «День 
1:0», по аналогии с победным 
счетом. Когда плебисцит завер-
шился, глава каталонского пра-
вительства Карлес Пучдемон 
так и написал в своем «Твитте-
ре»: «Сегодня, в день надежды и 
спокойствия, граждане Катало-
нии выиграли свое право стать 
независимой страной, управля-
емой как республика».

На участки пришли почти 
3 миллиона из 5,3 миллиона из-

бирателей. 90 процентов из при-
нявших участие в голосование 
высказались за отделение Ката-
лонии от Королевства Испании. 

Точные цифры будут чуть 
 позже. Пока ясно в целом: счет 
1:0. Барселона выиграла, а Мад-
рид пытается сделать хорошую 
мину при отвратительной игре. 

Премьер-министр Испании 
Мариано Рахой еще вечером в 
воскресенье поспешил заявить, 
что никакого референдума о са-
моопределении не было и в 
принципе, его итоги недействи-
тельны, а «правовое государст-
во сохранило свою силу». 

Испанского коллегу тем вре-
менем поддержали канцлер 
ФРГ Ангела Меркель и прези-
дент Франции Эмманюэль Ма-
крон. 

Однако в Евросоюзе слова Ра-
хоя восприняли с нескрываемой 
иронией. Замглавы Европарла-
мента Ульрике Луначек назвала 
плебисцит «законным», а дейст-
вия мадридских гвардейцев в от-
ношении тех, кто принял 
участие в голосовании, — 
«шокирующими».

ШОК  Пенсионер в Лас-Вегасе убил не менее 58 человек

Американская рулетка

3
Товары 
зарубежных 
интернет-мага-
зинов обложат 
налогом

4
Эксперты 
назвали сумму 
курортного 
сбора для семей 
с детьми

10
Санкт-
Петербург 
 обошел Лондон, 
Париж и Рим 
в рейтинге 
 лучших 
 туристических 
городов Европы

16
Мария 
Ласицкене 
номинирована 
на звание луч-
шей легкоатлет-
ки года

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

А еще говорили: «Не больно, не 
страшно!..» 

Как в 1985 году 
спасали «мертвую» 
космическую 
станцию 
«Салют-7» 
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Акцент

 Директор отодвигает шкаф, 
как в «Буратино»,  за ним 
дверь. А там... стоматологичес-
кий кабинет
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ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ
Федеральный бюджет будет пред-
ставляться в Госдуму в элек-
тронной форме путём размеще-
ния в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»          
— стр. 14

Особенности осуществления 
 геологического изучения участ-
ков недр в Республике Коми
— стр. 14
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Австралийский доллар  45,1060
Азербайджанский манат  34,0039
Армянский драм**  12,0974
Белорусский рубль  29,4321
Болгарский лев  34,6998
Бразильский реал  18,2717

Венгерский форинт**  21,7860
Вон Республики Корея***  50,3829
Гонконгский доллар* 74,0030
Датская крона*  91,2142
Доллар США  57,8134
Евро  67,9076

Индийская рупия**  88,5215
Казахстанский тенге**  16,9382
Канадский доллар  46,1916
Киргизский сом**  84,1167
Китайский юань*  86,8930
Молдавский лей*  32,8485

Новый туркменский манат  16,5181
Норвежская крона*  72,2595
Польский злотый  15,7273
Румынский лей  14,7845
СДР  81,7077
Сингапурский доллар  42,4225

Таджикский сомони*  65,7344
Турецкая лира  16,1305
Узбекский сум***  71,6670
Украинская гривна*  21,6814
Фунт стерлингов  76,9843
Чешская крона*  26,1026

Шведская крона*  70,7120
Швейцарский франк  59,4605
Южноафриканский рэнд*  42,3641
Японская иена**  51,1872

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.10.17
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Полиция старалась спасти людей, требуя, чтобы они легли в укрытие перед сценой.
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ТЕХНОЛОГИИ Камеры
видеонаблюдения начали
распознавать лица

Улыбнитесь, 
вас узнали

Александр Мелешенко

СИСТЕМЫ видеонаблюдения становятся умнее, а со-
вершенные в поле их зрения правонарушения реже оста-
ются нераскрытыми — об этом говорит и общемировая, и 
российская практика. Дальше всех в этом вопросе шаг-
нула Москва — там больше трех тысяч камер недавно под-
ключили к системе распознавания лиц: она анализирует 
поступающую картинку в режиме онлайн и способна 
определить пол, возраст и даже личность человека. 

Как рассказали «РГ» в департаменте информацион-
ных технологий Москвы, новая система пока работает в 
тестовом режиме и затрагивает не все камеры, однако 
уже способна на многое. Она находит на видеозаписях 
лица людей, сканирует их и сравнивает с информацией в 
разных базах данных. К примеру, при поиске преступни-
ка система может сравнить запечатленные на видео лица 
с фотобазой правоохранительных органов. Это позволит 
определить местонахождение разыскиваемого человека 
и проследить его маршрут по городу. Результаты уже есть 
— во время пилотных испытаний системы с ее помощью 
нашли и задержали больше половины нарушителей зако-
на, для поиска которых применяли алгоритм. До этого 
некоторых не могли найти по несколько лет. 

— У жителей города появился дополнительный уровень 
защиты, — объясняет глава департамента информтехно-
логий Артем Ермолаев. — Разумеется, все эти возможно-
сти должны внедряться ответственно. Наш приоритет — 
баланс между конфиденциальностью и безопасностью, и 
мы придерживаемся строгой внутренней политики 
контроля, гарантирующей соблюдение прав людей. 

По словам Ермолаева, московская система распозна-
вания лиц сегодня выступает одной из крупнейших в 
мире. Тем не менее и в Москве есть куда развиваться — 
пока к системе подключено больше трех тысяч камер, но 
всего их в городе больше 160 тысяч. Это только те, что 
относятся к городской сети — они, к примеру, охватыва-
ют 95% подъездов жилых домов. Доступ к этим записям 
и трансляциям имеют порядка 16 тысяч человек: это со-
трудники правоохранительных органов, а также госу-
дарственных и муниципальных организаций. Если пер-
вые используют доступ для борьбы с преступностью и 
расследования преступлений, то у вторых чаще хозяйст-
венный интерес — проверить, убран ли мусор, ведутся за-
планированные работы по ремонту во дворах и т.д. 

ТОЛЬКО В «РГ» 
Валерий Зорькин: 
В мире уже идет новая
«холодная война»

Фальсификация 
права

Петр Орлов

НА САЙТЕ «Российской газеты» опубликована концеп-
туальная статья председателя Конституционного суда 
России Валерия Зорькина о том, как власти европейских 
стран подменяют международное право мифологизиро-
ванной «справедливостью». Делить мир на «хорошую» и 
«плохую» половину помогают двойные стандарты.

Поводом для обращения автора к этой теме стал за-
прет всему составу Конституционного суда РФ въезда на 
территорию Литвы по причине «угрозы национальной 
безопасности и общественному порядку Литовской Ре-
спублики». Как следует из текста соответствующих уве-
домлений, такое решение было принято по инициативе 
или при поддержке председателя Конституционного 
суда Литовской Республики г-на Дайниуса Жалимаса.

Из-за подобных решений делегация КС РФ не смогла 
принять участие в 4-м Конгрессе Всемирной конферен-
ции по конституционному правосудию, который прошел 
в Вильнюсе 11—14 сентября этого года.

В своей статье Валерий Зорькин подробно рассказы-
вает об опасных тенденциях в международном праве, 
приводящих к подобным неправовым решениям. Многие 
западные страны активно внедряют двойные стандарты. 
Например, почему незаконное, без мандата ООН, воору-
женное вмешательство «группы стран-друзей Сирии» во 
главе с США в гражданскую войну в Сирии — это благо-
родная «война с терроризмом»? А военная поддержка 
Россией (по просьбе и приглашению сирийского прави-
тельства!) армии законно избранного президента Сирии 
Б. Асада в ее борьбе с террористами — это «сирийская аг-
рессия России» и «опаснейшая угроза международному 
миру и безопасности»?

«Список подобных вопросов можно множить до бес-
конечности. Но и приведенного выше достаточно для 
того, чтобы понимать: наш сегодняшний мир сдвигается 
все ближе к политической пропасти глобальных фальси-
фикаций права и справедливости», — пишет Валерий 
Зорькин.

«Пора признать, что в мире уже идет новая, еще не 
вполне откровенно объявленная, холодная война. Она 
идет прежде всего против России, но и против ряда дру-
гих стран. Которые то называют странами-изгоями, то 
обвиняют в том, что они «стоят на неправильной сторо-
не Истории. Кто именно стоит на правильной стороне 
Истории — когда-нибудь рассудит только сама История», 
— подчеркивает автор.

ПРАВИТЕЛЬСТВО На этой неделе все пассажиры чартеров «ВИМ-Авиа» 
прилетят обратно в Россию

Долгая дорога домой
Владимир Кузьмин

Н
а этой неделе чартерная 
программа «ВИМ-Авиа» 
будет завершена и все 

клиенты разорившейся авиаком-
пании вернутся с отдыха домой. 
Об этом сообщил вице-премьер 
Аркадий Дворкович на совеща-
нии у председателя правительст-
ва с заместителями.

Власти намерены до 7 октября 
вернуть в Россию всех пассажи-
ров «ВИМ-Авиа», ранее вылетев-
ших на отдых чартерами компа-
нии. По состоянию на 27 сентя-

бря за рубежом оставалось около 
38 тысяч человек. К понедельни-
ку из них обратно перевезли бо-
лее 20 тысяч. «Осталось менее 
тысячи туристов с просроченной 
датой вылета, — сообщил вчера 
вице-премьер Аркадий Дворко-
вич на совещании у председателя 
правительства Дмитрия Медве-
дева. — Они находятся в Турции, 
размещены в гостиницах, обес-
печены всем необходимым и вы-
летят сегодня, самое позднее — 
завтра утром обратно в Россию».

Останется около 10 тысяч 
пассажиров, у которых дата вы-

лета в Россию находится за пре-
делами 2 октября. «Они в плано-
вом порядке будут спокойно воз-
вращаться домой на самолетах, 
которые предоставляются самой 
компанией «ВИМ-Авиа», либо на 
других самолетах», — заверил за-
мпред правительства.

— Таких самолетов, чтобы осу-
ществлять вывоз пассажиров в 
плановом порядке, достаточно? — 
уточнил премьер.

— В настоящий момент само-
летов достаточно. Есть вопросы, 
связанные с задолженностью 
авиакомпании по лизинговым 

платежам и по аэропортовому 
обслуживанию, — сказал Дворко-
вич, добавив, что нет проблем с 
арестом самолетов в аэропортах.

Специально созданный штаб 
рассчитывает не позднее 7 октя-
бря вернуть домой всех без 
исключения пассажиров «ВИМ-
Авиа». «Это срок, когда вся про-
грамма работы «ВИМ-Авиа» по 
чартерным перевозкам будет за-
вершена», — заявил Аркадий 
Дворкович. Проблем с внутрен-
ними рейсами авиакомпании 
нет. На них продано всего не-
сколько десятков билетов, и этих 
пассажиров «подхватят» другие 
перевозчики. «Они спокойно 
тоже переместятся на Дальний 
Восток и обратно», — уверен ви-
це-премьер.

Параллельно государство за-
нимается вопросами погашения 
задолженности по зарплате пе-
ред экипажами и ведутся перего-
воры с кредиторами компании 
по отсрочке в погашении плате-
жей, чтобы новым инвестором 
либо в процессе банкротства эта 
задолженность была урегулиро-
вана. «Есть инвесторы, которые 
рассматривают вариант покупки 
компании вместе с долгами», — 
рассказал Аркадий Дворкович. 

В правительстве же озаботи-
лись разработкой проекта зако-
на, который установит более 
жесткую систему контроля дея-
тельности авиакомпаний с введе-
нием показателей финансовой 

устойчивости, а также обеспечит 
страхование пассажиров от по-
добных ситуаций.

— Всю эту работу нужно дове-
сти до конца, чтобы не осталось 
никаких проблем в том, что каса-
ется перевозок пассажиров. Что 
же касается подготовки норма-
тивного акта, также нужно рабо-
тать как можно быстрее. Как 
только проект будет подготов-
лен, доложите мне лично, — рас-
порядился Дмитрий Медведев.

Вице-премьера Ольгу Голодец 
Дмитрий Медведев попросил 
рассказать о том, как идет приви-
вочная кампания. «Как обстоят 
дела? Вы сами прививку дела-
ли?» — поинтересовался он. За-
мпред правительства пока не 
привилась, но собирается. «В 
этом году в правительстве при-
вивочная кампания начинается с 
5 октября, — напомнила она. — 
Приглашаю всех коллег сделать 
такие прививки. И сама обяза-
тельно ее сделаю».

По стране же вакцинацию 
прошли 28,8 миллиона человек. 
«В этом году мы планируем, что 
пройдут вакцинацию около 60 
миллионов человек и это позво-
лит нам предупредить серьезное 
развитие эпидемии», — заявила 
Голодец. По ее словам, вакцина 
бесплатная, абсолютно доступна 
во всех субъектах РФ.

Подробнее о ситуации вокруг 
«ВИМ-Авиа» читайте на стр. 4

ПАРЛАМЕНТ

Госдума
установила
контакт
с руководством
Гвинеи

С ПОПРАВКОЙ 
НА АФРИКУ

Татьяна Замахина

РОССИЮ пригласили увеличить 
свое присутствие в Африке. А 
своеобразной «штурмовой бри-
гадой» для входа РФ на конти-
нент станет Гвинея — так, во вся-
ком случае, выразился прези-
дент республики, председатель 
Африканского союза Альфа Кон-
де. На прошлой неделе состоялся 
масштабный визит гвинейской 
делегации в Москву — руководст-
во жаркой республики побывало 
как в Кремле, так и в Госдуме, где 
приняло участие в «пленарке».

На парламентском уровне 
удалось добиться существенного 
сближения. Депутаты из жаркой 
республики настолько заинтере-
совались нашим законодатель-
ным процессом, что хотят прохо-
дить стажировку в Госдуме. Об 
этом глава гвинейской нацас-
самблеи Клод Кори Кондиано по-
просил спикера ГД Вячеслава Во-
лодина. «У российских депута-
тов намного больше опыта, поэ-
тому мы бы хотели, чтобы наши 
кадры проходили здесь обуче-
ние», — пояснил он. Его россий-
ский коллега поддержал эту 
идею.

Но и гвинейский — и в целом 
африканский — опыт России при-
годится. Как рассказали «РГ» в 
Госдуме, парламентарии будут 
вместе работать над междуна-

родным законодательством в 
сфере цифровой экономики. На-
помним, что этой теме серьезное 
внимание уделяет спикер ни-
жней палаты. Вячеслав Володин 
не раз подчеркивал, что Россия 
должна в ближайшее время при-
нять законы об искусственном 
интеллекте, о взаимоотношени-
ях людей и роботов. Именно 
цифровое законодательство ста-
нет одним из направлений меж-
парламентской комиссии — со-
здать ее Володин договорился со 
своим гвинейским коллегой Кло-
дом Кори Кондиано. С россий-
ской стороны координировать 
ее работу будет председатель Ко-
митета ГД по экономической по-
литике, промышленности, инно-
вационному развитию и пред-
принимательству Сергей Жига-
рев. Он сообщил «РГ», что в деле 
написания законопроектов в 
сфере цифровой экономики в 
Госдуме собираются сотрудни-
чать как с Гвинеей, так и с други-
ми парламентами стран Афри-
канского союза (сейчас этот 
альянс объединяет более 50 го-
сударств континента с населени-
ем более одного миллиарда чело-
век).

Африканские страны, как и 
Россия, тоже идут по пути вне-
дрения цифровой экономики, 
сообщил Жигарев. Первые шаги 
уже сделаны. «Например, в Юж-
ной Африке уже идет использо-
вание криптовалюты для своих 
традиционных сервисов. В сети 
супермаркетов Pick n Pay успеш-
но тестируются платежи в бит-
коинах», — привел примеры гла-
ва комитета.

В Госдуме, кстати, законопро-
ект о регулировании криптова-
лют готовится: в профильном ко-
митете по финрынку обещали 
представить его концепцию до 
конца осенней сессии после об-
суждения с кабмином. Легализо-
вать эту сферу надо, а то некото-
рые граждане уже продают квар-
тиры в обмен на виртуальный 
финансовый инструмент. Так что 
зарубежный опыт нашим зако-
нодателям пригодится.

Стороны также договорились 
о проведении в 2018 году мас-
штабной парламентской конфе-
ренции «Россия — Африканский 
союз». Она пройдет под патрона-
том Гвинеи как страны, предсе-
дательствующей в Африканском 
союзе. А делегация нацассамб-
леи  Гвинеи примет участие в 
первой международной конфе-
ренции «Парламентарии против 
наркотиков», которая состоится 
в Госдуме 4 декабря нынешнего 
года. Российские парламентарии 
и сами отправятся в Гвинею, что-
бы получше вникнуть в работу 
коллег — спикер Госдумы принял 
приглашение президента респу-
блики. Альфа Конде уверен, что 
Россия может сыграть большую 
роль в Африке — в том числе и в 
«парламентском измерении».

Президент Владимир Путин посетил Туркмению с официальным 
визитом

Разговор по-каспийски

Кира Латухина, Ашхабад

П
резидент России Вла-
димир Путин про-
должил череду меж-
дународных визитов: 
на прошлой неделе 

глава государства был в Анкаре, а 
уже в начале этой отправился в 
Ашхабад с официальным визи-
том. Лидеры России и Туркмении 
обсудили все вопросы — от эконо-
мических до региональных, и 
вручили друг другу награды. Так-
же был подписан большой пакет 
документов.

Переговоры прошли во дворце 
Огузхана — здании из белого мра-
мора с позолоченным куполом. 
Это официальная резиденция тур-
кменского президента Гурбангу-
лы Бердымухамедова. Главы госу-
дарств встречались почти год на-
зад, в ноябре 2016 года в Сочи.

Вчера лидеры встретились в 
холле президентского дворца в 
торжественной обстановке, воен-
ный оркестр сыграл гимны. Пер-
востепенное внимание на перего-
ворах уделили развитию торгово-
экономических связей. «У нас 
очень много хороших перспек-
тив», — уверен Путин. «Нам нужно 

обсудить, что предпринять, чтобы 
развивались торговые связи», — 
заявил он. «К сожалению, за прош-
лый год у нас несколько припал 
товарооборот в силу различных 
причин, я считаю прежде всего 
объективного характера: имеется 
в виду колебание валютных кур-
сов, неблагоприятная мировая 
конъюнктура, некоторые другие 
факторы. Но у нас есть все воз-
можности эту тенденцию преодо-
леть, надеюсь, что так в ближай-
шее время и произойдет», — убе-
жден российский лидер.

Товарооборот снижается с 
2014 года. По итогам 2016 года он 
составил 687,2 млн долларов, на 
30,4 процента меньше, чем в 2015 
году. В январе — июне этого года 
этот показатель сократился на 
48,3 процента по сравнению с ана-

логичным периодом 2016 года. В 
феврале в Москве была подписана 
межправительственная програм-
ма экономического сотрудниче-
ства на 2017—2019 годы и согласо-
ван план мероприятий по ее реа-
лизации. В нем около 80 совмест-
ных проектов по торгово-эконо-
мическому и межрегиональному 
сотрудничеству в банковской сфе-
ре, энергетике, промышленности 
и АПК, транспорту, образованию 
и науке, здравоохранению, куль-
туре и спорту. «Реализация этого 
документа будет способствовать 
расширению инвестиционной ко-
операции, это, на мой взгляд, 
очень важно», — уверен Путин.

Ашхабад придает большое 
значение этому визиту, заявил 
Бердымухамедов. «Визит под-
твердил, что в лице Российской 

Федерации мы всегда имеем над-
ежного друга, ответственного и 
честного партнера», — сказал он. 
Практически по всем междуна-
родным вопросам лидеры отме-
тили, что их взгляды совпадают 
или очень близки. Бердымухаме-
дов поблагодарил Путина «за то, 
что вы всегда поддерживаете наш 
внешний курс на международной 
арене» и напомнил, что Туркме-
ния — нейтральная страна. Еще 
он подчеркнул, что с уважением 
относится к интересам России в 
Центральной Азии и отметил ее 
большую роль.

Особое внимание было уделе-
но вопросам стабильности и без-
опасности. «Афганистан — наш до-
брый сосед», — сказал туркмен-
ский президент и подчеркнул, что 
ситуацию нужно решать мирны-
ми дипломатическими способа-
ми. Кроме того, он надеется на 
скорое завершение работы над 
Конвенцией по статусу Каспий-
ского моря.

Лидеры вручили друг другу на-
грады. Владимир Путин наградил 
Гурбангулы Бердымухамедова ор-
деном Александра Невского.  В 
июне туркменскому президенту 
исполнилось 60 лет. Награды он 

был удостоен за «большой личный 
вклад в укрепление отношений 
стратегического партнерства 
между РФ и Туркменистаном, а 
также в обеспечение стабильно-
сти и безопасности в Центрально-
Азиатском регионе». В ответ Бер-
дымухамедов вручил российско-
му лидеру новую госнаграду Турк-
мении — «За заслуги в развитии со-
трудничества». «Владимир Влади-
мирович — мудрый, видный поли-
тический деятель», — сказал он. 
«Это награда всей нашей большой 
команде, которая на протяжении 
многих лет работает над строи-
тельством нового типа межгосу-
дарственных связей», — поблаго-
дарил Путин. 

После переговоров главы госу-
дарств подписали договор между 
двумя странами о стратегическом 
партнерстве. Также был утвер-
жден солидный пакет документов 
межправительственного, межве-
домственного и межрегионально-
го уровня в самых разных сферах 
— от финансов, сельского хозяйст-
ва и промышленности до культу-
ры, туризма и спорта.

Российского президента принима-
ли во дворце Огузхана — резиден-
ции туркменского лидера.

Премьер выяснял, как решаются проблемы с возвращением домой пассажиров «ВИМ-Авиа».

Акцент

 Туркменистан с уважением 
относится к интересам 
России в Центральной Азии

Полную версию статьи читайте на сайте
rg.ru/art/1456808

В 2018 году состоит-
ся парламентская 
конференция 
«Россия — 
Африканский союз»

Валерий Зорькин рассказал, как власти западных стран при-
меняют двойные стандарты.
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КОНТРОЛЬ ЦБ отозвал 
лицензию у банка, 
попавшего под санкции

Не выдержали 
темп

Роман Маркелов

БАНК России в понедельник отозвал лицензию у мо-
сковского Темпбанка. Временная администрация, рабо-
тавшая в кредитной организации с весны, признала его 
санацию нецелесообразной. При этом банк уже больше 
трех лет находился в санкционном списке США.

В релизе ЦБ говорится, что бизнес-модель Темпбанка 
ориентировалась на обслуживание бизнеса его собст-
венников. Кредитование заемщиков, связанных с бене-
фициарами банка, привело к образованию на его балан-
се большого числа проблемных «неработающих» акти-
вов, отмечает регулятор.

Ранее ЦБ неоднократно применял к Темпбанку меры 
надзорного регулирования, в том числе запрещал ему 
привлекать вклады населения. В апреле 2017 года регу-
лятор ввел в банк временную администрацию в лице 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ) и объявил 
трехмесячный мо-
раторий на удовлет-
ворение требований 
кредиторов. Послед-
нее является страхо-
вым случаем, выпла-
ты вкладчикам Тем-
пбанка начались с 
19 апреля. 

После проверки 
банка АСВ посчита-
ло его оздоровление 
нецелесообразным 
из-за низкого качества активов и значительной «дыры» в 
капитале, следует из релиза ЦБ.  Фактически капитал 
Темпбанка был полностью утрачен. По величине активов 
банк занимал 174-е место.

Темпбанк стал наиболее широко известен в мае 
2014 года после того, как и сама кредитная организа-
ция, и ее председатель правления были включены мин-
фином США в санкционный список. Банк и его руково-
дитель попали в «сирийский» санкционный пакет — по 
разъяснению американского ведомства, за сотрудни-
чество с ранее попавшими под санкции сирийским 
центробанком и нефтяной госкомпанией страны. В де-
кабре 2016 года санкции расширились на трех зампре-
дов Темпбанка, главу и еще пятерых участников его на-
блюдательного совета.

Таким образом, Темпбанк стал вторым российским 
подсанкционным банком, который потерял лицензию 
ЦБ. В декабре 2016 года регулятор лишил права на ра-
боту банк «Русский финансовый альянс». Он не входил 
в систему страхования вкладов, по величине активов 
занимал весьма скромное 545-е место. Как сообщал 
тогда ЦБ, активы банка были неудовлетворительного 
качества и не генерировали достаточный денежный по-
ток. В итоге банк оказался неспособен своевременно 
исполнять обязательства перед кредиторами. За год до 
этого «Русский финансовый альянс» попал в поле зре-
ния минфина США, который наложил на него санкции 
также в рамках «сирийского» пакета из-за связей с ру-
ководством центробанка республики.

Торговля Товары из зарубежных интернет-магазинов обложат 
или пошлиной, или НДС

Послать издалека
Александра Воздвиженская 

Д
оля интернет-посылок, 
которые не облагают-
ся в России налогами, 
составляет 35,7 про-
цента — это заказы из-

за рубежа, подсчитала Ассоциа-
ция компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) по итогам первой по-
ловины 2017 года. Как заставить 
зарубежных поставщиков рабо-
тать на тех же условиях, что и 
российских, вчера обсуждали 
представители нескольких ве-
домств в стенах Федеральной 
а н т и м о н о п о л ь н о й  с л у ж б ы 
(ФАС).

Известно,  что участники 
рынка придерживаются разных 
позиций. Одни считают логич-
ным обнуление или серьезное 
снижение порога беспошлин-
ной интернет-торговли. Аргу-
мент «за» — простое админи-
стрирование платежа и введе-
ние правил, аналогичных зару-
бежным. Например, нулевой по-
рог беспошлинной торговли со-
бираются ввести в Евросоюзе с 
2020 года. В России пошлину бе-
рут только с покупок дороже ты-
сячи евро, но их доля — лишь 0,4 
процента.

В опубликованном на минув-
шей неделе проекте федерально-
го бюджета на ближайшую трех-
летку минфин обозначил имен-
но такой вариант унификации 
условий внутренней и трансгра-
ничной торговли. Порог бес-
пошлинной торговли ведомство 
предлагает снизить до 20 евро 
(сегодня это около 1360 рублей 
по официальному курсу Цен-
тробанка РФ). Если это положе-
ние получит одобрение в прави-
тельстве, то оно вступит в силу 1 
июля 2018 года и будет прино-
сить бюджету РФ ежегодно 60 
миллиардов рублей.

Прирост на чуть большую 
сумму формально даст введение 
НДС (прогнозируемый объем 
рынка трансграничных интер-
нет-заказов в 2017 году — 420 
миллиардов рублей, 18 процен-
тов НДС — 75,6 миллиарда ру-
блей). Но такой вариант сложнее 
администрируется, указывают 
другие участники рынка. По оз-

вученным ранее предложениям 
АКИТ, удобнее всего было бы 
действовать путем НДС-реги-
страции зарубежных компаний 
для уплаты налога. У российской 
же стороны должна появиться 
возможность блокировать сайт 
не уплачивающего НДС продав-
ца, что ограничит ему доступ на 
рынок.

По оценкам экспертов, по-
добная схема фактически явля-
ется двойным налогообложени-
ем, то есть компания будет пла-
тить НДС у себя в стране и в Рос-
сии. Чтобы этого избежать, ФАС 
рассматривала вариант B2B2C 

(business to business to con-
sumer), при котором зарубеж-
ное юрлицо поставляет товар 
российскому юрлицу, а тот в 
свою очередь реализует его по-
требителю. Эту схему отличает 
прозрачность торговли в отли-
чие от текущих правил, при ко-
торых поставщик должен ука-
зать на посылке ценность от-
правления, но часто не указыва-
ет ее вовсе или указывает на 
пару евро меньше беспошлинно-
го порога. Окончательное реше-
ние еще не принято. 

Рынок тем временем продол-
жает лавинообразный рост: в 

первом полугодии трансгранич-
ная торговля увеличилась в объ-
емах на 34 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года — до 178 милли-
ардов рублей. АКИТ прогнози-
рует, что по результатам 2017 
года доля трансграничной тор-
говли в общем обороте интер-
нет-торговли в России составит 
37 процентов.

Чаще всего посылки из-за ру-
бежа через Интернет оформля-
ют жители Москвы, Московской 
области и Санкт-Петербурга, а 
также Красноярского края, 
Свердловской и Тюменской об-

ластей. В товарной структуре 
в ст р еч а етс я  п оч т и  в с е,  н о 
чаще — электроника и бытовая 
техника. В 38 процентах зару-
бежных посылок лежат одежда и 
обувь. Для сравнения: на вну-
треннем рынке их доля состав-
ляет только 26 процентов. Не-
редки заказы парфюмерии, кос-
метики, спортивных товаров, 
следует из данных АКИТ. Наи-
больший интерес у россиян вы-
зывают китайские интернет-ма-
газины.

Найти среди интернет-заказов 
вещи дороже тысячи евро трудно: 
в России их всего 0,4 процента.

Страховые выплаты 
по вкладам бывшим 
клиентам Темпбанка 
ведутся уже 
с 19 апреля
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Надзором 
коллекторов
займется 
новый зам 
главы ФССП 

ОСОБЫЕ 
ПОРУЧЕНИЯ

Владислав Куликов

МИНЮСТ России подготовил 
проект указа президента страны 
об изменениях в структуре Фе-
деральной службы судебных 
приставов. 

Планируется, что в ведомстве 
появится еще один заместитель 
директора. Он будет отвечать за 
организацию и координацию ра-
боты по защите прав и законных 
интересов физических лиц в 
процессе осуществления юриди-
ческими лицами деятельности 
по возврату просроченной за-
долженности. Сейчас по штату в 
службе судебных приставов 
предусмотрено пять заместите-
лей главы ведомства. Проект 
вводит шестую должность. 

При этом в минюсте особо 
подчеркивают, что расширять 
штаты или увеличивать финан-
сирование не потребуется. «Вве-
дение должности заместителя 
директора ФССП России плани-
руется осуществить за счет со-
кращения вакантной должности 
советника директора ФССП Рос-
сии», говорится в пояснитель-
ной записке.

Годовой фонд оплаты труда по 
должности «советник» составля-
ет 1 миллион 12 тысяч 112,5 ру-
бля. По должности «заместитель 
директора» 1 миллион 959 ты-
сяч 998,5 рубля. «Недостающий 
объем финансирования в сумме 
947 886,0 руб. планируется ком-
пенсировать за счет экономии, 
складывающейся при выплате 
окладов за классный чин, ежеме-
сячной надбавки к должностно-
му окладу за выслугу лет на гра-
жданской службе, — поясняют в 
минюсте. — Соответственно до-
полнительных средств на выпла-
ту денежного содержания работ-
никам центрального аппарата 
ФССП России не потребуется». 
Также планируется создать в 
службе отдельное управления 
финансового контроля — по сути 
отдельное антикоррупционное 
подразделение.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты назвали 
сумму курортного сбора 
для семей с детьми

«Дикий» процент

Ольга Игнатова

ЭКСПЕРТЫ подсчитали, какой 
доход принесет регионам курор-
тный сбор. Его планируют вве-
сти с 2018 года.  И эти суммы мо-
гут быть в три раза больше, если 
брать налог еще и с «туристов-
дикарей».

К такому выводу пришли эк-
сперты «ФинЭкспертизы», про-
анализировав ситуацию на рос-
сийских курортах и зарубеж-
ный опыт. Этот отчет есть в рас-
поряжении «РГ». Но что важно. 

Исследователи особо подчерки-
вают: необходимо разработать 
такие механизмы, чтобы не до-
ставлять неудобств ни отдыхаю-
щим, ни жителям курорта, для 
которых сдача частного жилья 
является зачастую единствен-
ным источником дохода». 

 Со следующего курортного 
сезона, который в нашей стране 
стартует с мая, отдыхающих в 
Крыму, Алтайском, Краснодар-
ском и Ставропольском краях 
могут обязать платить за каж-
дый день пребывания на курор-
те. Точный размер сбора для 
каждого региона еще не опреде-
лен. Это может быть сумма от 50 
до 100 рублей с человека. Пла-
тить будут все туристы старше 
18 лет, пребывающие на отдыхе 
более 24 часов. Но только те, ко-
торые останавливаются в здрав-
ницах или гостиницах, так как по 
закону взимать курортный сбор 
могут только юрлица или инди-
видуальные предприниматели. 

Двухнедельное проживание 
для семьи с любым количеством 
несовершеннолетних детей 
обойдется в 2800 рублей. Все со-
бранные средства направят на 

развитие туристической инфра-
структуры, к которой относятся 
объекты лечебно-оздоровитель-
ного, спортивного, социально-
культурного и рекреационного 
назначения, включая леса, пар-
ки, пляжи и набережные.

Учитывая загрузку номерно-
го фонда, наибольшие выгоды от 
его введения может получить 
бюджет Краснодарского края — 
более пяти миллиардов рублей. 
Если сбор заплатят все туристы, 
вне зависимости от места разме-
щения, дополнительные доходы 
края составят 14,6 миллиарда. 
«Но в любом случае, — подчерки-
вает генеральный директор «Фи-
нЭкспертизы» Нина Козлова, — 
люди должны видеть значитель-
ные изменения в качестве ин-
фраструктуры». И это, пожалуй, 
самое главное.

Об этом говорит и проректор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зу-
бец: «Для граждан курортный 
сбор вряд ли станет слишком 
большой статьей расходов при 
планировании отдыха, даже если 
брать будут и на частном секто-
ре. Зато есть надежда, что начнет 
улучшаться качество отдыха в 
городах-курортах. Часть денег 
должно пойти на повышение 
комфортности дорог, строитель-
ство пешеходных переходов в зо-
нах туристической активности, 
чего сегодня очень недостает». 

Есть и скептики. Роман Але-
хин, руководитель маркетинго-
вого агентства, советует не торо-
питься расширять зону действия 
сбора, чтобы не отпугнуть тури-
стов, ведь уже сейчас часто де-
шевле съездить в Турцию, а уро-
вень сервиса там значительно 
выше. «Можно получить обрат-
ный эффект, — предупреждает 
эксперт. — Самым лучшим спосо-
бом улучшить инфраструктуру и 
повысить популярность россий-
ских курортов является привле-
чение на них как можно больше-
го количества туристов, а не вве-
дение дополнительных трат».

ПАРЛАМЕНТ 
В Совфеде обсудили 
проект бюджета 

Скидка 
для регионов

Галина Мисливская

ПАРЛАМЕНТСКИЕ слушания по проекту бюджета со-
стоялись вчера в Совете Федерации. Документ был вне-
сен в Госдуму в пятницу, в верхнюю палату он поступит 
после прохождения трех чтений в нижней. Тем не менее 
содержание документа, по словам спикера Совфеда Ва-
лентины Матвиенко, не является для сенаторов котом в 
мешке. «В нем учтен целый ряд предложений Совета Фе-
дерации, которые формировались на основании предло-
жений регионов», — подчеркнула она.

Особенностью этого документа является жесткая 
фиксация расходов, отметила Матвиенко. «Их предель-
ный размер на плановый период формируется в соответ-
ствии с новым «бюджетным правилом», цель которого 
снизить зависимость бюджета от конъюнктуры рынка 
энергоносителей и создать условия для обеспечения ма-
кроэкономической стабильности в стране», — подчер-
кнула она. 

По словам мини-
стра финансов Ан-
тона Силуанова, в 
минфине это пони-
мают и работают 
над снижением за-
висимости бюджета 
России от цен на 
нефть. «Ненефтега-
зовый дефицит бюд-
жета сокращается. 
Буквально три года 
назад он был 12 процентов ВВП, сейчас (в 2018 году) — 
это 8,5 процента, а начиная с 2019 года он будет менее 
6 процентов ВВП», — пояснил он.

Рост реальных доходов населения в минфине плани-
руют обеспечивать через выполнение указов президен-
та, касающихся заработной платы бюджетников. «В бу-
дущем году более 300 миллиардов рублей направят 
субъекты РФ на то, чтобы обеспечить выполнение ука-
зов и на повышение минимального размера оплаты тру-
да в соответствии с решением президента», — отметил 
Силуанов. «Мы договорились, что как и в прошлые 
годы, треть этих расходов Федерация возьмет на себя, и 
мы удвоим объем финансовой поддержки, которая ока-
зывается регионам на эти цели», — добавил он. Общими 
усилиями в следующем году планируется увеличить ре-
альную заработную плату на 4,1 процента, а общий 
объем реальных доходов населения — на 2,3 процента. 

В минфине рассчитывают, что бизнес повысит зарпла-
ты вслед за бюджетной сферой. «Это позитивно скажет-
ся, во-первых, на благосостоянии наших граждан, а во-
вторых, на экономике, потому что это потребительский 
спрос, который является одним из стимулов экономи-
ки», — заявил Силуанов. Кроме того, после пятилетнего 
перерыва государство вернется к индексации денежно-
го довольствия и пенсий военнослужащих и сотрудни-
ков правоохранительных органов.

Большое внимание было уделено проблемам соци-
альной сферы и здравоохранения. Тему начала Валенти-
на Матвиенко. «Совет Федерации будет настаивать на 
финансировании из федерального бюджета закупки ле-
карств для детей, страдающих редкими заболевания-
ми», — заявила она, добавив, что эта идея получила под-
держку главы правительства. Особенно остро проблема 
медицинских расходов и обеспечения лекарствами сто-
ит в небогатых регионах, продолжил глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров. Каждый регион закупает лекарства 
отдельно, небольшими партиями и через посредников. 
«Для Республики Ингушетия это 238 миллионов рублей 
по году, это неподъемная сумма», — отметил он и пред-
ложил дать полномочия минздраву закупать препараты 
для регионов централизованно. «Централизованные 
закупки лекарств дадут существенную скидку», — под-
черкнула глава Совфеда. В бюджете минздрава увеличе-
ние на 8 млрд рублей расходов на лекарства для страда-
ющих орфанными заболеваниями предусмотрено с 
2019 года, но в Совфеде считают, что надо начать это де-
лать уже с 2018 года. 

Также, считает Матвиенко, надо найти механизм 
снижения нагрузки на бюджеты регионов в связи с 
оплатой за медицинское страхование неработающего 
населения. В той же Ингушетии, отметила она, с 2012 
года эти платежи выросли в 5,9 раза. «Это не только 
проблема Ингушетии, это острейшая проблема для 
многих регионов. В 2018 году мы должны принимать 
решения, с 2019 года жить по-новому. Антон Германо-
вич, просьба услышать регионы!» — обратилась она к 
министру финансов.

В следующем году 
планируется увели-
чить реальную 
заработную плату 
на 4,1 процента

Антон Силуанов заверил, что в минфине работают над сни-
жением зависимости бюджета от цен на нефть.

Авиация Рейсы «ВИМ-Авиа» отправляют по расписанию до 15 октября

Долги тянут вниз
Татьяна Шадрина 

В
чера завершили пере-
в о з к у  п а с с а ж и р о в 
«ВИМ-Авиа» с просро-
ченными датами выле-
та. Но до 15 октября 

авиакомпания продолжит поле-
ты по расписанию как по чартер-
ной программе, так и по регуляр-
ным направлениям.

«Всех пассажиров с датой вы-
лета после 2 октября будут пере-
возить согласно графику. Полеты 
войдут в плановый штатный ре-
жим», — пообещал глава мин-
транса Максим Соколов. 

В понедельник было выполне-
но 17 рейсов, которые перевезли 
пассажиров «ВИМ-Авиа». Три-
надцать из них — международные 
регулярные и чартерные рейсы, 
преимущественно из Внуково в 
Анталью, Даламан и обратно. 
Были полеты в китайские города 
Тайюань и Шэньян.

Хотя оперативный штаб по ор-
ганизации перевозки пассажи-
ров продолжает работу, но кри-
зис уже пройден. Самолеты 
«ВИМ-Авиа» не стоят под аре-
стом. Экипажи не устраивают 
итальянскую забастовку из-за 
невыплаты зарплат. 

Еще 29 сентября был прове-
ден текущий платеж по заработ-
ной плате сотрудникам компа-
нии, и все средства доведены до 
их карточек за исключением сбе-
жавшего президента компании, 
сказал Максим Соколов. «И в 
дальнейшем будем поддержи-
вать работников компании, осу-
ществлять платежи по заработ-
ной плате. А в случае остановки 
компании, ее банкротства,  тру-
доустроим их», — пообещал ми-
нистр.

Но долги у перевозчика были 
не только перед экипажами. Об-
щая сумма долга 10 миллиардов 
рублей и за лизинг самолетов, и 
за обслуживание, в том числе в 
аэропортах других стран. Кому 
нужна закредитованная компа-
ния? По словам главы Росавиа-
ции Александра Нерадько, «ком-
пания сама по себе очень непло-
хая, если говорить о летном со-
ставе, техническом персонале. 
Скорее всего, вопросы к тому, 
кто управлял финансами и брал 
кредиты».  Ту ситуацию, которая 

сложилась в «ВИМ-Авиа», можно 
было бы исправить, считает Не-
радько, еще перекредитоваться, 
например, но собственник ком-
пании опустил руки. «Владелец 
заявил, что продает компанию за 
рубль и уезжает. Таких людей в 
отрасли не должно быть. Это ог-
ромная ответственность перед 
сотнями тысяч пассажиров», — 
сказал Нерадько.

Причина кризиса «ВИМ-
Авиа» в том числе в сильной за-
кредитованности. При этом в 
рамках финансового мониторин-
га состояния авиакомпаний уч-
тены возможные большие суммы 
кредитов. Так почему у нас такой 
порог допустимых рисков для пе-

ревозчиков? В целом, высокая 
долговая нагрузка характерна 
для авиационного бизнеса во 
всем мире. Такова его специфика. 
Он работает от выручки с высо-
кого сезона. При этом в отрасли 
высока стоимость эксплуатации 
самолетов, в результате чего ави-
акомпании вынуждены привле-
к а т ь  з н ач и т е л ь н ы й  о б ъ е м 
средств либо фиксировать высо-
кие операционные расходы.

Но у наших авиакомпаний все 
равно долговая нагрузка больше, 
чем в других странах. 

Что будет, если снизят порог 
допустимых рисков?  

Конечно, не смогут закрыть 
половину авиакомпаний, кто бу-

дет возить людей, считает глав-
ный редактор интернет-портала 
AVIA.RU Роман Гусаров. Но не 
исключено, что таким авиаком-
паниям будут ограничивать до-
пуски и разрешения на полеты. 
Понятно, что это приструнит 
авиакомпании, и они не будут ве-
сти столь рискованную полити-
ку. Но вводя более жесткие тре-
бования по финансовому мони-
торингу стоит учесть, как помочь 
авиакомпаниям устоять, когда 
пассажир не может покупать до-
рогой билет. А еще возможно, что 
к стоимости каждого билета при-
бавят 10 рублей, которые пойдут 
в страховой фонд от банкротства 
авиакомпаний. 

Гусаров считает, что при такой 
схеме пассажиры крупных ста-
бильных перевозчиков будут пла-
тить за банкротство авиакомпа-
ний. А те, кто ведет высокориско-
ванный бизнес, получать возмож-
ность по низкой цене продавать 
билеты, не выполнить обязатель-
ства перед пассажирами и за-
крыть свою лавочку. Все равно за 
счет фонда этих пассажиров пере-
везут. Все эти детали стоит учесть 
при выработке новых критериев 
оценки авиакомпаний и уровня 
ответственности перевозчиков 
перед пассажирами, считает он. 

Сейчас авиавласти ведут при-
стальный финансовый монито-
ринг других перевозчиков, воз-

можно, уже с учетом печального 
опыта «ВИМ-Авиа». И возможно, 
скоро мы узнаем, каково положе-
ние дел в авиации. Чьи еще фи-
нансы поют романсы? Кроме 
того, минтранс заявил о создании 
комиссии, которая расследует 
причины краха «ВИМ-Авиа». 
Пока, правда, подробности в ве-
домстве не раскрывают.

За обслуживание самолетов ком-
пания накопила долги перед аэро-
портами в России и за рубежом.

Главное, чтобы 
после введения 
курортного сбора 
люди почувствова-
ли, что отдыхать 
стало комфортнее

Деловой завтрак

Илья Васильевич Шестаков,
руководитель Федерального агентства по рыболовству

В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» 3 ОКТЯБРЯ ПРОЙДЕТ «ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» С РУКОВОДИТЕ-

ЛЕМ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО РЫБОЛОВСТВУ ИЛЬЕЙ ШЕСТАКОВЫМ. СВОИ ВОПРОСЫ МО-

ЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК 

3 ОКТЯБРЯ С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: (495) 

257-58-92 И ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

К
укуруза по своим качест-
вам является одним из 
важнейших продовольс-

твенных и фуражных ресурсов 
человечества. В России, а также 
в Белоруссии,  ряде других 
стран ЕАЭС и ближнего зару-
бежья действуют программы 
развития селекционной рабо-
ты и увеличения производства 
сортовых семян кукурузы. При 
этом для России важно не толь-
ко расширение применения 
собственных элитных семян в 
своём сельском хозяйстве, но и 
повышение экспортного потен-
циала отечественного семено-
водства. 

Но селекционные и семено-
водческие предприятия остро 
нуждаются в специальной тех-
нике — самоходных початко-
уборочных комбайнах. При 
уборке семенной кукурузы 
даже микроповреждения зерен 
должны быть сведены к мини-
муму. Однако такого качества 
зерна далеко не всегда можно 
достичь при обмолоте початков 
кукурузы зерноуборочными 
комбайнами. Что же касается 
початкоуборочного комбайна, 
то в нем обмолот не применяет-
ся: конечный продукт работы 
такого комбайна — это отделен-
ные от стеблей и бережно очи-
щенные от оберток початки с 
зернами. Именно в виде почат-
ков семенная кукуруза посту-
пает на кукурузокалибровоч-
ные заводы для производства 
товарных сортовых семян. 

До недавнего времени по-
чаткоуборочные комбайны на 
постсоветском пространстве 
не производились, возобнов-
лять же выпуск моделей 40-лет-
ней давности не было смысла. 
Есть современная американс-
кая и французская техника, но 
для большинства хозяйств она 
не по карману. В этих условиях 
миссию обеспечения хозяйств 
доступной по цене техникой 
нового поколения для уборки 
семенной кукурузы взял на 
себя белорусский холдинг 
«ГОМСЕЛЬМАШ». 

В настоящее время мировой 
рынок самоходных початкоубо-
рочных комбайнов представлен 
четырех- и шестирядными мо-
делями. Еще в 2012 году успеш-

но прошел испытания и в 2013-м 
поставлен на производство че-
тырехрядный комбайн КП-4, 
разработанный Научно-техни-
ческим центром комбайностро-
ения ОАО «Гомсельмаш». Такие 
комбайны работают на полях 
семеноводческих хозяйств Бе-
лоруссии и России, а теперь для 
более полного удовлетворения 
потребностей семеноводства 
создан шестирядный комбайн 
КП-6 «ПАЛЕССЕ МS6». 

Шестирусловая жатка ком-
байна отделяет початки от стеб-
лей, а сами стебли измельчает и 
разбрасывает по полю. В свою 
очередь, неочищенные початки 
системой транспортеров пода-
ются в початкоочистительное 
устройство. При этом в процес-
се перемещения вороха почат-
ков легкие примеси (листья, 
фрагменты оберток, верхушки 
стеблей) потоком воздуха от 
вентилятора выдуваются на 
поле. 

Початкоочистительное уст-
ройство — это и есть тот глав-
ный рабочий орган, который 
отвечает за быструю, береж-
ную и качественную очистку 
початков от оберток. Для этого 
в устройстве применены шесть 
групп очистительных вальцов 
(по паре металлических и паре 
обрезиненных в каждой груп-

пе). Не повреждая початков, 
вращающиеся вальцы мягко и 
бережно освобождают их от 
оберток и мелких примесей. И, 
наконец, очищенные початки 
загружаются транспортером в 
10-кубовый бункер.

Двигатель комбайна мощ-
ностью 230 л.с. произведен на 
Ярославском моторном заводе, 
а это значит, что на всей терри-
тории России и Белоруссии для 
него всегда обеспечена сервис-
ная и ремонтная база. А объем 
топливного бака в 500 литров 
позволяет работать весь день 
без дозаправки.

Конструкторы позаботи-
лись как о комфортных услови-
ях работы комбайнера, так и об 
эффективном управлении ма-
шиной. Просторная кабина с 
великолепным обзором осна-
щена полностью регулируемы-
ми рабочим креслом и рулевой 
колонкой, есть и откидное до-
полнительное сиденье. Конди-
ционер и холодильный бокс 
входят в базовую комплекта-
цию. На пульт управления вы-
несен рычаг переключения пе-
редач, элементы управления 
двигателем и рабочими органа-
ми. Бесступенчатым изменени-
ем скорости движения комбай-
нер управляет при помощи 
удобной рукоятки гидростата. 

В кабине также размещены 
два монитора. Один из них отоб-
ражает данные бортовой инфор-
мационно-управляющей систе-
мы, на второй выводится кар-
тинка с установленных снаружи 
видеокамер. Они помогают кон-
тролировать заполнение бунке-
ра початками, облегчают управ-
ление при движении задним хо-
дом. 

В 2016 году комбайны КП-6 
успешно прошли независимые 
государственные приёмочные 
испытания на Центрально-Чер-
ноземной и Белорусской маши-
ноиспытательных станциях. 
Комбайны подтвердили, а по 
ряду показателей превзошли 
требования технического зада-
ния и были рекомендованы в 
производство.

К уборочному сезону нынеш-
него года первые шестирядные 
початкоуборочные комбайны 
КП-6, изготовленные Гомсель-
машем, нашли своих хозяев и 
включились в работу на куку-
рузных полях России. А белорус-
ский холдинг уже имеет конк-
ретные планы расширения се-
рийного производства этих вос-
требованных машин.

www.gomselmash.by
+375(232) 59-15-55

ПРИОРИТЕТ «Гомсельмаш» на новом уровне возрождает
производство востребованной аграрной техники

Комбайн для семеноводства:
миссия выполнима!

Комбайн початкоуборочный само-
ходный КП-6 «ПАЛЕССЕ MS6».
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Какие города России 
самые популярные 
для путешествий на Новый 
год — узнайте на сайте
rg.ru/art/1456066

Читайте также: 
В России появится 
новый фонд страхования 
авиапассажиров
rg.ru/art/1456295
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ФИНАНСЫ Накопительные 
пенсии опять заморозят

Мертвые деньги

Марина Гусенко

НАКОПИТЕЛЬНУЮ часть пенсии планируется вновь 
«заморозить». На этот раз — по 2020 год. Законопроект 
об этом внесен в Госдуму.

Действующим законодательством она «заморожена» 
по 2019 год. Значит, деньги, которые должны были идти 
на накопительную часть пенсии (у тех, кто ее выбрал), 
будут и дальше идти в страховую ее часть и учитываться 
в ней, конвертируясь в баллы. Об этом написано в поя-
снительной записке к документу. Сами деньги пойдут на 
текущие выплаты сегодняшним пенсионерам.

Впрочем, такой поворот не стал сенсацией. По мне-
нию экспертов, то, что «заморозку» продлят, было оче-
видно. С одной стороны, направление накопительной ча-
сти пенсий в страховую позволяет уменьшить трансфер-
ты из федерального бюджета на выплату пенсий нынеш-
ним пенсионерам, говорит доктор экономических наук 
Сергей Смирнов. С другой, уверен эксперт, накопитель-
ная пенсия в том виде, в каком она была введена в России 
несколько лет назад, уже не вернется.

«Эти деньги, по 
сути, «омертвлены» 
для государственной 
пенсионной систе-
мы. Теперь нужен 
новый формат», — 
сказал он «РГ». 

Понимают это и в 
правительстве. В 
связи с этим и разра-
батывается новая 
система — индивиду-
ального пенсионно-
го капитала (ИПК). И 
после того, как она 
будет запущена, во-
прос о «заморозке» 
или «разморозке» прежних пенсионных накоплений от-
падет сам собой. ИПК заменит накопительную пенсию в 
«старом» виде, считают эксперты.

Как недавно сообщил журналистам замминистра фи-
нансов России Алексей Моисеев, индивидуальный пен-
сионный капитал может появиться уже в 2019 году. А в 
конце этого года минфин планирует внести в правитель-
ство законопроект, который установит базовые принци-
пы ИПК.

Сейчас работодатель платит за работника в пенсион-
ную систему 22 процента от его зарплаты. 16 процентов 
из них — это деньги, автоматически идущие на страховую 
часть пенсии, а вот что касается шести процентов, чело-
век мог направить их в негосударственный пенсионный 
фонд. Индивидуальный пенсионный капитал предпола-
гает, что средства, которые платит за работника работо-
датель, так и будут направляться в Пенсионный фонд 
России. Но если работник хотел бы, чтобы его пенсия 
была в последующем больше, чем ему может обеспечить 
государство, он сможет включиться в систему и отчи-
слять от своей зарплаты до шести процентов в выбран-
ный им негосударственный пенсионный фонд. Точнее, 
отчисления будет делать работодатель, но уже не за счет 
своих средств, а с зарплаты работника. Деньги, который 
человек будет добровольно перечислять в пенсионную 
систему, не будут облагаться подоходным налогом. Сна-
чала с зарплаты будут делать пенсионные отчисления, а 
потом уже с оставшейся суммы будет вычитываться 
НДФЛ. Для того чтобы включиться в систему, человеку 
нужно будет написать заявление. Кстати, этот вопрос 
вызвал много споров. В минфине, где взращивается идея 
ИПК, были убеждены, что «подписка» на добровольные 
пенсионные отчисления должна быть автоматической, 
по умолчанию, а если человек не хочет в этом участво-
вать, тогда должен писать заявление, чтоб отказаться. 
Но минтруд был против такого «навязывания».

ЖИЛЬЕ Сбербанк снизил 
ставку по военной 
ипотеке до 9,5 процента

Лейтенантам 
станет проще

Юрий Гаврилов

УЧАСТНИКАМ военно-жилищной программы, кото-
рую в обиходе называют лейтенантской ипотекой, ста-
нет проще приобрести собственное жилье.

Объявленное Сбербанком решение — снизить ставку 
по военной ипотеке до 9,5 процента — на деле означает, 
что кадровым офицерам и солдатам, имеющим дело с 
этой кредитной организацией, при приобретении квар-
тиры не придется сильно раскошеливаться. Тем более 
что решение Сбербанка распространяется не только на 
готовое, но и на строящееся жилье.

Строго говоря, военному участнику ипотеки вообще 
можно не брать кредит. Достаточно подождать, пока 
ежегодные переводы на его «квартирный» счет (их за 
служивого делает государство в лице минобороны, 
ФСБ, Росгвардии и т.д.) образуют сумму, которой хва-
тит на покупку квартиры. Но часто офицерские семьи 
не могут или не хотят ждать планового новоселья. А еще 
они выбирают жилье, на приобретение которого ипо-
течных средств в любом случае будет недостаточно. 
Тогда военному приходится обращаться за деньгами в 
банк, и при выборе кредитной организации процентная 
ставка, как правило, играет решающую роль. За допол-
нительные метры ведь придется расплачиваться само-
му офицеру. 

Надо сказать, что дело с участниками военной ипоте-
ки сегодня имеют 12 кредитных организаций России. 
Сбербанк в данном списке занимает далеко не послед-
нюю строчку. Портфель лейтенантской ипотеки этой ор-
ганизации на 1 сентября вырос в годовом выражении на 
40 процентов и составил более 55 миллиардов рублей. В 
нынешнем году Сбербанк выдал жилищных кредитов во-
еннослужащим на 15 миллиардов рублей, что на 36 про-
центов больше, чем годом ранее. 

За счет этих средств собственную крышу над головой 
приобрели более 9 тысяч семей кадровых офицеров и 
солдат. 

Снижение ставки по военной ипотеке сделает креди-
тование в Сбербанке более привлекательным для людей 
в погонах. А сама программа, учитывая, что в ней участ-
вуют более 420 тысяч военнослужащих, сулит немалую 
выгоду для кредитной организации. Напомним, что 
транш по военной ипотеке в этом году составляет 260 
тысяч 141 рубль. Всего с помощью этой программы при-
обрели квартиры 193 тысячи кадровых служивых, в том 
числе в нынешнем году — 20 тысяч офицерских семей.

Пенсионный калькулятор «РГ»: узнай свое будущее
rg.ru/art/1438489

Накопительная 
пенсия «в старом» 
виде не вернется, 
ее заменит 
индивидуальный 
пенсионный 
капитал

ИНИЦИАТИВА Алиментщиков-
невидимок смогут объявлять 
без вести отсутствующими

Пропащий папа

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России одо-
брило законопроект, разрешаю-
щий требовать признания дол-
жников безвестно отсутствую-
щими на основании материалов 
судебных приставов.

Как сообщили в минюсте, 
предлагается внести поправки в 
ГПК и закон об исполнительном 
производстве, согласно которым 
судья, получив заявление о при-
знании гражданина-должника 

безвестно отсутствующим, бу-
дет запрашивать имеющиеся 
сведения о должнике у судебных 
приставов-исполнителей.

Признание гражданина-дол-
жника безвестно отсутствую-
щим является основанием для 
назначения его детям пенсии по 
потере кормильца.

Как поясняют специалисты, 
суды, как правило, не учитывают 
материалы, собранные судебны-
ми приставами. Причина — про-
белы в законе. Суды отказыва-
ются признавать должников без-
вестно отсутствующими на том 
основании, что в полицию никто 
не подавал заявление о розыске 
человека. А полиция и не прини-
мает таких заявлений, так как 
человек является должником и 
его розыск отнесен к компетен-
ции судебных приставов. Полу-
чается замкнутый круг. Поэтому 
и нужны поправки в законы.

Проект предлагает внести в 
ГПК и закон об исполнительном 
производстве норму, что если 
розыск должника оказался без-
результатным и в течение одного 
года со дня получения последних 
сведений о должнике место на-
хождения его не установлено, су-

дебный пристав-исполнитель 
будет информировать взыскате-
ля о безрезультатности розыска, 
а также разъяснять ему право на 
обращение в суд с заявлением о 
признании должника безвестно 
отсутствующим. 

Проще говоря, бывшая жена 
сможет подать в суд заявление, 
требуя признать пропавшего су-
пруга безвестно отсутствую-
щим. Приставы помогут дока-
зать, что человека нигде нет. И 
тогда дети алиментщика получат 
пенсию.

«Законопроект направлен на 
устранение проблем в правопри-
менительной практике по испол-
нению судебных актов о взыска-
нии алиментов в отношении дол-
жников, розыск которых оказал-
ся безрезультатным, и создание 
дополнительного механизма за-
щиты прав и интересов детей на 
получение алиментов и государ-
ственных социальных гаран-
тий», — поясняют в минюсте.

Напомним, что закон наделил 
приставов достаточно широки-
ми полномочиями для розыска 
должника. Приставы вправе как 
разыскивать должников само-
стоятельно, так и при содейст-
вии полиции с использованием 
централизованных оперативно-
справочных, криминалистиче-
ских и розыскных учетов, фор-
мируемых органами внутренних 
дел. Приставы могут проводить 
проверку по учету лиц, пропав-
ших без вести, неопознанных 
трупов и лиц, не способных по 
состоянию здоровья или возра-
сту сообщить данные о своей 
личности.

Таким образом, у приставов 
сегодня есть все возможности 
для сбора полной и достоверной 
информации о разыскиваемых 
гражданах. Поэтому материалы, 
собранные судебными исполни-
телями, вполне могут стать дока-
зательствами для суда, и доказа-
тельствами весомыми. А судеб-
ная процедура будет гарантией 
от злоупотреблений и ошибок. 
Просто так никого в пропавшие 
не запишут.

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

Если злостного али-
ментщика не нашли 
за год активных 
поисков, его по суду 
могут признать про-
павшим без вести

Контроль Бизнес теперь может подготовиться к проверкам заранее 

Пробьют по чек-листу
Игорь Зубков

И
нспекторы пяти ос-
новных контрольно-
надзорных ведомств 
с октября этого года 
во время плановых 

проверок вправе предъявлять 
только те требования, которые 
указаны в специальных прове-
рочных листах.

Пионерами реформы стали 
МЧС, Роспотребнадзор, Роспри-
роднадзор, Россельхознадзор и 
Ространснадзор. На них прихо-
дится почти половина проверок, 
проведенных федеральной влас-
тью в первом полугодии. Чек-лист 
— это по сути опросник (список 
контрольных вопросов). В него 
вошли необходимые и достаточ-
ные обязательные требования для 
обеспечения безопасности жизни 
и здоровья граждан и охраняемых 
законом ценностей, объясняет 
Михаил Прядильников, руково-
дитель Проектного офиса по реа-
лизации приоритетной програм-
мы «Реформа контрольной и над-
зорной деятельности». 

Формы чек-листов должны на-
ходиться на сайтах ведомств и на 
сайте реформы госконтроля 
(контроль-надзор.рф). Внедре-
ние чек-листов позволит пред-
принимателям понять, что мо-
жет проверить контролирующий 
орган, а что не может, отметил 
министр по вопросам Открытого 
правительства Михаил Абызов.

Обязательные требования по 
каждому виду надзора исчисля-
ются тысячами и десятками ты-
сяч. Ни один главный инженер,  
управляющий не может гаранти-
ровать, что изучил все законы, 
постановления, правила, прика-
зы и разъяснения, то предприя-
тие полностью готово к проверке. 

Чек-листы помогут более уве-
ренно и спокойно пережить ви-
зит инспекторов. Они содержат 
не только контрольные вопросы, 
но и указывают, какие требова-
ния проверяются строго на глаз, 
а какие — с помощью приборов, в 
лабораториях и так далее. 

Первоначально проверочные 
листы будут использоваться в 
рамках экологического надзора, 
контроля над соблюдением тре-
бований пожарной безопасно-
сти, санитарно-эпидемиологиче-

ского надзора, ветеринарного 
надзора, земельного надзора в 
отношении земель сельхозназна-
чения, транспортного надзора, 
контроля в области транспор-
тной безопасности. Всего Проек-
тный комитет одобрил 70 прове-
рочных листов для использова-
ния с октября этого года, сооб-
щил Михаил Прядильников. 

По его словам, первые три ме-
сяца работы по чек-листам рас-
сматриваются как тестовый пе-
риод. В это время Проектный 
офис Аналитического центра при 
правительстве будет ежемесячно 
собирать информацию от контр-
ольно-надзорных органов и биз-
неса о возникающих проблемах 
при использовании чек-листов. 

Следующая партия провероч-
ных листов будет утверждена к 
использованию с 1 января 2018 
года. К тому времени будет учтен 
опыт использования чек-листов, 
введенных с 1 октября. Все над-
зорные мероприятия в отноше-
нии бизнеса должны быть переве-
дены на чек-листы с 1 июля 2018 
года. Помимо названных ве-
домств участниками приоритет-
ного проекта «Реформа контроль-
ной и надзорной деятельности» 
на данный момент являются Фе-
деральная антимонопольная 
служба, Федеральная налоговая 
служба, Росздравнадзор, Роструд, 
Ростехнадзор, МВД и Федераль-
ная таможенная служба. На 12 ве-
домств-участников приходится 
более 90 процентов проверок. 

Одна из целей проекта — сни-
жение не менее чем наполовину 
административной нагрузки на 
бизнес к 2025 году. Общее число 
плановых проверок в следующем 
году снизится — от них освобо-
ждены почти 60 процентов под-
надзорных объектов, пояснили в 
департаменте проектной дея-
тельности правительства. В план 
на 2018 год включены проверки 
13 тысяч объектов чрезвычайно 
высокой категории риска и более 
чем 200 тысяч объектов высокой 
категории. 

Принято решение отказаться 
от плановых проверок в области 
рекламного дела, различных та-
рифов, защите прав потребите-
лей, розничной продажи алко-
гольной продукции и маломер-
ных судов.

ИНДЕКС

БИЗНЕС ПРОЯВИЛ АКТИВНОСТЬ
Индекс RSBI за третий квартал 2017 года, который считают в «ОПОРЕ России», 

оценивающий самочувствие малого и среднего бизнеса, демонстрирует рост 

деловой активности. 

Она поднялась в производстве. В сфере услуг динамика замедлилась, в торговле 

заметных изменений не произошло. Особенно нелегко быть отпимистами ма-

леньким компаниям. Банки по-прежнему меньше отказывают в выдаче кредита 

малому и среднему бизнесу, причем процент отказов здесь снижется (39 про-

центов в малом, 14 процентов — в среднем). А вот микробизнесу получить заем-

ные средства сложнее: доля отказов превышает 50 процентов. 

«В целом начиная с первого квартала 2017 года мы наблюдаем планомерный 

рост числа компаний, увеличивающих инвестиции», — говорится в исследова-

нии. В третьем квартале 21 процент опрошенных предпринимателей заявил об 

увеличении инвестиций за счет собственной прибыли, а сокращали их только 8 

процентов. Кварталом ранее инвестиции увеличивали 19 процентов, а сокраща-

ли — 12 процентов. Впрочем, от всех проблем это не избавляет, констатирует 

первый вице-президент «ОПОРЫ России» Владислав Корочкин. 

Основная проблема бизнеса связана с налоговыми и неналоговыми платежами, 

а вторая  — с падением спроса, перечислил он. «Еще один проблемный момент — 

регуляторика. Основная задача проверок и надзора все-таки не ловить, а обес-

печить существование бизнеса. Много раз уже говорили о том, что множество 

требований к предпринимателю не обеспечивают безопасность, а, наоборот, 

лишь тормозят развитие предпринимательства. Одно ведомство пишет одно 

требование, второе — другое, и часто они просто противоречат друг другу», — 

считает Корочкин. Впрочем, теперь эта проблема должна потерять остроту. 

Подготовил Тарас Фомченков
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ПРОЦЕСС Суд допросил 
свидетелей по делу о ДТП 
с «пьяным мальчиком»

Видели беду

Иван Петров

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ городской суд в понедельник 
после почти месячного перерыва продолжил рассматри-
вать резонансное уголовное дело о ДТП, в результате ко-
торого под колесами автомобиля во дворе своего дома 
погиб шестилетний мальчик.

Громким дело стало после того, как в крови погибшего 
ребенка был обнаружен алкоголь и в количествах, свиде-
тельствующих о сильном состоянии опьянения. Вчера в 
суде допросили нескольких соседей, ставших очевидца-
ми смертельной аварии. Сразу стоит отметить, что все 
опрошенные сказали, что Ольга Алисова ехала с превы-
шением скорости. 

Первым выступил Владимир Дроздов, живущий в том 
же доме, где проживал погибший мальчик. К слову, он и 
первым оказался на месте трагедии, вызвал полицию и 
скорую, а также сделал фотографии, которые были при-
общены к материалам дела. 

Мужчина рассказал суду, что 23 апреля вышел из 
подъезда в районе 7 часов вечера. Его внимание привле-
кла иномарка черного цвета, на достаточно большой ско-
рости ехавшая в сторону тупика. Напомним, Алисова 
сначала заехала в тупик, развернулась и на обратном 
пути сбила ребенка. 

«Едва я успел закурить сигарету, как услышал силь-
ный удар. Обернувшись, я увидел, что та самая черная 
машина переехала ребенка задним правым колесом. 
У меня перед глазами до сих пор стоит, как тело ребенка 
вращалось под днищем автомобиля», — рассказал сви-
детель.

Также Владимир рассказал, что после ДТП женщина 
из машины вышла абсолютно спокойная. «В руках у нее 
был телефон, она сделала несколько шагов в сторону зад-
ней части автомобиля, где лежал мальчик, но передума-
ла и вернулась на водительское сиденье. К мальчику она 
так и не подошла», — рассказал очевидец.

Гособвинитель уточнил у свидетеля, где именно маль-
чика осматривали подъехавшие врачи? Он ответил, что в 
салоне машины подсудимой. На другой уточняющий во-
прос о том, кто положил ребенка в машину Алисовой, 
Дроздов ответить затруднился. Вместе с тем, на предыду-
щем судебном заседании другой свидетель рассказал, 
что мальчика положили на заднее сиденье автомобиля 
Алисовой некие ее знакомые кавказской националь-
ности, приехавшие после ее звонка.

На вопрос прокурора о скорости автомобиля свиде-
тель Дроздов сказал, что километров 45—60, и даже пре-
доставил суду формулу, по которой он самостоятельно 
рассчитал эту скорость.

ПРАВО Госдума разрешит авиакомпаниям вносить авиадебоширов 
в «черные списки»

Хулиганам обрежут крылья
Владислав Куликов

Г
осдума планирует в ноябре 
рассмотреть пакет законо-
проектов о «черных спи-

сках» авиадебоширов.
Об этом вчера сообщил на 

пресс-конференции председатель 
Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков.

Соответствующие поправки  
планируется внести в КоАП, Гра-
жданский и Воздушный кодексы.  
Один проект предполагает состав-
ление авиакомпаниями «черных 
списков» авиадебоширов. Второй 
— позволяет авиаперевозчику не 
продавать билет на самолет гра-
жданину, включенному в «черный 
список». В третьем проекте закона 
идет речь о получении авиакомпа-
ниями уведомлений о штрафах за 
дебош на борту самолета.

«Я думаю, что в ноябре мы за-
кончим всю эту историю» , — ска-
зал вчера Павел Крашенинников. 
Это значит, что проекты должны 
быть приняты в третьем, оконча-
тельном чтении.

«Мы хотим, чтобы эти три за-
конопроекта синхронно вступили 
в силу и одновременно всё зарабо-
тало, — пояснил глава комитета 

Госдумы. — На пленарном заседа-
нии будем их принимать в третьем 
чтении пакетом в один день».

Он напомнил, что уже приняты 
и работают поправки в Уголовный 
кодекс, которые касаются хулига-
нов на любых видах транспорта — 
эти поправки появились как реак-

ция на хулиганов с лазерными 
указками, которые слепили пило-
тов при посадке самолета, затем 
поправки были расширены и ста-
ли касаться хулиганов, которые 
своими действиями подвергают 
опасности пассажиров на любых 
видах транспорта. В отношении 

хулиганов в самолетах было реше-
но ввести еще отдельное ограни-
чение — составление «черных спи-
сков» таких дебоширов, которым 
не будут продавать билеты и не бу-
дут пускать на борт самолета.

Кстати, недавно сообщалось, 
что Министерство юстиции Рос-
сии также приступило к разработ-
ке поправок в КоАП, увеличиваю-
щих наказания за нарушения на 
общественном транспорте.

За брань в адрес стюардессы 
или трамвайное хамство наказы-
вать будут строже. Как поясняют в 
ведомстве, законопроектом пред-
лагается установить повышенные 
меры административной ответст-
венности за мелкое хулиганство 
на железнодорожном, морском, 
внутреннем водном или воздуш-
ном транспорте, а также на любом 
ином общественном транспорте.

Напомним, что еще недавно 
был принят закон, усиливающий 
уголовную ответственность за ху-
лиганство на транспорте. Однако 
далеко не всегда у хама получает-
ся надебоширить на уголовную 
статью — его могут остановить и 
раньше. Как правило, хамам, из-за 
которых порой задерживают рей-
сы или даже разворачивают само-
леты, вменяют статью КоАП 
«Мелкое хулиганство». Эксперты 

уверены: административные сан-
кции за дикие выходки на тран-
спорте тоже должны быть серьез-
ными.

Другая новость: Павел Краше-
нинников высказался вчера про-
тив амнистии к 100-летию Ок-
тябрьской революции.

«Дата для амнистии должна 
быть какая-то объединяющая. 
Все-таки 100-летие Революции и 
вообще 1917 — это дата, которая 
разделила  страну. Это не 9 Мая, 9 
Мая объединяет всех», — сказал 
Павел Крашенинников на пресс-
конференции в Москве.

По его словам, проекты, кото-
рые внесли ЛДПР и КПРФ, раз-
ные, но касаются нетяжких со-
ставов преступлений. «Мне ка-
жется, в данном случае вместо 
того, чтобы одни и те же статьи 
все время использовать для ам-
нистии, надо, наверное, универ-
сально подходить к этим вопро-
сам. И, может быть, подумать — 
вообще эти статьи либо упразд-
нить с точки зрения уголовного 
права, переместить в КоАП, 
либо избирать другие виды на-
казания — штрафы огромные», — 
считает парламентарий.

СИРИЯ В Дейр-эз-
Зоре работают
наши саперы

ОХОТНИК 
ЗА МИНАМИ

Юрий Гаврилов

ПРИБЫВШИЕ из России в си-
рийский город Дейр-эз-Зор сапе-
ры Международного противо-
минного центра Вооруженных 
сил РФ очищают населенный 
пункт и его окрестности от взры-
воопасных предметов. 

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» сказали, что в 
отряд входит более 170 солдат и 
офицеров, десять расчетов мин-
но-разыскной службы, а также 
40 единиц специальной и инже-
нерной техники. В арсенале са-
перов — бронетранспортеры 
БТР-82АМ, бронеавтомобили 
«Тайфун» и «Рысь», современ-
ные инженерные комплексы и 
средства защиты. Очищать 
Дейр-эз-Зор от взрывоопасных 
предметов военные будут в но-
вейших общевойсковых ком-
плектах разминирования ОВР-2-
02. А для дистанционного обна-
ружения и подрыва мин, фугасов 
и самодельных устройств они 
используют многофункциональ-
ный робототехнический ком-
плекс «Уран-6». Его, напомним, 
ранее применяли при размини-
ровании древней Пальмиры и го-
рода Алеппо. 

Хотя весит эта техника под 6 
тонн, она достаточно проста в 
управлении. Руководит ком-
плексом оператор, удаленный 
от места разминирования на 
расстояние до тысячи метров: 
такая дистанция гарантирует 
саперу безопасность при под-
рыве боеприпаса. Однако глав-
ной особенностью робота-сапе-
ра является аппаратура, позво-
ляющая не просто находить и 
уничтожать все существующие 
виды боеприпасов, но и предва-
рительно идентифицировать 
их. 

Этот комплекс в состоянии 
отличить авиабомбу от артилле-
рийского снаряда или противо-
танковой мины. Кроме того, ме-
ханический сапер может ликви-
дировать взрывное устройство с 
помощью специального воору-
жения, что гарантирует «Урану» 
достаточно большой срок эк-
сплуатации.

Опыт, ранее приобретенный 
нашими саперами во время ко-
мандировки в Сирию, позволил 
без раскачки приступить к ра-
боте. За первые дни пребыва-
ния в Дейр-эз-Зоре они прове-
рили более десяти километров 
дорог, несколько зданий и более 
трех гектаров территории. Там 
специалисты обнаружили и 
уничтожили свыше полутора 
тысяч опасных предметов, в 
том числе самодельных взрыв-
ных устройств. Сводный отряд 
также разминировал два тонне-
ля, прокопанных террористами 
под трассой между Дейр-эз-Зо-
ром и местным аэродромом. Во-
енные говорят, что извлеченной 
оттуда взрывчатки хватило бы 
для подрыва дороги. А если бы 
боевики уничтожили тоннель, 
то смогли бы отрезать наземное 
сообщение с городом. 

 «В первую очередь саперы 
разминируют дороги, ведущие к 
объектам социальной инфра-
структуры города, больницам, 
объектам водоснабжения и элек-
троснабжения», — сообщили в 
департаменте информации и 
массовых коммуникаций Мино-
бороны России. — В настоящее 
время для обеспечения безопа-
сности гуманитарных конвоев, 
направляемых в Дейр-эз-Зор, 
группы инженерной разведки и 
разминирования очищают доро-
ги, обочины и прилегающие зда-
ния на подъездах к городу и на 
его окраинах».

По предварительной оценке 
военных, в районе города Дейр-
эз-Зор и в близлежащих населен-
ных пунктах специалистам Меж-
дународного противоминного 
центра предстоит обследовать и 
очистить местность площадью 
до 1,5 тысячи гектаров. 

 Утрата Скончался раненный в Сирии полковник морской пехоты
Валерий Федянин

Фугас под конвоем

Юрий Гаврилов 

Т
рагическое известие 
пришло из Главного во-
енного клинического 
госпиталя им. Бурден-
ко. Там от полученных 

в Сирии ранений скончался ко-
мандир 61-й отдельной Кирке-
несской бригады морской пехо-
ты Северного флота полковник 
Валерий Федянин.

Когда эта информация попала 
в прессу, некоторые СМИ связа-
ли ее со смертью руководителя 
группы российских военных со-
ветников в Сирии генерал-лейте-
нанта Валерия Асапова. Он, на-
помним, погиб 23 сентября в ре-
зультате минометного обстрела 
командного пункта сирийской 
армии в районе города Дайр-эз-
Заур, устроенного террористами 
запрещенной в России ИГИЛ. 
Тогда сообщалось, что от огня бо-
евиков помимо Асапова постра-
дали другие наши военные. В их 
число поспешили зачислить и 
Федянина.

Все расставили по своим ме-
стам в Минобороны России. Там 
корреспонденту «РГ» рассказа-

ли, что полковник морской пехо-
ты Валерий Федянин 22 сентября 
организовывал доставку россий-
ским Центром примирения вра-
ждующих сторон в Сирии помо-
щи в один из населенных пунктов 
провинции Хама. Такую помощь 
еще называют гуманитарным 
конвоем. Под автомобилем, на 
котором ехал офицер, террори-
сты подорвали фугас. «В резуль-
тате взрыва Валерий Федянин по-
лучил множественные ранения, 
— сообщили в ведомстве. — Для 
оказания экстренной медицин-
ской помощи полковник был опе-
ративно доставлен из Сирии в 
Главный военный клинический 
госпиталь Минобороны России. 

Военные медики до последнего 
боролись за жизнь Валерия Федя-
нина, но спасти его не удалось». 
По некоторым данным, полков-
ник — морпех стал 38-м россий-
ским военнослужащим, погиб-
шим за два года контртеррори-
стической операции наших 
войск в Сирии.

Никаких других подробно-
стей о службе и смерти Валерия 
Федянина в минобороны не рас-
крывают. К сожалению, очень 
мало удалось о нем узнать из Ин-
тернета. Однако те крупицы ин-
формации, что имеются в Сети, 
однозначно говорят о большом 
мужестве и высоком профессио-
нализме погибшего офицера. Из-

вестно, к примеру, что до перево-
да на Северный флот он несколь-
ко лет был заместителем коман-
дира155-й отдельной бригады 
морской пехоты Тихоокеанского 
флота. И когда летом 2012 года 
под Владивостоком для сотруд-
ников СМИ Дальневосточного 
федерального округа организо-
вали учебу на курсах выживания 
«Бастион», именно Федянину, 
как наиболее опытному и про-
шедшему «горячие точки» офи-
церу, поручили вести с журнали-
стами полевые занятия. 

Боевого опыта у полковника 
действительно хватало. Доста-
точно сказать, что он воевал на 
Северном Кавказе, был награ-
жден орденом Мужества и меда-
лью «За отвагу». Вкупе с отмен-
ными командирскими качества-
ми это наверняка сыграло свою 
роль, когда Федянина перевели 
на Северный флот. Впрочем, ру-
ководить прославленной 61-й от-
дельной Киркинесской Красноз-
наменной бригадой морской пе-
хоты, чьи питомцы с гордостью 
носят прозвище «Белые медве-
ди», Федянин стал не сразу. Его 
переезд на Север совпал с созда-

нием в поселке Алакуртти Мур-
манской области 80-й отдельной 
мотострелковой арктической 
бригады. Некоторое время офи-
цер был там замкомандира.

В прошлом году Федянин вер-
нулся в морскую пехоту, встал во 
главе 61-й бригады. А когда руко-
водство минобороны решало, кто 
в День Победы 9 Мая 2017-го 
впервые проведет солдат и офи-
церов соединения по брусчатке 
Красной площади, выбор пал 
именно на полковника Федяни-
на. В Интернете сохранился па-
мятный снимок: после торжест-
венного марша в Москве ком-
бриг в парадной форме, при орде-
нах и медалях представляется 
Верховному главнокомандующе-
му Владимиру Путину. 

Полковника Валерия Федяни-
на с воинскими почестями похо-
ронят на этой неделе. Где именно: 
в Подмосковье на военном мемо-
риальном кладбище, в поселке 
Спутник, где он служил до коман-
дировки в Сирию, или на родине 
офицера, решат его родные. 

Валерий Федянин приехал в Сирию 
с Северного флота, где он командо-
вал 61-й бригадой морской пехоты. 

Акцент

 Валерий Федянин воевал 
на Северном Кавказе, был наг-
ражден орденом Мужества 
и медалью «За отвагу» Наши саперы раз-

минировали два 
тоннеля под трас-
сой между Дейр-эз-
Зором и местным 
аэродромом
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Елена Шулепова, Тула

ОТКРЫТИЕМ нового цеха и 
памятника выдающемуся 
конструктору вооружений ака-
демику Аркадию Шипунову от-
метили в тульском «КБ прибо-
ростроения» 90-летие. Памят-
ник установлен на площади пе-
ред проходными предприятия. 
Как заметил управляющий ди-
ректор КБП Дмитрий Коноп-
лев, «в каждом работнике есть 
частичка его души, потому мы 
делаем и будем делать образцы 
вооружения, признанные од-
ними из лучших в мире».  

Поздравить коллектив с юби-
леем приехали  заместитель 
Председателя Правительства 
РФ Дмитрий Рогозин, замести-
тель министра обороны Юрий 
Борисов, полномочный пред-
ставитель Президента РФ в ЦФО 
Александр Беглов, директор Фе-
деральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ Виктор Зо-
лотов, генеральный директор 
корпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов, губернатор Тульской 
 области Алексей Дюмин и глава 
Ярославской области Дмитрий 
Миронов, другие официальные 
лица. 

В 1927 году это предприятие 
было создано для разработки 
стрелкового оружия. До войны 
ПКБ занималось созданием лег-
кого стрелкового оружия и пу-
леметов, образцов отечествен-
ного автоматического оружия, 
разработкой скорострельных 
авиационных пулеметов и пу-
шек. В марте 1962 года главным 
конструктором и начальником 
«Конструкторского бюро при-
боростроения» в Туле был на-
значен Аркадий Шипунов. Но 
Аркадий Шипунов был не толь-
ко выдающимся конструкто-
ром вооружений, но и велико-
лепным организатором. Под 
его руководством «Конструк-
торское бюро приборострое-
ния» стало одной из ведущих 
проектно-конструкторских ор-
ганизаций военно-промышлен-
ного комплекса России, мощ-

ным, наукоемким и инноваци-
онным центром, приобретя ми-
ровую известность и авторитет. 
В 2009 году тульское КБП вош-
ло в состав НПО «Высокоточ-
ные комплексы» Госкорпора-
ции «Ростех».

Технические решения, зало-
женные в разработки предпри-
ятия, содержат свыше 6500 
изобретений. Перечислять все 
образцы вооружений, создан-
ные здесь за 90 лет, не хватит  
газетной полосы. Достаточно 
сказать, что только принятых 
на вооружение – 150. Именно в 
КБП создана школа по разра-
ботке и производству высоко-
точных систем вооружений. Се-
годня визитной карточкой 
предприятия является разраба-
тываемая и производимая здесь 
уникальная оборонная продук-
ция, многие разработки КБП не 
имеют аналогов в мире. 

Вот и свой юбилей в Конс-
трукторском бюро приборост-
роения отметили открытием 
нового цеха по модернизации и 
капитальному ремонту легкоб-
ронированной техники в фили-
але АО «Щегловский вал». 

ДАТА В Туле оборонное 
«Конструкторское бюро 
приборостроения 
им. Академика А.Г. Шипунова» 
отметило 90-летие 

90 лет на страже
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В 2014 году КБП было присвоено 
имя академика Аркадия 
Шипунова.
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ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
ликвидирована крупная 
нарколаборатория 

Зелье готовили 
на заказ

Владимир Богданов

В ПОДМОСКОВЬЕ оперативники пресекли деятельность 
крупнейшей за последнее время нарколаборатории, ко-
торая ежедневно «выдавала на гора» по 5 килограммов 
синтетических наркотиков и психотропных веществ. Об 
этом сообщила официальный представитель МВД Ирина 
Волк. 

— Главным управлением по контролю за оборотом на-
ркотиков МВД совместно со столичными полицейскими 
и сотрудниками ФСБ проведена специальная операция 
по изобличению участников организованной группы, 
занимающихся незаконным изготовлением и распро-
странением в Москве наркотиков. Задержаны пять ак-
тивных участников наркобанды. В их числе организатор 
наркобизнеса, бухгалтер и лица, причастные к изготов-
лению и сбыту зелья, — заявила Волк.

По данным следствия, подозреваемые изготавливали 
МДМА и амфетамин для продажи в ночных клубах. На-
ркотики изготавливались только «под заказ» в заранее 
определенных объемах. Расчеты за готовые партии смер-
тельного зелья осуществлялись через электронные ко-
шельки. 

Изъято около трех килограммов МДМА, более полу-
тора килограммов амфетамина, свыше трех центнеров 
прекурсоров, а также 60 единиц специального лабора-
торного оборудования.

Подозреваемые задержаны. Решается вопрос об их 
аресте. Уголовное дело возбуждено по двум статьям УК, в 
частности — покушение на сбыт наркотиков в крупном 
размере. По ней предусмотрено максимальное наказа-
ние в виде лишения свободы на срок 20 лет. Не исключе-
но, что некоторые подозреваемые могут получить и по-
жизненное заключение.  

Одновременно с этим стало известно об уничтожении 
подмосковными наркополицейскими из ОВД «Рамен-
ское» гигантской плантации, на которой росла почти 
тонна дикорастущей конопли. Об этом сообщила началь-
ник пресс-службы областной полиции Татьяна Петрова.

По ее словам, операция проводилась в рамках ежегод-
ного мероприятия «Мак», направленного на выявление 
незаконных посевов мака, конопли, выявление и задер-
жание перевозчиков и сбытчиков дури. 

Криминальную плантацию обнаружили в районе од-
ного из поселков. «Путем скашивания и сжигания поли-
цейские уничтожили очаг произрастания каннабиса», — 
заявила Петрова.

КОМПЕТЕНТНО 
В МИД  России назвали 
«охотой на ведьм»  
требования властей США 
к телеканалу RT 

Запишут 
в агенты?

Екатерина Забродина

В МИНИСТЕРСТВЕ иностранных дел России проком-
ментировали неожиданное требование минюста США к 
компании, обслуживающей телеканал RT America: заре-
гистрироваться в качестве иностранного агента. По сло-
вам официального представителя МИД России Марии 
Захаровой, «выборочное и политически ангажирован-
ное» применение закона в отношении российских СМИ 
противоречит американской Конституции.

Напомним, речь идет об Акте о регистрации ино-
странных агентов (FARA), принятом почти столетие на-
зад — в далеком 1938 году. Подпадающим под него орга-
низациям грозят се-
рьезные проверки, 
раскрытие занятий 
и источников фи-
нансирования, при 
этом от ведущих ев-
ропейских или, на-
пример, государст-
венных китайских 
СМИ не требуют ра-
ботать в этом спе-
цифическом стату-
се. «С одной сторо-
ны, это, конечно, 
политика двойных 
стандартов. Так 
можно было бы это 
охарактеризовать, если бы ситуация не была намного 
более серьезной, многослойной и глубокой, — заявила 
на брифинге официальный представитель МИД России 
Мария Захарова. — Все требования, которые предъяв-
ляются на сегодняшний момент к телекомпании RT и к 
агентству Sputnik, противоречат американским же 
принципам свободы слова, которая гарантируется 
Конституцией США».

В российском внешнеполитическом ведомстве под-
твердили: применение FARA к российским СМИ «грозит 
серьезными юридическими последствиями, а также со-
пряжено с рисками для безопасности сотрудников». 
«Обязательство раскрывать внутренние данные телека-
нала, в том числе штатное расписание и личные данные 
сотрудников, в атмосфере «охоты на ведьм», которая ве-
дется в США, может представлять реальную угрозу», — 
отметила Захарова. 

В российском МИД обращают внимание, что обвине-
ния в отношении RT в распространении «российской 
пропаганды» начались после публикации доклада раз-
ведсообщества США о «вмешательстве в выборы». В нем 
телеканал упоминается более сотни раз, однако на его 
страницах нет ни одного примера такого вмешательства 
или «фейковой новости». При этом включение RT и 
Sputnik в список иностранных агентов лоббирует такой 
«мозговой центр», как Атлантический совет, тесно свя-
занный с НАТО. 

Официальный представитель МИД также напомнила, 
что «огромное количество русскоязычных информаци-
онных ресурсов, в том числе американских, имеющих 
аудиторию на территории России, получает финансовую 
поддержку из США». 

При этом они пока не проходят в качестве иностран-
ных агентов, скрывают источники финансирования и в 
качестве иностранных агентов не регистрируются. На 
Смоленской площади предупреждают: в условиях «боев 
без правил» каждый шаг в отношении российских СМИ 
«будет иметь соответствующий ответ». 

Час Нобеля 
— Каждый из нас знает, 
что  такое  обычные 
часы, мы измеряем вре-

мя с помощью маятника. Но ока-
зывается, почти все живое имеет 
свои внутренние часы, а вместо 
маятника в нас «работает» смена 
дня и ночи, которые являются 
следствием поворота Земли во-
круг своей оси, — сказал корре-
спонденту «РГ» профессор Скол-
ковского института науки и тех-
нологий, профессор Ратгерского 
университета, заведующий лабо-
раториями в Институте молеку-
лярной генетики РАН и Институте 
биологии гена РАН Константин 
Северинов. — С самого начала по-
явления жизни все живое должно 
было адаптироваться к такой сме-
не. Включить эти маленькие часы 
в каждой клетке любого организ-
ма. И жить по ним. В соответствии 
с их «показаниями» менять свою 
физиологию — бегать, спать, пи-
таться и так далее. 

Нынешние лауреаты в конце 
70-х решили заглянуть внутрь 
этих часов и понять, как они рабо-
тают. Для этого они изучали мух 
дрозофил, отбирали насекомых с 
мутациями, у которых циклы сна 
и бодрствования изменены. Ска-
жем, некоторые вообще спали со-
вершено беспорядочно. Так уда-
лось выявить гены, которые отве-
чают, чтобы циклы были правиль-
ные и скоординированные. 

— А потом ученые разобрались 
в молекулярной подоплеке этих 
часов, — говорит Северинов. — 
Оказалось, выявленные гены так 
управляют наработкой опреде-
ленных белков, что ночью они на-

капливаются, а днем развалива-
ются. По сути, такое колебание 
концентрации и является своео-
бразным маятником в нашем ор-
ганизме. И в зависимости от этого 
в клетке происходит активация 
различных генов, что в итоге и 
управляет многими процессами. 

Затем ученые выяснили, что 
точно такой же механизм работа-
ет не только у мух, но и у всего 
живого. Его придумала природа, 
чтобы в организме считать вре-
мя. Практическое значение этого 
открытия очевидно, скажем, 
множество психических рас-
стройств связано с нарушением 

сна из-за сбоев в системе циркад-
ных циклов.  

Оценивая присуждение этой 
премии, ряд специалистов уже за-
являют, что это «спокойная пре-
мия», она не станет взрывом в ми-
ровой науке хотя бы потому, что 
сделана несколько десятков лет 
назад. Более того, награждение 
старых работ становится тенден-
цией. В то же время Нобелевский 
комитет прошел мимо сенсацион-
ной работы по редактированию 
генома, что стало бумом послед-
них лет. «Не согласен с таким с 
мнением, — говорит Северинов. — 
Редактирование генома свою пре-

мию получить успеет, причем это 
не совсем открытие, а скорее гене-
тическая техника. А клеточные 
часы — это настоящая, глубокая 
фундаментальная наука, она объ-
ясняет, как устроен мир. 

Надо отметить, что прогноз 
компании Thomson Reuters, кото-
рая занимается предсказанием 
лауреатов с 2002 года и наиболее 
часто по сравнению с конкурента-
ми угадывает лауреатов, на этот 
раз ошиблась. Они ставили на аме-
риканских ученых, которые зани-
маются проблемами рака. 

Церемония награждения лау-
реатов пройдет по традиции 10 де-

кабря в день кончины основателя 
Нобелевских премий — шведского 
предпринимателя и изобретателя 
Альфреда Нобеля (1833—1896). 
Размер Нобелевской премии в 
2017 году составляет девять мил-
лионов шведских крон (миллион 
долларов США).

Джеффри Холл родился в 1945 
году в Нью-Йорке, с 1974 г. рабо-
тал в Брандейском университете, 
Майкл Росбаш родился в Канзас-
сити, также работает в Брандей-
ском университете, Майкл Янг ро-
дился в 1945 году в Майами, рабо-
тает в Рокфеллеровском универ-
ситете в Нью-Йорке.

НАГРАДЫ

Журналист 
«Российской 
газеты» 
стал лауреатом 
конкурса МВД

ВЕРНУЛСЯ 
СО ЩИТОМ

Федор Михайлов

В МВД России подвели итоги 16-
го конкурса «Щит и перо», где 
участвуют работы журналистов 
и пресс-служб органов внутрен-
них дел, освещающих деятель-
ность полиции.

В этот раз на конкурс посту-
пили 719 материалов. Участие 
приняли 193 сотрудника МВД, 
436 журналистов и творческих 
коллективов СМИ, 7 представи-
телей полиции и СМИ СНГ.

В конкурсе — семь номинаций. 
В одной из них — «Гражданская 
позиция» — лауреатом стал спе-
циальный корреспондент отдела 
общественной безопасности и 
права «Российской газеты» Ми-
хаил Фалалеев за материал 
«Вальтер в переводе с украинско-
го» о незаконном обороте ору-
жия.

Конкурс «Щит и перо» прово-
дится Министерством внутрен-
них дел Российской Федерации с 
2002 года в целях совершенство-
вания информационного сопро-
вождения оперативно-служеб-
ной и служебно-боевой деятель-
ности органов внутренних дел. 

Только в РГ Виктор Савиных: Как мы спасали мертвый «Салют-7»

Бездна в ручном режиме
Наталия Ячменникова 

П
о нервам бьет: «Мы 
сможем вернуть на 
Землю только одного 
человека!»... Эти сло-
ва - из широко разре-

кламированного фильма «Са-
лют-7», в основу которого поло-
жены реальные драматические 
события 1985 года. 

 Тогда на корабле «Союз Т-13» 
на орбиту полетел экипаж — Вла-
димир Джанибеков и Виктор Са-
виных. У одного — пятый полет, у 
другого — второй. Задача — состы-
коваться с космической стан-
цией «Салют-7», провести техни-
ческие эксперименты и регла-
ментные работы. Но это офици-
альная версия.

На самом деле все было очень 
плохо. На «Салюте-7» произошла 
техническая авария: станция не 
подавала сигналы, вышла из-под 
контроля и стала терять высоту, 
неуклонно снижаясь к Земле. ЧП! 
Куда конкретно она упадет — не-
предсказуемо. Как и последствия 
падения. В истории космонавти-
ки уже была трагедия американ-
ской станции «Скайлэб». Ее об-
ломки долетели до Австралии.  

О деталях уникального спасе-
ния станции «Салют-7», «РГ» 
рассказывает один из героев-
спасателей — бортинженер «Сою-
за Т-13», дважды Герой Советско-
го Союза Виктор Савиных. 

Виктор Петрович, а какой про-
гноз давали баллистики по вре-
мени неуправляемого схода с ор-
биты «Салют-7»? Я где-то чита-
ла, что примерно 178 суток.
ВИКТОР САВИНЫХ: Да, где-то полгода-
год. Но точного прогноза не было.

Что отказало на станции? 
ВИКТОР САВИНЫХ: Вначале отказала 

система радиосвязи. Произошел 
отказ датчика по электричеству. 
Автоматика сработала неверно — 
полетело все энергопитание. 
Станция замерзла. В том числе 
система подачи кислорода, горя-
чей воды и т.д. «Салют-7» превра-
тился в ледяной дом.

Это чисто техническая неполад-
ка, от которой не застрахован ни 
один аппарат?
ВИКТОР САВИНЫХ: Конечно. Кстати, 
моя жена перед полетом связала 

нам пуховые шапки. Как чувство-
вала. 

Рассказывают, в ЦУПе, чтобы по-
нять, насколько холодно на стан-
ции, Владимира Джанибекова 
попросили плюнуть. Он плюнул,  
и слюна замерзла на иллюмина-
торе?
ВИКТОР САВИНЫХ: Было такое. Когда 
мы туда попали — жуткая тиши-
на, темнота и холод. Мертвый 
дом. Понадобились огромные 
усилия, чтобы все перезапустить 
и перенастроить. 

Космонавт Валерий Рюмин, ко-
торый был с вашим экипажем 
постоянно на связи в ЦУПе, ска-
зал: «Стыковка «Союза Т-13» с 
«Салютом-7» — это то же самое, 
что стыковаться с булыжником. 
А какое сравнение было у вас?
ВИКТОР САВИНЫХ: Можно сказать и 
так. Перед нами был неуправляе-
мый объект. Это примерно то же 
самое, как если автоновичок 
въезжает в гараж задом. Пред-
ставляете?

Ведь до вас никто и никогда не 
выполнял подход и стыковку ко-
рабля с неуправляемым косми-
ческим телом? 
ВИКТОР САВИНЫХ: Никто и никогда. 
То, что сделал наш экипаж в руч-
ном режиме, вошло в учебники. 
После этого стало ясно, что мож-
но «подплывать» и ремонтиро-
вать на орбите любые аппараты. 

В комментариях спасения «Са-
люта-7» многие называли вас 
«смертниками». А вы сами пони-
мали всю опасность и риск эк-
спедиции?
ВИКТОР САВИНЫХ: Конечно, понима-
ли. Но все было в наших руках. 

Скажите, а действительно была 

реальная угроза, что станцию-
махину в 20 тонн могут захва-
тить американцы?
ВИКТОР САВИНЫХ: Идея витала. Как 
раз в то время за океаном разра-
батывали глобальную систему 
стратегической инициативы. 
Знаменитую СОИ, которая спо-
собна уничтожать в космосе лю-
бые спутники и ракеты. Но что 
касается «Салюта-7», это было 
бы чрезвычайно сложно. Я счи-
таю, что невозможно. Убрать сол-
нечные батареи, антенны… Эти 
20 тонн надо было еще как-то за-
крепить.

Правда, что один их американ-
ских филателистов прислал вам 
три фото «Салюта-7», снятого с 
американского шаттла «Челлен-
джер». То есть якобы он реально 
подлетал к «Салюту»?
ВИКТОР САВИНЫХ: Да, фото были. Но 
подлетал не «Челленджер», а дру-
гой космический аппарат.

В экипаже «Челленджера», кото-
рый вроде как должен был за-
брать «Салют-7», был француз 
Патрик Бодри, ранее готовив-
шийся к полету на нашу стан-
цию. То есть он все про нее знал. 
Вы с ним когда-нибудь говорили 
на тему «захвата»? 
ВИКТОР САВИНЫХ: Никогда не говори-
ли. Но вот в ближайшее время 
встретимся в Париже. Спрошу. 

Когда станция начала «оттаи-
вать», главной проблемой стали 
тряпки, чтобы убирать потоки 
воды? Джанибеков рассказывал: 
сунул руку за одну панель, за 
другую — сплошь вода. 
ВИКТОР САВИНЫХ: Мы сантиметр за 
сантиметром, шажочком, боч-
ком вживались в пространство 
станции. И каждый день победой 
не считали, а лишь очередной вы-

полненной задачей, которая по-
могала справиться со следующей 
проблемой. После того как на 
станции стала плюсовая темпе-
ратура, весь лед, который был во-
круг, растаял. Это был самый 
страшный момент. Потому что 
вся станция покрылась тонкой 
пленкой воды. По стенке стук-
нешь, а оттуда брызги…

Чтобы справиться с потопом, в 
ход пошло все, что было под рукой. 
Включая вещи от предыдущей эк-
спедиции. Рвали в лоскуты даже 
комбинезоны. Но дефицит тряпок 
— это не самая большая проблема. 
Была реальная опасность пожара: 
вода и электричество, как извест-
но, несовместимы. Обошлось 
просто каким-то чудом.

Знаю, что космонавты, как пра-
вило, не суеверны. А как ваша 
жена отреагировала, что полети-
те на корабле «Союз Т-13»?
ВИКТОР САВИНЫХ: Нормально. Мы 
живем в 13-й квартире. 

Какие-то секреты спасения 
«мертвой станции» остались? 

ВИКТОР САВИНЫХ: Никаких.

Вы видели фильм «Салют-7»?
ВИКТОР САВИНЫХ: Видел. Категориче-
ски был против эпизода, где кос-
монавт кувалдой чинит солнеч-
ный датчик. Высказал свое мне-
ние, но эпизод в фильме все-таки 
остался. Не хочу никого и ничего 
критиковать. Скажу только: на 
съемки меня не пригласили. С ак-
терами, в том числе который иг-
рает меня, не встречался. 

Вы наверняка смотрели амери-
канский фильм «Армагеддон». 
Говорили, что русский космо-
навт в ушанке — это как раз Сави-
ных и Джанибеков в одном лице. 
ВИКТОР САВИНЫХ: Да, где-то проско-
чило наше фото в шапочках. Хотя 
мы, даже когда на станции было 
еще очень холодно, на время ре-
портажей их снимали. Ну что? Уви-
дели «Армагеддон» — посмеялись. 

1985 год. Они еще на Земле. А впереди — один из сложнейших в истории 
космических полетов. На фото: Виктор Савиных (слева) и Владимир 
Джанибеков. 

Акцент

 На станции стала плюсовая 
температура, и весь лед, кото-
рый был вокруг, растаял. Это 
был самый страшный момент

На Смоленской 
 площади уточнили: 
каждый шаг в отно-
шении российских 
СМИ «будет иметь 
соответствующий 
ответ»

На МКС сняли красивое 
видео о полете над Землей — 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1455920
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Джеффри Холл, Майкл Росбаш и Майкл Янг (слева направо) объяснили, как все живое адаптировалось к внешнему миру.  
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КСТАТИ
Всероссийская премьера фильма «Салют-7» состоится 4 октября в Го-
сударственном Кремлевском дворце.
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РЕЗОНАНС

Евросоюз 
ограничил
экспорт 
с Украины

ПРИОТКРЫЛИ 
ЩЕЛЬ

Павел Дульман

ВЧЕРА президент Украины 
Петр Порошенко в «Фейсбуке» 
сообщил вроде бы благую для 
украинских аграриев весть: 
благодаря стараниям украин-
ской дипломатии Евросоюз со-
гласился увеличить беспошлин-
ные квоты на украинский, в 
первую очередь сельскохозяй-
ственный, экспорт.

Единственное, о чем умолчал 
Порошенко, — это до смешного 
мизерный объем увеличенных 
квот, вероятность полного за-
крытия рынка единой Европы 
для украинских сельхозпроизво-
дителей, причем в любой мо-
мент. Документ, ради которого 
украинские представители с ве-
сны обивали брюссельские по-
роги, опубликован в «Официаль-
ном журнале ЕС». Итак, Брюс-
сель согласился принять допол-
нительно 2,5 тысячи тонн укра-
инского меда, 650 тысяч тонн 
кукурузы и кукурузной муки, 
350 тысяч тонн ячменя и 65 ты-
сяч тонн пшеницы. Кроме того, 
украинцам дано право беспош-
линно продать в Европу 500 тонн 
виноградного сока.

Легче всего уяснить реальные 
масштабы преференций со сто-
роны ЕС, если вспомнить, что в 
прошлом году на Украине собра-
ли 66 миллионов тонн зерновых 
и 28 миллионов тонн кукурузы. 
Несложные подсчеты показыва-
ют, что дополнительно реализо-
вать на европейском рынке 
украинские аграрии смогут 
только 0,01 процента выращен-
ной пшеницы и около 2 процен-
тов урожая кукурузы. Такие же 
относительные показатели — от 
0,1 до 3 процентов от общего 
объема произведенной продук-
ции, и по другим 36 экспортным 
позициям, подлежащим квоти-
рованию со стороны Брюсселя.

Более того, европейские чи-
новники отдельно оговорили 
возможность «частичной или 
полной приостановки префе-
ренциальных мер», если Евро-
пейская комиссия «придет к вы-
воду о наличии достаточных до-
казательств несоблюдения Ук-
раиной условий», а также про-
цедуру оспаривания преферен-
ций со стороны государств—чле-
нов ЕС, чувствующих себя ими 
ущемленными. С учетом ослож-
нившихся из-за закона «Об 
образовании» отношений Киева 
с Варшавой, Бухарестом и Буда-
пештом торгово-юридические 
войны Украины с западными со-
седями уже не выглядят фанта-
стикой. 

Впрочем, официальный Киев 
доволен сегодня и такими, со 
всех точек зрения унизительны-
ми знаками внимания со сторо-
ны ЕС. Так как разорвать согла-
шение об ассоциации, на пра-
ктике показавшее противопо-
ложные по отношению к данным 
на майдане обещаниям результа-
ты, Порошенко не в состоянии. 
Честно признать, что граждан-
ская война была развязана ради 
того, чтобы крупнейшие сель-
скохозяйственные холдинги (ря-
довые украинские фермеры 
исключены из внешней торговли 
нетарифными способами — тех-
ническими регламентами и про-
чим)  смогли продать в Европу 
без пошлин лишний вагон с пше-
ницей, означает политическое 
самоубийство. В этой связи 
представляют интерес и абсо-
лютные цифры торгового оборо-
та между Европой и состоящей в 
ассоциированной связи с ней Ук-
раиной. Так, наибольший объем 
украинского экспорта в ЕС за-
фиксирован в 2011 году — 17,9 
миллиарда долларов, а в 2016-м, 
после вступления в силу согла-
шения о всеобъемлющей зоне 
свободной торговли, составил 
всего 13,2 миллиарда долларов. 
Впрочем, уменьшился и объем 
импорта из Европы: с 25,7 мил-
лиарда в 2011-м, до 15,4 в 2016-
м. Это объясняется исключи-
тельно падением платежеспо-
собности украинцев. То есть ев-
ропейские рынки для Украины 
остаются по сей день закрыты-
ми, а вот свой был отдан добро-
вольно без боя.  

Американская рулетка
Это золотистое высокое 
здание в форме книжки 
известно всем по голли-

вудским фильмам. Паддок снял 
там номер (цены в этом отеле на-
чинаются от 17,5 тысячи рублей в 
сутки). Внизу на площади как раз 
проходил осенний фестиваль кан-
три-музыки Route 91 Harvest, на 
который собралось порядка 22 
тысяч человек. Судя по звукам на 
видеозаписи бойни, Паддок стре-
лял из автоматической винтовки. 

«Звуки были словно от фейер-
верка. Люди начали кричать, и ка-
ждые 20 секунд кто-нибудь па-
дал», — описали происходящее 
очевидцы. Сначала появились со-
общения о том, что срочно выз-
ванный спецназ полиции ворвал-
ся в номер, где на балконе нахо-
дился Паддок, и застрелил его. В 
номере, как рассказал замести-
тель шерифа Лас-Вегаса Кевин 
МакМэхил, было найдено не ме-
нее восьми единиц огнестрельно-
го оружия. Позже появились со-
общения о том, что злоумышлен-
ник застрелился сам.

Пока непонятно, почему бе-
лый американец решил расстре-
лять любителей кантри-музыки. 
Он жил в поселке для пожилых 
людей, который находится в горо-
де Мескит, приблизительно в 130 
километрах от Лас-Вегаса. Там у 
него был дом с двумя спальнями 
стоимостью около 400 тысяч дол-
ларов, построенный три года на-
зад. До выхода на пенсию Паддок 
работал бухгалтером. Среди его 
вещей нашли и охотничью лицен-
зию, выданную штатом Аляска, а 
также права на вождение легкого 
самолета с истекшим сроком дей-
ствия. По словам его знакомых, 
которых цитирует Эн-би-си, он 
сильно переживал развод с супру-
гой, а пять лет назад подал иск к 
одному из отелей в Лас-Вегасе, об-
виняя администрацию в «небреж-
ности и халатности». Этот иск 
был отклонен судом «из-за отсут-
ствия конкретики претензий». 

Раньше Паддок жил в штатах 
Невада, Калифорния, Флорида. В 
поле зрения полиции штата Нева-

да ни за что серьезное никогда не 
попадал, разве что превышал ско-
рость. «На настоящий момент мы 
уверены, что Паддок был без со-
общников и действовал, как оди-
нокий волк», — заявил Джозеф 
Ломбардо, шериф округа Кларк. 
По его словам, преступник сам, 
без посторонней помощи, пронес 
в отель оружие, а также кувалду 
или большой молоток, которым 
он разбил окно перед стрельбой.

Также Ломбардо предупре-
дил, что «расследование не будет 
быстрым». И добавил, что «я в 
данный момент не могу понять, 
что было на уме у психопата».

Теперь, конечно, будет много 
версий насчет того, что стало при-
чиной такого поведения 64-летне-
го белого американца, не связан-
ного с террористами (полиция на-
стоятельно подчеркивает, что 
убийца не был связан с какими-
либо радикальными организаци-
ями). Может быть, Паддок сошел с 
ума — в «городе греха» таких мно-
го, другое дело, что не все заходят 
столь далеко. Может быть, он вы-
шел из себя, «услышав громкую 
кантри-музыку». Вариантов мно-
го, но вряд ли точная причина дей-
ствий злоумышленника станет 
известна в ближайшее время. 

Между тем полиция и журна-
листы пытаются выяснить все, 
что связано с Паддоком. Напри-
мер, уже стало известно, что его 
отец, скончавшийся несколько 
лет назад, был в свое время из-
вестным грабителем банков, вхо-
дившим в список самых разыски-
ваемых преступников. Об этом 
сообщила телекомпания CNN.

Дело находится на личном 
контроле у президента США До-
нальда Трампа. «Мои самые ис-
кренние соболезнования постра-
давшим и семьям погибших. Бла-
гословит вас Бог!» — написал аме-

риканский лидер в своем «Твит-
тере». «Президент проинформи-
рован об ужасной трагедии в Лас-
Вегасе. Мы пристально следим за 
ситуацией и предложили нашу 
полную поддержку местным вла-
стям и властям штата. Мы думаем 
и молимся обо всех, кого это за-
тронуло», — сказано в заявлении 
Белого дома. В память о жертвах 
в Белом доме провели минуту 
молчания. Сегодня Трамп прибу-
дет в Лас-Вегас, где может задер-
жаться на сутки или даже дольше.

Тем временем полицейские 
установили личность подруги 
убийцы. Это Мэри Лу Денли, ав-
стралийка индонезийского про-
исхождения 62 лет от роду. Но 
когда с ней связались, то выясни-
лось, что она ничего не знала о 
намерениях Паддока и вообще 
находится за границей. Впрочем, 
она все равно представляет инте-
рес для следствия. Как отметил 
Ломбардо, «мы планируем за-
няться ею, когда она вернется».

Впереди у следователей рабо-
та по сбору улик и каких-то све-
дений, способных пролить свет 
на произошедшую трагедию. 2 
октября террористическая орга-
низация ДАИШ (запрещена в РФ) 
заявила, что берет на себя ответ-
ственность за бойню, однако 
ФБР и ЦРУ выразили сомнение в 
ее причастности, заявив, что 
пока не нашли никакой связи с 
террористическими группами.

Видео в соцсетях демонстриру-
ет, что произошедшее в Лас-Вегасе 
вызвало огромную панику. Люди, 
приехавшие отдохнуть в «город 
греха», попытались как можно бы-
стрее покинуть его и ринулись в 
местный аэропорт МакКарран. 
Как выяснилось, напрасно — мно-
гие рейсы были отменены из-за 
случившейся трагедии. На место 
происшествия были отправлены 
десятки машин скорой помощи, 
вертолеты и полицейские маши-
ны, а пострадавших доставляли в 
медицинский центр университета 
и медицинский центр больницы 
Санрайз. Работники здравоохра-
нения со всего штата были направ-

лены в больницы и на место траге-
дии. Как рассказали очевидцы, об-
становка в Лас-Вегасе оставалась 
напряженной еще долгие часы по-
сле трагедии. Весь город был на-
воднен полицией. Постояльцы го-
стиниц, находящихся в районе 
бойни, были эвакуированы, им 
позволили вернуться лишь через 
пару часов. Отель «Мандэлэй» 
также возобновил работу, за 
исключением 32-го этажа, на ко-
тором находится номер Паддока.

В настоящее время в Лас-Вега-
се проходит кампания по сдаче 
крови для раненых через неком-
мерческие общественные пун-
кты сдачи донорской крови 
United Blood Services.

По словам генконсульства РФ, 
о погибших или пострадавших 
россиянах пока не известно.

Сейчас самый популярный в 
американских соцсетях тег — 
«Помолимся за Лас-Вегас». Со 
всех концов мира поступают со-
болезнования в адрес пострадав-
ших и родственников жертв.

Самым массовым убийством 
до нынешней трагедии в Лас-Ве-
гасе в США было нападение этни-
ческого афганца Омара Матина 
на гей-клуб Puls в Орландо в 2016 
году. Погибло 49 человек, Мати-
на убила полиция при задержа-
нии. Ответственность взяла на 
себя ДАИШ (запрещена в РФ). До 
этого в 2007 году в Вирджинском 
политехническом университете 
студент из Южной Кореи Чо Сын 
Хи, называвший себя «Христом», 
застрелил 32 человека и покон-
чил с собой. В 2012 году 20-лет-
ний Адам Ленза (страдал легкой 
формой аутизма) застрелил свою 
мать, а затем устроил бойню в на-
чальной школе в штате Коннек-
тикут, где убил 20 детей и шесте-
рых взрослых, после чего покон-
чил с собой.

Свидетели бойни рассказывали, что не сразу осознали происходящее: звуки выстрелов были похожи на звуки 
при запуске фейерверков.

Акцент

 Пока непонятно, почему 
белый американец 
расстрелял любителей 
кантри-музыки

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/184

ПРОФЕССИЯ: ПОЛИТИК
«РАКЕТНЫЙ недомерок». «Безумный старикашка». «Мы 
их можем полностью уничтожить». «Запуганная собака». 
«Так они долго не протянут». «У него — приступ шизофре-
нии».

Да, обмен посланиями между Президентом США и Во-
ждем КНДР, впечатляет. Мне трудно представить такие ПУ-
БЛИЧНЫЕ диалоги между учеными, бизнесменами, деяте-
лями искусств (кроме разве что совсем обкурившихся), 
публицистами, да просто обычными избирателями. 

Конечно, и «твиттер-президент» Трамп, и «человек-ра-
кета» Ким Чен Ын — лидеры... интересные. 

Но, во-первых, таких в Мировой политике — немало (не 
стоит оглашать список), во-вторых, высказывания такого 
рода вылетают и у более «дресс-кодовых» лидеров и мини-
стров, в-третьих, Президент США (какой бы не был!) всег-
да задает определенную моду…

А в-четвертых, и это главное, кроме яркой формы есть и 
содержание. И по поводу содержания можно задать во-
прос — так кто же (что же) все-таки движет Мировую Поли-

тику, сильнее — Ми-
ровую Историю? 

В нашем обществе 
(и не только в нашем) 
господствует вуль-
гарный псевдомар-
ксизм, который счи-
тает, что в политике 
«все не случайно» — 
имеет место Большая 
и Хитрая Игра. Эта 
Игра в основном 
скрыта («теория За-

говора», здесь и «тайные Силы» и, конечно, «олигархи»). 
Ну, а цель Игры само собой — деньги-деньги-деньги. Для 
Олигархов, для Лидеров, для Государств (экономический 
интерес). Это — единственная высшая и самодостаточная 
Ценность достойная умных, взрослых, циничных, силь-
ных людей — как мы воображаем Больших Господ. Гегелев-
ский марксизм — общие закономерности развития Исто-
рии («спираль»), объективные закономерности, Поле Тя-
готения Истории, которое, в конечном счете, определяет 
траекторию всех конкретных действий, при таком подходе 
вообще выносится за скобки («не до него»). 

Что ж, история (тем более «политология») — материи 
тонкие. Можно трактовать и так и сяк. В действиях Ким 
Чен Ына при желании можно найти «тонкий расчет» да и 
«экономический интерес». Например, часто повторяют, 
что он таким образом «шантажирует» США и другие 
страны, угрозами «выбивает экономические подачки» 
для КНДР. Мелкая деталь — что ничего кроме санкций и 
удушения своей экономики КНДР «ядерный шантаж» не 
приносит, а экономическую помощь им дают только ког-
да этого шантажа нет — «аналитиков» не волнует… Другое 
«рациональное объяснение» (и официальная версия 
КНДР): Ким Чен Ын с помощью ЯО «обеспечивает себе 
безопасность» — вон, у Саддама и Каддафи ЯО не было, 
они и погибли. Простые соображения, что еще в 200 стра-
нах ЯО нет и США на них почему-то не нападают (хотя 
есть там и антиамериканские режимы!), что ВСЕ угрозы 
КНДР связаны ТОЛЬКО с ЯО, что во ВНУТРЕННИЕ дела 
КНДР никто не лезет, ничем им не угрожает, а КНДР спо-
койно жила десятки лет без ЯО, что для КНДР иметь ЯО, 
это как для обычного человека поставить пулемет в квар-
тиру — не громоотвод, а громопривод, что не стоит будить 
лихо, пока спит тихо — эти соображения тоже никого не 
смущают, не интересуют. 

«Корейская логика» — не уникальна. Например, I Миро-
вую войну устроили «святые» и не святые Государи, кото-
рые погубили свои Империи (а то и себя самих!) в драке 
Амбиций, драке АБСОЛЮТНО БЕССМЫСЛЕННОЙ с точ-
ки зрения экономики, геополитики, да с любой точки зре-
ния, кроме брутальной Гордыни. И стало это катастро-
фой — что для проигравших, что для «победивших». А На-
роды Европы — сотни миллионов людей, включая всех ев-
ропейских интеллектуалов, с бодрым «ревом тестостеро-
на» бросились друг на друга в штыковую драку I Миро-
вой... Таких примеров куда больше, чем случаев «рацио-
нального» («ради денег» или иных выгод) поведения пра-
вителей и народов. Отсюда — простой, хотя для многих по-
чему-то «обидный» вывод. Да, трактовки движущих сил 
политики и Истории возможны разные. Возможна и такая. 
«Можно подумать, что в Истории орудовала компания 
двоечников!» (фильм «Доживем до понедельника») — 
«А то, можно подумать, что нет!».

Тщеславие (вплоть до Мании величия), страхи (вплоть 
до паранойи), простые «детсадовские» обиды (вплоть до 
лично-идеологиче-
ских обзывалок – 
«Гусак» из повести 
Гоголя) играют в по-
литике (особенно — 
Высокой, Междуна-
родной) никак не 
меньшую роль, чем 
корыстные и иные 
«рациональные» рас-
четы. А вот как все 
это «броуновское 
толкание» доволь-
но… недалеких лю-
дей, в итоге интегри-
руется в Логику (Спираль?) Мировой Истории, как мы во 
главе с «двоечниками» переходим из класса в класс — «это 
Науке неизвестно».

Но все-таки, чем кончится данная ситуация?
Огромное большинство людей (в том числе, судя по 

опросам и американцев) согласно с точкой зрения, кото-
рую выразил Сергей Лавров. «США не нанесут удар, по-
тому что знают точно, что у КНДР есть ЯО». Вот же она — 
Гарантия Безопасности! Значит, недаром обзавелись 
ЯО… Да уж, совсем «не даром» — ведь кроме ВОЕННОЙ 
безопасности есть еще ЭКОНОМИЧЕСКАЯ, а удушение 
экономики, как прямая плата за ЯО, куда опасней для 
Ким Чен Ына, чем теоретическая «техническая» возмож-
ность американского нападения (нападения — с какой це-
лью?!), которая была до появления ЯО…

9 августа Ким Чен Ын обещал «пустить ракету в сторо-
ну Гуама», недавно было сказано про «испытание Водород-
ной Бомбы в Тихом океане». Трамп ответил, что на это по-
следует Военный ответ. Прошло 2 месяца — ракета на Гуам 
дальше Интернета не улетела…

Общее мнение — так и будут балансировать словами на 
краю, время от времени занося ногу над Пропастью. 

Пока публика довольно справедливо злорадствует по 
поводу шумного бессилия Трампа, по факту имеем — слом 
режима нераспространения ЯО и вероятное расползание 
ЯО по Юго-Восточной Азии; ЯО в руках «малопонятного» 
человека; возможность продажи ЯО (или его компонен-
тов) вообще кому угодно…

Для КНДР иметь ЯО, 
это как для обычно-
го человека 
поставить пулемет 
в квартиру

По факту имеем — 
слом режима нерас-
пространения ЯО 
и вероятное распол-
зание ЯО по Юго-
Восточной Азии

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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В Киеве довольны 
сегодня и такими, 
со всех точек 
зрения 
унизительными 
знаками внимания 
со стороны ЕС 

Полиция быстро прибыла на место трагедии, но Паддоку все равно хватило времени, чтобы устроить самую 
массовую бойню за всю новейшую историю США.

Пострадавших от обстрела уносили в укрытия, а оттуда переправляли в больницы. Всего оказалось убито 
не менее 58 человек, и не менее 515 получили ранения и травмы.

Эти ковбойские сапоги были найдены на месте концерта, расстрелянного Паддоком. Видимо, без них оказалось 
сподручнее спасаться от пуль.

1

МЕЖДУ ТЕМ
Президент РФ Владимир Путин направил телеграмму с соболезновани-
ями президенту США Дональду Трампу в связи с трагедией в Лас-Вегасе.
«Преступление, унесшее жизни десятков мирных граждан, потрясает 
своей жестокостью», — цитируют в пресс-службе Кремля текст телег-
раммы.
Российский лидер передал слова сочувствия и поддержки родным и близ-
ким погибших и пожелал скорейшего выздоровления всем пострадавшим.
Премьер-министр России Дмитрий Медведев тоже выразил соболезно-
вания американскому руководству и народу от себя и россиян. Он заявил, 
что поражен как жестокостью, так и цинизмом произошедшего. «В 
России разделяют скорбь тех, кто потерял своих родных и близких, пере-
дают им слова сочувствия и поддержки. Желают скорейшего выздоров-
ления пострадавшим», — написал Медведев на своей странице в Facebook.

Подготовила Татьяна Замахина



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 октября 2017
вторник №222 (7388)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

День 1:0
На пути в финал
В спорте, правда, важно 
не только выйти из 

группы, но и выиграть финал. Че-
рез несколько дней, пообещал 
Пучдемон, результаты референ-
дума будут переданы в парла-
мент для того, чтобы закрепить 
независимость Каталонии офи-
циально. Дальше возникнет мас-
са сложных вопросов, ответы на 
которые приходится искать в 
блиц-режиме. Отделение от Ис-
пании автоматически повлечет 
за собой выход Каталонии из ЕС 
и долгую процедуру самостоя-
тельного вступления в него. Ва-
люта, банки, образовательные 
программы и дипломы, межпра-
вительственные соглашения, ви-
зовая система — все нужно будет 
урегулировать с нуля при доста-
точно сильном сопротивлении 
среды. Да что там — даже фут-
больные клубы сейчас пытаются 
понять, каких перестановок в со-
ставе сильнейших команд конти-
нента стоит опасаться после ка-
талонского самоопределения.

Нельзя сказать, что в авто-
номной области об этом не дума-
ли изначально. Люди взвешивали 
плюсы и минусы отделения, и по-
этому число сторонников и про-
тивников подобного шага до по-
следнего времени оставалось 
примерно равным и колебалось, 
по данным соцопросов, в преде-
лах 40 процентов. Если бы не 
одно «но», которое и заставило 
людей в итоге выбрать в бюллете-
нях квадратик «да». Избиратели 
боролись за само право выска-
зать собственное мнение. И сде-
лали это с редкой по нынешним 
временам выдержкой, достоин-
ством и разумом. Собственно, в 
этом и состоит главный урок ка-
талонского референдума, где — 
Пучдемон прав — победили имен-
но люди, а не политические дея-
тели. «Впечатляющий ответ гра-
ждан. Легитимность и достоинст-
во», — написал каталонский ли-
дер все в том же «Твиттере» сразу 
после победы.

Кроме процентов «за» и «про-
тив» в сводках избиркомов были 
и другие цифры, которые вызва-
ли у соседей по континенту сна-
чала оторопь, а потом гнев. Как 
подсчитали каталонские власти, 
в ходе референдума пострадали 
более 800 человек. Все они стали 
жертвами грубого натиска ма-
дридских гвардейцев. При этом 
никто из раненых или избитых 
первым на неприятности не на-
рывался. Наоборот, в ходе подго-
товки  к голосованию, которое 
Мадрид заранее объявил «неле-
гальным» и «аннулированным», 
граждане принципиально и де-
монстративно придерживались 
тактики «мирного сопротивле-
ния». Никаких майданов или го-
рящих автопокрышек. Вместо 
митингов и погромов — детские 
праздники в «оккупированных» 
школах. В Каталонии тоже есть 
разного рода ультрас, один из 
них даже устроил накануне голо-
сования стрельбу из ружья ме-
таллическими шариками у изби-
рательного участка в маленьком 
городе, ранил четверых. Но в це-
лом каталонцы смогли общими 
силами поставить вне закона не 
только мадридских противни-
ков, но и собственных экстреми-
стов. И тем самым не позволили 
ситуации скатиться в опасное и 
неуправляемое пике. Четыре не-
дели подготовки к референдуму 
были войной нервов. Сила про-

тив достоинства. Истерики про-
тив выдержки. Мадрид в этом 
смысле потерпел на редкость 
чувствительное поражение и 
прекрасно это теперь понимает. 
Ему еще предстоит оправдывать-
ся перед европейскими органи-
зациями и в международных су-
дах за тупую жестокость испол-
нителей своих приказов, за неу-
мение находить компромиссы.

Ум против силы
Первое, что во время силовых 

акций в «День 1:0» каталонцы 
предъявляли одетым в черные 
шлемы полицейским, — поднятые 
вверх руки: мы безоружны. Это 

не мешало полиции сбивать мир-
ных граждан с ног, тащить за во-
лосы, разбивать кувалдами сте-
кла в крошку и дубинками — голо-
вы в кровь. Но люди оказались 
мудрее тех, кто провоцировал их 
на встречное насилие, чтобы по-
том объявить преступниками. 
Протест каталонцев был осмы-
сленным и вполне гуманным. 
Именно так они и преподали 
главный урок, как Мадриду, так и 
всей Европе, включая собствен-
ных лидеров.

Испанские власти задели са-
мые чувствительные струны ка-
талонской души. Для жителей 
этой провинции есть два священ-
ных понятия: независимость и 
справедливость. Права и на то, и 
на другое Мадрид им не оставил. 

Правительство Мариано Рахоя 
намеренно ушло от любых попы-
ток найти хоть какие-то компро-
миссы, правительство Карлеса 
Пучдемона в долгу не оставалось. 
Диалог пошел в стиле «какая 
часть слова «нет» тебе непонят-
на? — А я такого слова вообще не 
знаю, я говорю «да» и под этим 
подписываюсь!»

Ровно в этот момент полити-
ки обычно начинают активно 
включать граждан в свои раз-
борки, толпа выходит на улицу, 
пропаганда приобретает явст-
венные нотки истерики и… что 
дальше, хорошо известно из но-
вейшей истории. Но в Катало-

нии все пошло иначе. Против 
тех, кто демонстрировал силу, 
обыватели применили ум. Не-
сколько эпизодов. Вот, напри-
мер, полиция грозит опечатать 
все избирательные участки и 
изъять урны. Участки находятся 
в школах. Поэтому никто не 
строит баррикады — просто 
устраивают детские праздники 
на весь день, а потом родители в 
школах ночуют. Элегантно, мир-
но, действенно.

Вот человек 300 ждут откры-
тия пунктов для голосования. 
Ждут нервно (и худшие ожида-
ния прямо на соседней улице 
оправдываются). Я — в гуще этой 
толпы и поражаюсь двум вещам. 
Во-первых, не чувствуется об-
ычная для таких случаев скры-

тая истерика и общий «подза-
вод»: люди ведут себя уверенно, 
спокойно и весело. Во-вторых, 
даже опытным глазом в толпе не 
удается обнаружить «вожаков» 
и организаторов. Все равны, все 
— за общее дело.

Вот в Барселоне идет демон-
страция противников референ-
дума. В самом центре, накануне 
события. Прочие горожане де-
монстрируют понимание и тер-
пимость и дают оппонентам вы-
сказаться. А в день референдума 
по соцсетям гуляет фото: па-
рень, обмотавшийся флагом ко-
ролевства, опускает свой бюлле-
тень в урну под общие аплодис-
менты. Он против независимо-
сти, но он и не враг. Его мнение 
уважают, как требуют уважать 
свое. Агрессии — ноль.

Вот я разговариваю с кем-то 
из тех, кто придет голосовать. И 
они объясняют: главное для нас — 
именно возможность высказать 
свою позицию, за это и боремся. 
Мы разные, но мы никому не по-
зволим  относиться к нам свысо-
ка и заглушать наш голос.

И другая позиция, которую 
все наблюдали на телеэкранах. 
Натиск людей в черных касках, 
кровь на асфальте, девушка с за-
бинтованной рукой: гвардейцы 
сломали ей все пальцы…

«Мадрид себя скомпромети-
ровал», «Мадрид ответит за свои 
действия в международном 
суде» — тоже итоги воскресного 
голосования. Действия испан-
ского правительства возмутили 
даже тех, кто прежде внимал ар-
гументам о «неконституцион-
ных законах» каталонцев. А бить 
людей, мирно сидящих на участ-
ках, — законно? А затыкать им 
рты — норма? Спасибо, «ноу», 
как говорят в Каталонии. 

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/4799

ПРАЗДНИК 
СОВЕТСКИХ ГРАБЛЕЙ
ВЕСЬ воскресный день 1 октября по мере поступления 
новостей о референдуме в Каталонии меня охватывало 
чувство изумления и дежавю, как будто я перенесся во 
вторую половину 80-х годов прошлого века, но место 
действия переместилось из Союза Советского в Союз Ев-
ропейский...

Все это уже было. Рост национального самосозна-
ния, которое лишь отчасти (да и то не всегда) имеет эко-
номическую основу, а больше связано с амбициями ре-
гиональной элиты, недовольной достающейся ей долей 
пирога. Часть общества той или иной провинции, счи-
тающая, что «хватит кормить кого-то (нужное впи-
сать)» и охотно поднимающая на щит тему самоопреде-
ления. Неадекватность центральной власти, которая не 
в состоянии оценить серьезность положения, а потому 
сначала от него отмахивается, потом предлагает дого-
вориться, не скрывая высокомерного презрения к про-
тивоположной стороне, затем бросается проявлять 
жесткость, которая имеет обратный эффект...

Все это сопрово-
ждается экзальта-
цией с обеих сторон, 
быстрым формиро-
ванием шаблонов 
восприятия, кото-
рые влияют на внеш-
нее отношение к со-
бытиям. От нюанси-
рованной картины к 
черно-белой оппози-

ции «борцы за свободу» против «репрессивного Левиа-
фана» путь, как правило, короткий. И увещевания Левиа-
фана о том, что они, мол, первые начали, провоцируют и 
никому не будет лучше от размежевания, — мимо. Азер-
байджан, Грузия, Литва... Сценарий работал линейно, а 
«центр» не мог понять, что не так. В Испании мы наблю-
даем странное повторение схемы, слава богу, пока что 
без жестокости, что проявлялась в конце 1980-х — начале 
1990-х на советских просторах. 

Окровавленные лица интеллигентных старушек, ко-
торым досталось от испанского спецназа, цифры постра-
давших, объявляемые властями Каталонии, стенания о 
попранном праве людей просто выразить свое мнение — 
всё производит впечатление. И настраивает на опреде-
ленный лад, оттесняя на второй план тот факт, что рефе-
рендум не соответствует испанским законам и запрещен 
судом. То есть, проводя его, Барселона сознательно идет 
на провокацию. Так что формально Мадрид чувствует 
себя в своем праве и уверенно смотрит в глаза партнерам 
по Евросоюзу и собственным гражданам. Однако фор-
мальная правота Мадрида не компенсирует практиче-
скую контрпродуктивность его действий. Особенно с 
учетом того, что, по опросам, большинства сторонники 
независимости не набирают. Точнее, не набирали до дня 
голосования, когда вопрос перешел из категории целесо-
образности в плоскость национальной гордости.

Тупик. Понятно, что результаты такого референду-
ма признаны быть не могут. Он изначально-то был не-
законным, а то, как его провели из-за попыток Мадри-
да воспрепятствовать, перечеркивает итоги. Но, к не-
счастью для испанских властей, это уже не имеет зна-
чения. Ведь в политическом смысле их вмешательство 
процесс голосования не обнулило, а, напротив, леги-
тимировало. Столь яростные попытки помешать со-
гражданам выразить  мнение переводит вопрос в дру-
гое измерение — что такое демократия и есть ли соо-
бражения, во имя которых ее надо ограничивать. А на 
этом поле популисты обыгрывают тех, кто выступает с 
позиций ответственности.

Неудивительно, что Европейский союз в ступоре, в те-
чение всего дня ни один из значимых европейских поли-
тиков или бюрократов не высказался. Происходи это все 
не в Испании, а где-то в Восточной Европе, на террито-
рии бывшего СССР или, например, в Африке, реакция 
была бы однозначной — руки прочь от свободолюбивого 
народа. Но здесь речь идет о демократическом государ-
стве — члене ЕС, играющем пусть не ведущую, но вполне 
заметную роль в общеевропейских процессах. Алгоритм 
провоцирования центра на неадекватные меры, который 
европейцы просто не желают замечать, когда речь идет о 
государствах за пределами периметра Евросоюза, здесь 
всем очевиден. Как и неспособность Мадрида проявить 
хитрость и гибкость, подобную той, с которой подошли к 
шотландской проблеме в Лондоне.

Есть и более об-
щая проблема. Про-
ект Европейского 
союза как наиболее 
продвинутая фаза 
европейской интег-
рации предусматри-
вал изменение ха-
рактера границ, ко-
торые становились 
прозрачными и про-
ницаемыми прежде 
всего в экономиче-
ском и культурном, 
но и в политическом 
смысле. Считалось, 
что рано или поздно 
они сотрутся окончательно. В силу разных обстоя-
тельств (остановка внешней экспансии, миграция, тер-
роризм, рост протекционизма по всему миру) это пред-
ставление исчезает. А если граница непрозрачна, то она 
реальна, как и проблема суверенитета над террито-
рией, очерченной этой границей. Кризис европейской 
идеи пугает — и справедливо — жителей Старого Света 
тем, что допускает возвращение кошмаров, что сотря-
сали Европу в предшествующие столетия. Отсюда и по-
литический тремор в ведущих странах — деградация 
привычных партий, успехи крайних и размывание 
классической политической палитры. Испания не отно-
сится к числу тех государств, которые задают тон в ЕС, 
точнее — до сих пор не относилась. Каталонский сюжет, 
сочиненный своими руками, грозит вывести Мадрид на 
более ведущую роль в Европе, но едва ли эта роль будет 
конструктивной.

Когда российские представители и на официальном, 
и на экспертном уровне говорили о том, что вольное от-
ношение к границам и целостности государств по-
сткоммунистического мира (СССР, Югославия) буме-
рангом прилетит из «второго» в «первый» мир, на Запа-
де разве что пальцем у виска не крутили: нашли, мол, 
что сравнивать. А зря.

Тупик. Понятно, что 
результаты такого 
референдума при-
знаны быть не могут

Каталонский сюжет 
грозит вывести 
Мадрид на более 
ведущую роль 
в Европе, но едва ли 
эта роль будет кон-
структивной

ПРОЧИТАНО В СМИ

Референдум в Каталонии стал пер-

вой темой в большинстве крупных ев-

ропейских изданий. На первых поло-

сах почти всех газет — снимки, иллю-

стрирующие жесткие действия поли-

ции по отношению к каталонцам.  

Каталонские СМИ публикуют ре-

портажи о ходе и результатах рефе-

рендума, но прежде всего — инфор-

мацию о том, что в региональном де-

партаменте здравоохранения сооб-

щили о 814 пострадавших от дейст-

вий полиции. Газета El Punt Avui опу-

бликовала на первой полосе сни-

мок, на котором полицейские раста-

скивают сидящих на дороге демон-

странтов, и озаглавила его лаконич-

но: «2017». На первой полосе мест-

ного издания Ara — два снимка под 

общим заголовком «Позор и досто-

инство»: на первой фотографии изо-

бражено столкновение полицей-

ских с демонстрантами, а на втором 

— пожилая жительница Каталонии с 

поднятым кулаком.

Совсем по-другому расставляет ак-

центы испанская пресса в Мадриде. 

El Pa s вышла с заголовком «Прави-

тельство силой препятствует неза-

конному референдуму», в ABC «Про-

вальный референдум, в результате 

которого пострадала Испания», а El 

Mundo сообщает о «предательстве» 

каталонской полиции, которая в не-

которых местах оказывала сопро-

тивление федеральным силам охра-

ны правопорядка.

То, как жестко испанская полиция 

действовала на участках голосова-

ния и в ходе демонстраций протеста, 

не укрылось ни от кого на европей-

ском континенте. Особенно близко 

к сердцу происходящее в Испании 

восприняли обычно сосредоточен-

ные на своих проблемах британские 

СМИ. Три крупнейших издания — The 

Times, The Daily Telegraph и Guardian 

— использовали на первых полосах 

один и тот же снимок: полицейский в 

шлеме замахнулся дубинкой на кого-

то сидящего на земле, за его спиной 

люди отходят под натиском таких же 

дубинок. В The Times эту картину 

озаглавили: «Испания разорвана, а в 

демонстрациях после референдума 

пострадали 850 человек», в The Daily 

Telegraph: «Насилие в ходе голосова-

ния в Каталонии — кризис в ЕС», а в 

Guardian — «Сотни пострадавших из-

за насилия в Каталонии». Тема наси-

лия превалирует также в СМИ Фран-

ции и Германии. В Le Figaro главная 

тема выпуска озаглавлена «Жесто-

кость увеличивает разрыв между 

Мадридом и Каталонией». Первая 

полоса французской Lib ration отда-

на под иллюстрацию, на которой 

изображена толпа правоохраните-

лей в шлемах, в центре которой — 

кричащий юноша. В центре крупны-

ми буквами написано: «Каталония. 

Силовой переворот». В немецких 

СМИ преобладают заголовки со зна-

ком вопроса. Например, Die 

Tageszeitung спрашивает: «Можно 

ли еще спасти Испанию?» На первой 

полосе — та же толпа полицейских и 

тот же юноша в центре.

В американских СМИ каталонский 

референдум также стал одной из 

главных тем минувших выходных. 

Журналист The Washington Post Виль-

ям Бут в материале, озаглавленном 

«Хаотическое да в Каталонии», объя-

снил, почему Мадрид проиграл в 

этом референдуме: «Картина собы-

тий этого дня не могла быть хуже для 

правительства Испании. Хотя на сто-

роне Мадрида была испанская кон-

ституция, взорвавшие мир фотогра-

фии показывали мирных граждан, ко-

торых вытаскивали с избирательных 

участков одетые в черное полицей-

ские в шлемах». The New York Times 

охарактеризовала произошедшее в 

Каталонии как «самое серьезное ис-

пытание для испанской демократии 

после окончания диктатуры Франко 

в 70-х годах прошлого века».

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

Юрий Когалов

П
осле скандального прове-
дения в Каталонии рефе-
рендума о независимости 

и центральные власти Испании, 
и региональные политики взяли 
небольшую паузу перед тем, как 
предпринять какие-либо даль-
нейшие действия.

Премьер королевства Мариа-
но Рахой заявил, что открывает 
новый политический этап для 
поиска решений и «размышле-
ния о будущем». Он собрал в по-
недельник представителей всех 
парламентских партий, чтобы 
вместе составить план, который 
позволит «восстановить инсти-
туциональный порядок» в Ката-
лонии (кстати, глава Женерали-
тата Карлес Пучдемон использо-
вал те же самые слова, но со сво-
ей позиции). Сам плебисцит гла-
ва правительства Испании не 
признал. По его словам, «рефе-
рендума о самоопределении не 
было», вместо него произошло 
«нападение на верховенство за-
кона», и виновны в этом власти 
региона. Правда, в отличие от 
своего заместителя Сорайи Са-
енс де Сантамарии, Рахой не стал 
называть конкретных имен. 

Впрочем, в Испании и так всем 
понятно, кого он имел в виду. 
Примечательно, что после всего 
произошедшего премьер отме-
тил, что «не закрывает двери для 
диалога», но проходить он дол-
жен в рамках закона. В то же вре-
мя он попросил Женералитат 
«отказаться от новых шагов» на 
неправильном пути.

Лидер Каталонии Карлес Пу-
чдемон также отложил приня-
тие кардинальных решений. В 
ближайшие дни он передаст в 
парламент результаты плебис-
цита, чтобы принять решение 
об одностороннем провозгла-
шении независимости в соот-
ветствии с принятым ранее за-
коном (при этом особо подчер-
кивается, что ответственность 
ляжет на плечи депутатов, а не 
отдельной партии). 

Как будет использована эта 
пауза, покажет время. Мадрид со-
глашаться с потерей столь значи-
мого региона не намерен. Лидер 
партии «Граждане» Альберт Ри-
вера предлагает правительству 
пойти на крайний шаг — активи-
ровать статью 155 Конституции. 
Это позволит Мадриду отстра-
нить от власти региональное пра-
вительство и взять автономию 

под свой контроль, провести в 
ней выборы. Для этого необходи-
мо лишь одобрение парламента, 
и Рахой его с легкостью получит, 
если решится на такой шаг. Впро-
чем, пока он старался избежать 
подобного развития событий.

Теперь же премьеру придется 
учитывать и результаты рефе-
рендума, пусть официально он их 
и не признает. Слишком многие 
сейчас недовольны действиями 
правоохранительных органов в 
день голосования (об этом гово-
рят и политики из других стран). 
Пучдемон потребовал вывода с 
территории Каталонии подразде-
лений, подчиняющихся Мадриду. 
А профсоюзы призвали каталон-
цев принять участие третьего ок-
тября в забастовке в знак проте-
ста против действий полиции.

 Официальный представитель 
ЕК Маргаритис Схинас уже отме-
тил, что «в соответствии с кон-
ституцией Испании голосование 
в Каталонии было незаконным». 
Он напомнил, что Еврокомиссия 
ранее неоднократно заявляла, 
что ситуация в Каталонии явля-
ется внутренним вопросом Испа-
нии, который должен решаться 
«в соответствии с конституцион-
ным порядком Испании». 

Акцент

 Испанские власти своими 
действиями задели самые 
чувствительные струны 
каталонской души

Испанские власти не признают даже сам факт проведения референдума. Впрочем, наблюдая за действиями 
полиции на избирательных участках, никто в Каталонии не строил иллюзий, что Мадрид пойдет на попятную.

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/5301
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Мадрид и Барселона взяли паузу

Затишье перед бурей
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Поднятые вверх руки, означающие «мы безоружны», стали для участников референдума в Каталонии символом мирного протеста.
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Анна Романова

С
амую престижную 
международную пре-
мию в сфере туризма 
World Travel Awards в 
номинации «Лучшее 

европейское городское направ-
ление 2017» Петербург получает 
уже в третий раз. Эту награду 
еще называют туристическим 
«Оскаром».

Напомним, в 2015 году Север-
ную столицу назвали лучшими 
туристическим городом Европы, 
а в прошлом году Санкт-Петер-
бург был признан «Лидирующим 
культурно-туристическим на-
правлением мира». Все эти побе-
ды в совокупности дали городу 
право принимать в этом году це-
ремонию награждения у себя.

Соперниками Петербурга в 
номинации были такие признан-
ные туристические «звезды», как 
Амстердам, Барселона, Лондон, 
Париж и Рим.

Премия World Travel Awards 
была учреждена в 1993 году. По-

бедителя определяют путем го-
лосования не только среди эк-
спертов туристической инду-
стрии, но и туристов, которые 
оценивают уровень безопасно-
сти и комфорта города, доступ-
ность и удобство транспортной и 
гостиничной инфраструктуры.

По словам президента кон-
курса Грэма Кука, сегодня Петер-
бург стал одним из самых быстро 
развивающихся туристических 
направлений Европы.

— Единственное, над чем горо-
ду необходимо еще поработать, 
так это над продвижением в со-

циальных сетях, чтобы стать бо-
лее узнаваемым, — отметил он.

По прогнозам городского ко-
митета по туризму, в этом году 
туристический поток, желающих 
попасть в Петербург составит 7,8 
миллиона человек. А недавние 
международные исследования 
показали, что город может при-
нимать до 17 миллионов тури-
стов в год, так что ему еще есть 
куда расти.

Получение такой престижной 
награды власти города расцени-
ли как мощный стимул к разви-
тию и решению некоторых город-

ских проблем, среди них продви-
жение в международном сообще-
стве и развитие аэропорта под 
растущий пассажиропоток. От-
дельно придется поработать над 
развитием событийного туриз-
ма, ведь из-за ярко выраженной 
сезонности весь туристический 
поток в Петербурге приходится 
на белые ночи и лето, а городу 
есть что предложить и в низкий 
сезон.

Всем гостям города туропера-
торы советуют в обязательную 
программу включить посещение 
Петропавловской крепости, Рус-
ского музея, Эрмитажа, храма 
Спаса на Крови, посетить Кун-
сткамеру и Зоологический му-
зей, Музей веера и Лофт проект 
Этажи, осмотреть Петровскую 
акваторию и Гранд макет России, 
съездить в Ораниенбаум, Гатчи-
ну, Царское Село и Павловск, в 
Выборг…

За последнее время Северная 
столица стала одним из люби-
мых направлений для китайских 
туристов. Только за последние 

полгода, благодаря двухнедель-
ному безвизовому пребыванию 
для групп, турпоток из Китая 
возрос на 67 процентов по срав-
нению с тем же периодом прош-
лого года и составил полмиллио-
на человек. Приятный сюрприз и 
рост числа туристов из Европы и 
США. Несмотря на все геополи-
тические ложности, американ-
цев стало приезжать больше на 
40 процентов.

Главным местом притяжения, 
куда стремятся попасть практи-
чески все гости города на Неве, 
является Эрмитаж. Туристов 
привлекает его уникальная архи-
тектура и само построение го-
родского пространства. Реки и 
каналы Петербурга по праву счи-
тают одним из брендов города.

СКАНДАЛ После сноса 
незаконно построенного 
дома 16 человек 
остались без жилья

Выселили 
экскаватором

Константин Бахарев

ЭТОТ многоквартирный дом в 1-м Мозырском переулке, 
что в Орджоникидзевском районе Перми, экскаватор раз-
рушил в конце сентября. В здании было 15 квартир, в свое 
время купленных жителями города. Это событие вызвало 
настоящую бурю обсуждения и осуждения в Перми. Мно-
гие недоумевают, почему такое стало возможным.

История началась в 2010 году. Тогда предприимчивый 
пермяк Андрей Портнов получил участок земли в микро-
районе Голованово под индивидуальное жилищное стро-
ительство. Он имел право возвести там коттедж или об-
ыкновенную избу из бревен. Но Портнов решил зарабо-
тать денег. И построил трехэтажный жилой дом на 15 
квартир. И вскоре, после окончания всех работ, выста-
вил жилье на продажу. Покупатели нашлись быстро. Ус-
ловия были приемлемые, и люди квартиры разобрали. 
То, что на свежевыстроенное строение нет никаких доку-
ментов, их не обеспокоило. К тому же хозяин заверял, 
что «все на мази», «все согласовано», «все будет»...

Всего владельцами новых квартир стали девять чело-
век, уплативших Портнову более восьми миллионов ру-
блей. Поскольку в большинстве своем это народ небога-
тый, они отдали за жилье все свои сбережения.   Однако не-
ожиданно местные власти вскоре начали кампанию по 
признанию дома незаконной постройкой. Хотя, как сейчас 
отмечают многие, возводить здание, заметно отличавшее-
ся от коттеджа на одну семью,  Портнову никто не мешал.

Как сообщили в 
администрации Пер-
ми, в октябре 2013 
года Орджоникид-
зевский суд признал 
дом самовольной по-
стройкой, подлежа-
щей сносу. Основа-
нием для этого стало 
то, что здание явля-
ется многоквартир-
ным, но построено 
на земельном участ-
ке, предназначенном для индивидуального жилищного 
строительства. При его возведении не проводились ни 
государственный строительный надзор, ни соответству-
ющая экспертиза.

Начались разбирательства, и шли они довольно долго. 
Первым их итогом стал суд над Портновым. Его призна-
ли виновным в мошенничестве, причем в особо крупном 
размере. Потерпевшими стали те самые девять покупа-
телей квартир. В мае 2016 года застройщику дали пять 
лет лишения свободы и назначили штраф в сумме 300 
тысяч рублей.  Одновременно суд наложил арест на иму-
щество Портнова на сумму свыше девяти миллионов ру-
блей. Это сделано, чтобы возместить ущерб покупателям 
квартир. Только ни денег, ни ликвидного имущества у 
предприимчивого строителя пока не обнаружено. 

А злосчастный дом был окончательно признан само-
строем, и суд обязал муниципальные власти его снести. 
Решение вступило в законную силу и приставы присту-
пили к сносу дома.  Дома нет. А вопросы остались. «Как 
можно не по закону построить, оформить и продать, но 
по закону снести?» — пишут пермяки в соцсетях. «Стро-
ился дом не за ночь. Почему довели до заселения?» «Луч-
ше бы начали с торговых центров, самовольно возведен-
ных в Перми. Но жилое — сносить легче?» 

Самый яркий пример — недострой в центре города на 
улице Попова. Здесь возведен бетонный каркас и на этом 
работы остановлены, так как здание признано по суду са-
мовольной постройкой. Но сносить его никто не спешит. 
Хотя после  судебного решения прошло около пяти лет.

ДОРОГИ

Северо-
Восточная
хорда выйдет
за МКАД 
в 2018 году 

ЭФФЕКТ 
В ВЫХИНО

Сергей Бабкин

В СЛЕДУЮЩЕМ году Северо-
Восточная хордовая трасса бу-
дет продлена до развязки Мо-
сковской кольцевой автодороги 
с магистралью Вешняки — Лю-
берцы. Строители магистрали 
рассказали мэру Сергею Собя-
нину, что один из ключевых объ-
ектов проекта будет достроен к 
концу августа 2018-го. 

«В общей сложности Северо-
Восточная хорда улучшит тран-
спортное обслуживание 5 мил-
лионов москвичей, — рассказал 
глава города, приехав на объект. 
— Сейчас строители магистрали 
активно продвигаются от шоссе 
Энтузиастов до кольцевой авто-
дороги».

Участок, ход работ на кото-
ром осмотрел Собянин, строит-
ся с 2016 года. Одна его часть 
проходит по земле, вторая — по 
эстакадам, которые в общей 
сложности растянулись на 12 ки-
лометров. Здесь будет по три по-
лосы движения в каждую сторо-
ну, а чтобы круглосуточный шум 
автотранспорта не мешал жите-
лям, от жилых домов трассу от-
делят 1,5 километра шумоза-
щитных экранов. 

Как сообщил управляющий 
партнер компании-подрядчика 
Дмитрий Давыдов, дорога сегод-
ня готова на 40%, а искусствен-
ные сооружения — на 85. «Рабо-
таем в графике, — уточнил Давы-
дов. — Согласно планам, оконча-
ние работ намечено на август 
2018 года». Когда движение по 
участку запустят, водители смо-
гут проезжать между Щелков-
ским шоссе и 8-м километром 
МКАД, не останавливаясь ни на 
одном светофоре.

Напомним, что ранее на вос-
токе столицы открылся другой 
участок Северо-Восточной хор-
ды на шоссе Энтузиастов. Там 
возвели несколько эстакад, ко-
торые проходили над 39 бывши-
ми промзонами и путями Мо-
сковского центрального кольца. 
Из-за большого объема работ, 
которые строителям пришлось 
провести в условиях существую-
щей плотной застройки, восточ-
ный сегмент магистрали при-
знан инженерами одной из са-
мых сложных дорожных строек в 
мире.

В целом Северо-Восточная 
хорда соединит Выхино и плат-
ную дорогу на Санкт-Петербург, 
отметил градоначальник. Маги-
страль пройдет на максималь-
ном отдалении от жилых кварта-
лов районов севера и юго-восто-
ка мегаполиса. Бессветофорная 
дорога соединит Щелковское, 
Дмитровское, Открытое и Из-
майловское шоссе. Практически 
не повлияет новая стройка на ат-
мосферу в лесопарке Кусково — 
проект скорректировали так, 
чтобы расстояние до зеленого 
массива было максимально воз-
можным.  

Хорда оттянет на себя значи-
тельную часть транспорта, кото-
рый сейчас вынужденно стоит в 
пробках в центральной части 
столицы. По расчетам НИиПИ 
Генплана, только участок от 
Щелковского до Измайловского 
шоссе возьмет около 5 тысяч ав-
томобилей в час пик. А среднее 
время поездки между Третьим 
транспортным кольцом, шоссе 
Энтузиастов и МКАД сократит-
ся примерно на 15%. 

Первыми эффект от запуска 
хорды ощутят жители районов 
Вешняки и Перово. Быстрее смо-
гут добраться до работы из 
спальных районов и новоселы 
Некрасовки: путь из отдаленно-
го поселка на север по хорде дол-
жен занять не более 25 минут. 
Кроме того, все жители города 
получат удобный выезд на трас-
су Москва — Ногинск — Казань. 
Удобно будет и пешеходам: у же-
лезнодорожных платформ Веш-
няки и Плющево реконструиру-
ют старые переходы, а возле 
станции метро «Выхино» по-
строят новый. Также по хорде за-
пустят новые автобусные мар-
шруты, удобные для жителей 
востока. 

Признание Санкт-Петербург назван лучшим туристическим городом 
Европы

«Оскар» достался Неве

Акцент

 Сегодня Северная столица 
стала одним из самых быстро 
развивающихся туристичес-
ких направлений Европы

Названа десятка самых 
гостеприимных городов 
России — узнайте на сайте
rg.ru/art/1455015

Северо-Восточная 
хорда в общей 
сложности улучшит 
транспортное 
обслуживание 
5 миллионов 
москвичей

Суд признал дом 
самовольной 
постройкой, 
подлежащей сносу, 
в октябре 2013 года

Каждый турист стремится 
побывать в сердце Петербурга — 
на Дворцовой площади.
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КОНКУРС В Москве выберут лучшие работы
реставраторов 

Возвращение истории 
Сергей Жуков 

О
ргкомитет ежегодного 
конкурса «Московская ре-
ставрация» в этом году по-

лучил рекордные сто заявок. 
Имена лауреатов объявят в де-
кабре на торжественной церемо-
нии. 

Лучших мастеров и лучшие 
отреставрированные памятники 
архитектуры и истории в Москве 
выбирают в седьмой раз. В этом 
году на конкурс было подано 100 
заявок. В списке — памятники 
гражданской архитектуры и 
культового зодчества, городские 
усадьбы и промышленные зда-
ния, храмы и монастыри. Самые 
известные — Киевский вокзал, 
особняк фон Рекк, Рождествен-
ский монастырь, усадьба Оста-
фьево. 

На победу претендует и об-
новленный памятник великому 
русскому поэту и писателю Алек-
сандру Сергеевичу Пушкину. Его 
реставрация завершилась нака-
нуне Дня города. В порядок при-
вели ступени и основание мону-
мента, а бронзовую фигуру очи-
стили от сажи, пыли и копоти. 
Восстановили реставраторы и 
патину — налет, покрывающий 
бронзу. Скульптуру покрыли 
особым составом, дабы убрать 

блики и цветовые переходы. 
«Естественная защитная пленка, 
которая образовалась на памят-
нике за несколько десятков лет, 
имеет различные оттенки зеле-
ного и коричнево-черного цве-
тов, — пояснил глава столичного 
департамента культурного на-
следия Алексей Емельянов. — Го-
рожане воспринимают скульпту-
ру именно в таком цвете, и сохра-
нить его для памятника — верное 
решение».

Один из претендентов на победу — памятник Пушкину. Его реставрация завершилась совсем недавно. 

Снос дома вызвал бурное обсуждение в Перми. Ведь возво-
дить здание Портнову никто не мешал.

Информационное сообщение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний

Администрация Городского округа Балашиха Московской области насто-
ящим информирует о начале общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: «Проектно-сметная документация на ре-
культивацию полигона ТБО «Кучино» на территории Городского округа Ба-
лашиха Московской области» в форме общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона ТБО «Кучино» 
на территории Городского округа Балашиха Московской области.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская область, Город-
ской округ Балашиха, земельные участки с кадастровыми номерами 
50:15:0031002:7, 50:15:0031002:59.

Заказчик: Министерство экологии и природопользования Московской об-
ласти, ИНН 5018061444, адрес местонахождения: 143407, Московская об-
ласть, г. Красногорск, бульвар Строителей, дом 1, адрес для корреспонденции: 
143407, Московская область, г. Красногорск, бульвар Строителей, дом 1;  
тел.: 8 (498) 602-21-21; minecology@mosreg.ru, контактное лицо: Филатов 
Алексей Евгеньевич.

Проектная организация: ЗАО «Спецгеоэкология», 117647, г. Москва, ул. 
Капицы Академика, д. 26, стр. 1, тел.: 8 (495) 782-18-44, контактное лицо: Тру-
шин Борис Васильевич.

Ответственный за организацию общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний: Администрация Городского округа Балашиха Московс-
кой области.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные слушания.
С документацией объекта государственной экологической экспертизы 

можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования данного инфор-
мационного сообщения по адресу: Московская область, г. Балашиха, ш. Энту-
зиастов, д. 37, с 9.00 до 17.00 часов ежедневно в рабочие дни, телефон для спра-
вок: 8 (495) 529-74-27.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологической 
экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 06.11.2017 года в 
16.00 по адресу: Московская область, г. Балашиха, пр. Ленина, д. 11.

Замечания и предложения в отношении документации объекта государс-
твенной экологической экспертизы принимаются до 06.11.2017 г. включи-
тельно в письменной форме с 9.00 до 17.00 часов ежедневно в рабочие дни или 
путем направления почтой по адресу: Московская область, г. Балашиха, ш. Эн-
тузиастов, д. 37, или на электронную почту: priroda@balashiha.ru до 06.11.2017 
г., а также заказчиком, Министерством экологии и природопользования Мос-
ковской области по адресу: 143407, Московская область, г.Красногорск, буль-
вар Строителей, дом 1, или на электронную почту: minecology@mosreg.ru.С
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СПРАВКА «РГ»
Бронзовый памятник известному русскому писателю Александру Пуш-
кину был установлен в Москве в 1880 году. Сначала монумент стоял в 
начале Тверского бульвара на Страстной площади (ныне Пушкинская). 
В 1950 году памятник переместили на противоположную сторону пло-
щади, где он и находится до сих пор. 

ОБЩЕСТВО Заместитель секретаря
Совбеза РФ Рашид Нургалиев
открывает новые ФАПы

Сдают «под ключ»

Светлана Цыганкова

РАШИД Нургалиев прибыл се-
годня в Петрозаводск. Програм-
ма его визита, как члена государ-
ственной комиссии по подготов-
ке празднования 100-летия Каре-
лии, достаточно обширна, но 
одна из главных тем — открытие 
новых фельдшерско-акушерских 
пунктов. Уже 3 октября совре-
менный ФАП официально откро-
ет двери в селе Вешкелица Суоя-
рвского района республики.

— Фельдшерско-акушерские 
п у н кт ы  о б о руд о в а н ы  « п о д 
ключ», имеют необходимые сер-
тификаты, документацию, кото-
рая требуется сегодня мини-
стерством здравоохранения 
Российской Федерации, — отме-
тил Рашид Нургалиев.

Вопрос с размещением ФАПа 
решили быстро: выделили уча-
сток, оформили землю, подклю-
чили территорию к коммуналь-
ным коммуникациям. Монтиро-
вать модульное здание специ-
ально приехали специалисты из 
Татарстана. Как рассказал руко-
водитель проекта Эльмир Кама-
летдинов, в этой республике 
ежегодно устанавливают до 50 
подобных модулей. В Карелии 
его возведением занималась 
бригада опытных строителей из 
Крыма. Кстати, подобные фель-
дшерско-акушерские пункты 
есть не только в Татарстане и 
Крыму, но и в Южной Осетии и 
Кабардино-Балкарии.

В новом ФАПе будут обслу-
живаться более 500 человек. 
Квалифицированная медицин-
ская помощь станет доступной 
для жителей села Вешкелица, 
поселка Игнойла, деревень Арь-
койла, Хаутаваара и Хюрсюля.

Помимо ФАПа в Вешкелице 
заместитель секретаря Совета 
безопасности РФ Рашид Нурга-
лиев откроет еще два фельдшер-
ско-акушерских пункта — в по-
селке Софпорог Лоухского рай-
она и в селе Рыбрека Прионеж-
ского района. Три медицинских 
модуля обошлись в 24 миллио-
на рублей, деньги на их прио-
бретение и установку выделила 
благотворительная организа-
ция.

В ходе визита Рашид Нурга-
лиев проинспектирует еще и ра-
боты на объекте культурного 
наследия «Бесовы следки», где 
находятся петроглифы — древ-
ние наскальные рисунки. 

Они расположены в городе 
Беломорск. «Бесовы следки» — 
это памятник IV века до новой 
эры. Он представляет скалу, на 
которой и выбиты петроглифы 
со сценами охоты, ритуальных 
шествий. А вокруг — цепочка из 
восьми следов босой ноги, кото-
рая заканчивается фигурой так 
называемого «беса». Эксперты 
считают скалу местом жертво-
приношения древних людей.

Уникальный объект закрыт 
для посещений около двадцати 
лет. Однако в рамках подготовки 
к 100-летию республики над 
«Бесовыми следками» возведут 
новый павильон, который защи-
тит рисунки от непогоды и раз-
рушения. Уже разработан про-
ект реконструкции, определен 
подрядчик. 

Рашид Нургалиев, как член 
госкомиссии по празднованию 
столетия Карелии, проведет со-
вещание по вопросу строитель-
ства павильона, который плани-
руют закончить в следующем 
году. 
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ТЕХНОЛОГИИ

Наркомана 
смогут 
определить 
по пальцам 

СЛЕДИТЕ 
ЗА РУКАМИ

Владимир Богданов

ПОЛИЦЕЙСКИЕ  вскоре  смогут 
определить, принимал ли чело-
век наркотик, по отпечаткам его 
пальцев. Об этом сообщило  бри-
танское интернет-издание «Ин-
депендент». 

Новая технология называется 
«масс-спектрометрия для бу-
мажного распыления». Изобре-
сти ее  специалистам удалось 
благодаря испытаниям уже су-
ществующих способов и хими-
ческих веществ,применяемых  в 
масс-спектрометрии. Сегодня 
она  используется в наркологи-
ческих медучреждениях  для 
анализа отпечатков пальцев по-
ступающих пациентов.

Несколько лет назад специа-
листы обнаружили, что после 
приема кокаина вместе с потом 
из организма человека выходят 
специфические метаболиты — 
промежуточные продукты об-
мена веществ в живых клетках — 
бензоилэкгонин и метилэкго-
нин.

Их можно обнаружить на 
кончике всего одного  пальца с 
помощью изобретенной учены-
ми специальной бумаги с  уни-
кальной пропиткой  для снятия 
отпечатков пальцев. Точность 
нового теста 99 процентов, при-
чем  мытье рук не может повли-
ять на его результат. Предыду-
щие методы анализа отпечат-
ков пальцев могли лишь пока-
зать, касался ли человек нарко-
тика руками, но не могли дока-
зать, принимал ли человек, на-
пример,  кокаин.  

Исследователи считают, что 
использование этого метода мо-
жет иметь далеко идущие по-
следствия. Тестирование на упо-
требление наркотиков  регуляр-
но используется правоохраните-
лями в тюрьмах и судах. 

Однако традиционные мето-
ды до сих пор  необходимо  дора-
батывать. Например, для анали-
за крови нужны  специально об-
ученные  сотрудники, и связан 
он  с определенной биологиче-
ской опасностью. 

Пока новая методика опреде-
ляет, употреблял ли пациент ко-
каин или просто к нему прико-
снулся. Это исключает  ложное  
обвинение.  Но вскоре ее можно 
использовать и для определения 
других наркотиков, которые вы-
деляют только им присущие ме-
таболиты.  

Специалисты считают, что  
среди правоохранителей эта тех-
нология  станет весьма востре-
бованной. В будущем на ее  осно-
ве будут созданы  портативные 
диагностические устройства с 
миниатюрными масс-спектро-
метрами. Сейчас используются  
громоздкие аппараты.

По мнению одного из разра-
ботчиков этого метода тест по-
может полиции за несколько ми-
нут определять, находится ли за-
держанный под воздействием 
кокаина. «Сейчас мы работаем 
над 30-секундным тестом», — за-
явил  ученый.

Следы разового приема  кока-
ина обычно остаются в организ-
ме всего 24 часа.  У наркоманов 
же они удерживаются до двух не-
дель после последнего случая 
употребления. 

Надо сказать, что в  России 
подобный метод был изобретен 
несколько лет назад в учебно-
методическом центре  МГТУ 
имени Баумана, занимающемся 
специальными технологиями 
для сохранения здоровья, в том 
числе и профилактикой наркоза-
висимости. 

В интервью «РГ» руководи-
тель центра Геннадий Семыкин 
заявил: «Мы давно создали спе-
циальную пластину, которая при 
прикосновении к ней ладони 
определяет, принимал ли чело-
век наркотики. Но законодатель-
но  этот метод не утвержден. И 
сегодня эксперты  вынуждены 
работать  по старинке: анализи-
ровать только кровь, слюну или 
мочу. Но эти вещества требуют 
специального хранения и утили-
зации. Да и ждать результатов 
довольно долго. И не исключена 
подмена анализов. А ведь  в поли-
ции  крайне нуждаются в новых 
технологиях определения нарко-
тиков».

Подобный метод 
был несколько лет 
назад изобретен 
в МГТУ, но он до сих 
пор законодательно 
не утвержден

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
рассказал о правах 
жильцов, переселяемых 
из бараков

Сносные условия

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ проанализировала ситуацию, связанную с 
правами граждан, прописанных в бараках, идущих под  
снос по всей стране. Случай, который разбирал Верхов-
ный суд, произошел в Якутске. Но подобная судебная 
коллизия практически стандартна и для остальных реги-
онов.

Речь идет о правах тех граждан, кто не смог дальше 
жить в таких «хоромах», выехал из разваливающегося 
барака, но остался в нем прописан и оплачивал комму-
нальные услуги. Положено ли таким людям муници-
пальное жилье? Именно с таким иском обратился в суд 
Якутска местный житель. Он проживал вместе с родст-
венницей,  у которой было двое детей,  в квартире дома, 
попавшего под снос. В иске к родственнице и админи-
страции города гражданин потребовал, чтобы суд при-
знал женщину с детьми, утратившими право на получе-
ние муниципальной квартиры. 

 В суде женщина с 
такими требования-
ми не согласилась и 
в ответ заявила сле-
дующее. Их вселяли 
и зарегистрировали 
в квартире в старом 
доме с согласия  ист-
ца. Больше двадцати 
лет они жили в бара-
ке. Все эти годы они 
оплачивали комму-
нальные платежи, а 
выехали из кварти-
ры в 2013 году пото-
му, что в доме-развалюхе стало совсем невозможно 
жить, тем более с детьми.  А еще гражданка добавила, что 
ей и истцу в связи со сносом предоставили по договору 
соцнайма другое жилье. Так что у нее и у детей есть право 
пользования новой квартирой.

Горсуд Якутска с доводами ответчицы согласился и 
гражданину в иске отказал. Тот обратился в Верховный 
суд Республики Саха (Якутия). Апелляция решение го-
родского суда отменила и сама приняла новое решение — 
признать женщину и ее детей утратившими право поль-
зования  новым жильем.  А вот с таким решением уже не 
согласилась ответчица и дошла до Верховного суда РФ. 
Там дело изучили и сказали, что апелляция была не пра-
ва. Что увидели в материалах дела в Верховном суде РФ?

  В республике действует местная программа пересе-
ления из аварийного жилья. Поэтому нанимателю на 
всех прописанных — он и ответчики — была предоставле-
на четырехкомнатная квартира.  Истец и ответчица офи-
циально эту квартиру приняли. Когда городской суд от-
казал истцу в желании лишить родственницу с детьми 
только что полученного жилья, он решил, что женщина 
уехала из аварийной квартиры по уважительной причи-
не — дом был ветхий. 

При этом гражданка не отказывалась от прав пользо-
вания квартирой и от своих обязанностей по договору 
соцнайма. Новая квартира была получена на всех , вклю-
чая ответчиков, а старое жилье все освободили, переехав 
в новое.

Апелляция, отменив решение городских коллег,  зая-
вила следующее : женщина с детьми — не члены семьи на-
нимателя и их не вселяли в барак как членов его семьи. 
Да и из старой квартиры они не жили без уважительной 
причины.

Вот с такими доводами Верховный суд РФ и не согла-
сился. 

Верховный суд РФ подчеркнул: решая вопрос о при-
знании нанимателя или члена его семьи (даже бывшего) 
утратившим право пользования жильем из-за того, что 
люди в нем не живут, суды обязаны выяснить несколько 
главных моментов. Первое: по какой причине и как долго 
человек в помещении не живет. Второе: человек добро-
вольно уехал или его вынудили покинуть квартиру. Тре-
тье: гражданин съехал временно (на учебу, работу, лече-
ние) или уехал навсегда (переехал в другой регион, же-
нился и прочее). Четвертое: не чинились  ли человеку 
препятствия в пользовании жильем со стороны тех, кто в 
квартире остался? Не купил ли он другое жилье,  платил 
ли за квартиру.

Вывод апелляции о том, что женщина и ее дети — не 
члены семьи истца и в старую квартиру не вселялись, 
противоречат материалам дела и установленным пер-
вым судом обстоятельствам, сказал Верховный суд РФ.  
Из документов дела видно, что много лет назад женщину, 
а потом и ее детей регистрировали в квартире как членов 
семьи нанимателя. Городской суд признал выезд женщи-
ны из старой квартиры уважительным — жилье признано 
непригодным. Но гражданка продолжала за него исправ-
но платить. 

Апелляция заявила, что женщина и ее дети  как члены 
семьи нанимателя в барак не вселялись, а право пользо-
вания жильем утратили, так как добровольно уехали. 
Выходит, что суд одновременно установил, что ответчи-
ки утратили право пользоваться жильем, поскольку до-
бровольно из него выехали. Верховный суд РФ сказал, 
что это взаимоисключающие выводы. 

А еще Верховный суд РФ заметил — апелляция остави-
ла без внимания, что взамен старой квартиры в аварий-
ном доме истцу и ответчикам дали другое жилье и были 
вселены. Законность предоставления нового жилья на 
всех, не оспаривалась. 

В общем, Верховный суд РФ решил, что у апелляции 
не было никаких законных оснований отменять решение 
городского суда и выносить новое. Поэтому Судебная 
коллегия по гражданским делам ВС РФ первое решение 
оставила, а вердикт апелляции отменила.

В домах, идущих под снос, все члены семьи нанимателя 
имеют равные права.

ПРОЕКТ Заключенных предлагается отпускать к местам работы за пределы зоны

На работу, как на волю
Иван Петров

В 
Совете Федерации задума-
лись над тем, как увеличить 
количество рабочих мест, 

на которые могли бы быть трудо-
устроены заключенные. Пробле-
ма трудоустройства в россий-
ских колониях существует уже 
много лет. Работать хотят многие, 
а получается совсем не у многих. 

Как сообщил на прошлой не-
деле журналистам член Совета 
Федерации Дмитрий Шатохин, в 
настоящее время разрабатывает-
ся законопроект, который позво-
лит заключенным выезжать на 
работу в города и поселки, распо-
ложенные неподалеку от испра-
вительных учреждений. Внести 
на рассмотрение Госдумы доку-

мент сенаторы планируют до 
конца осенней сессии.  

По данным ФСИН, в России 
трудоустроены сегодня не более 
половины заключенных. Кроме 
того оплачивается труд сидель-
цев довольно скромно. И главная 
проблема даже не в том, что, от-
бывая наказание, осужденные не 
могут зарабатывать на свои нуж-
ды, а в том, что не идут выплаты 
тем, кому преступники нанесли 
ущерб или урон. 

Параллельно с приговором су-
дья часто удовлетворяет гра-
жданский иск потерпевших к 
подсудимому. А так как зачастую 
у людей из криминала за душой 
ничего нет, единственная воз-
можность выплачивать назна-
ченные судом компенсации — это 

как раз вычеты из заработка за-
ключенных. 

По мнению разработчиков за-
конопроекта, одним из которых 
является сенатор Шатохин, раз-
вивать в нынешних рыночных 
условиях специальные предпри-
ятия в системе ФСИН сложно. 
«Наша идея в том, чтобы приме-
нять труд на действующих ком-
мерческих предприятиях», — от-
мечает Дмитрий Шатохин. 

А сделать это, по его словам, 
мешает Уголовно-исполнитель-
ный кодекс, поэтому и потребо-
вались поправки. Разработчики 
считают, что законопроект по-
зволит сократить количество ре-
цидивов, а число заключенных, 
освободившихся условно-до-
срочно, напротив увеличить.

Просрочка наказания

Либо с того момента, 
когда в подразделение, 
к о т о р о е  в ы н е с л о 

штраф, «письмо счастья» верну-
лось из-за невозможности вру-
чить его адресату. 

Напомним также, из чего скла-
дывается этот самый срок в 70 су-
ток. Десять дней с момента полу-
чения «письма счастья» дается на 
обжалование, а по их истечении 
60 дней — на добровольную упла-
ту штрафа. 

К сожалению, не все и не всег-
да получают такие «письма сча-
стья» вовремя. Некоторые их во-
все не получают, причем не по 
своей вине. Но это отдельная 
тема, о которой мы расскажем в 
ближайших номерах. 

Так вот в данном случае води-
тель Юрий Рейнхиммель получил 
«письмо счастья» спустя месяц 
после того, как в отношении него 
было оформлено постановление о 
наложении административного 
взыскания. Понятно, что опла-
тить штраф со скидкой он уже не 
мог. Оштрафовали его, кстати, в 
автоматическом режиме за пре-
вышение скорости на 500 рублей. 

Большинство автомобилистов 
плюнуло бы на эту проблему. За-
платили бы сколько с них требу-
ют, и забыли об этом как о страш-
ном сне. Но не таков оказался 
этот автовладелец. 

Он сумел доказать, что пись-
мо было доставлено ему с опо-
зданием и виновата в этом по-
чта. Вину почтовиков признал 
не только Роскомнадзор, но и ар-
битражный суд, который оштра-
фовал их на 30 тысяч рублей. 

Однако  в  подмосковном 
ГИБДД таких доказательств 
просрочки оказалось недоста-
точно. Впрочем, это вполне по-
нятно. Ведь в КоАП указанно 

четко: 20 дней с момента выне-
сения постановления. Речи о его 
получении на руки, доставки по-
чтой, фельдъегерской службой 
или специальным курьером не 
идет. Поэтому, раз 20 дней прош-
ло — платите в полном объеме. 

Автовладельца такой посыл 
не устроил, и он обратился в суд. 
Но суд встал на сторону ГИБДД. 

Тогда водитель решил обжа-

ловать само положение о сроках 
оплаты штрафа со скидкой в 
Конституционном суде. Такой 
подход, по его мнению, противо-
речит Основному Закону, кото-
рый гарантирует гражданам 
право на судебную защиту их 
прав. Он указал, что лица, кото-
рые лишились права на оплату 
штрафа со скидкой по уважи-
тельной причине, фактически не 
могут это право восстановить.

То, что Конституционный суд 
принял это дело к рассмотре-
нию, говорит о том, что по дан-
ному вопросу некоторые проти-
воречия в законодательстве 
есть. После рассмотрения будет 
понятно, насколько они соответ-
ствуют Конституции.  

Надо напомнить, что в КоАП 
прописано: в случае, если испол-
нение постановления о назначе-

нии административного штрафа 
было отсрочено либо рассроче-
но судьей, органом, должност-
ным лицом, вынесшими поста-
новление, административный 
штраф уплачивается в полном 
размере. То есть продление и 
восстановление сроков для 
у п л а т ы  п о л о в и н ы  ш т р а ф а 
просто не предусмотрено. Так 
что, скорее всего, Конституци-
онный суд подтвердит закон-
ность этой нормы.  

Кстати, когда принимались 
эти поправки, речь шла о том, 
что они не только позволят уве-
личить добровольную выплату 
штрафов своевременно, но еще и 
избавиться от лишнего офор-
мления документов. Если води-
тель нарушил, и сам с этим со-
гласен, то ему проще заплатить 
половину штрафа быстро, чем 
дожидаться крайних сроков и 
платить в полном объеме. 

Кроме того, это должно по-
двигнуть водителей на то, чтобы 
самостоятельно выяснять, а не 
нарушили ли они случайно что-
нибудь? Не выписали ли им 
штраф, который пока еще не 
пришел по почте? Это помогло 
бы сократить бумажный доку-
ментооборот. По сути уплата по-
ловины штрафа в 20-дневный 
срок — это бонус для тех, кто сам 
отслеживает историю своих на-

рушений на соответствующих 
порталах. А тем, кто получает их 
по почте, остается  только над-
еяться, что уведомление придет 
вовремя. 

А по данным ГИБДД, только 
за 6 месяцев этого года исполне-
но более 33 миллионов 800 ты-
сяч постановлений. При этом, по 
примерным подсчетам, водите-
ли заплатили 15,5 миллиарда ру-
блей в казну. Из них со скидкой в 
50 процентов исполнено 28 мил-
лионов постановлений на сумму 
11,5 миллиарда рублей.  То есть 
более 84 процентов вынесенных 
постановлений оплачено со 
скидкой. Правда, сумма, запла-
ченная в казну с дисконтом, со-
ставила 74 процента от общей 
суммы собранных штрафов. 

Примечательно, что в прош-
лом году за шесть месяцев было 
исполнено 21 миллион поста-
новлений на сумму 10,8 милли-
арда рублей. Из них со скидкой 
было оплачено 16,9 миллиона 
постановлений на сумму 7,1 
миллиарда рублей. Это соответ-
ственно 80 и 65 процентов. То 
есть возможность оплатить 
штраф со скидкой набирает по-
пулярность. 

Акцент

 Водитель получил «письмо 
счастья» спустя месяц 
после вынесения 
постановления о штрафе

Штраф со скидкой набирает попу-
лярность. Но следить за нарушени-
ями водитель должен сам. 

Эксперты в целом одобряют предложение расширить возможности для трудоустройства заключенных.
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КАК ВАМ ЭТО?

Роман Скляр, 
управляющий партнер юридической фирмы:

— Идея о работе заключенных  на воле — за пределами  исправительного учре-

ждения — не нова. Более того, она законодательно уже реализована. Так, в ста-

тье 103 Уголовно-исполнительного кодекса РФ  указывается, что осужденные 

привлекаются к труду в центрах трудовой адаптации осужденных и производ-

ственных (трудовых) мастерских исправительных учреждений, в ФГУПах уго-

ловно-исполнительной системы и в организациях иных организационно-пра-

вовых форм, расположенных на территориях исправительных учреждений и 

(или) вне их, при условии обеспечения надлежащей охраны и изоляции осу-

жденных.

Работа за пределами исправительного учреждения должна способствовать 

социальной  адаптации  осужденных, поддержанию  трудовой квалификации,  

помогать им  войти  в русло нормальной  жизни  после  отбывания наказания.

Уже сейчас кодексом урегулированы случаи, когда осужденные могут пере-

двигаться без конвоя за пределами исправительного учреждения.  Положи-

тельно характеризующимся осужденным, отбывающим срок лишения сво-

боды в исправительных и воспитательных колониях, а также осужденным, 

оставленным для ведения работ по хозяйственному обслуживанию в следст-

венных изоляторах и тюрьмах, может быть разрешено передвижение без 

конвоя или сопровождения за пределами исправительного учреждения, если 

это необходимо по характеру выполняемой ими работы.

Поэтому на сегодняшний день  актуальным является вопрос не законодатель-

ного урегулирования порядка нахождения заключенных за пределами испра-

вительного учреждения,  а вопрос практического применения уже существу-

ющих норм.

Иван Соловьев, 
профессор, 
доктор юридических наук:

— Предложение разрешить осужденным выезжать на работу в города и по-

селки, расположенные неподалеку от колоний и тюрем, заслуживает внима-

ния.

По имеющейся информации, по итогам 2016 года количество неработающих 

осужденных по разным причинам составило 298 417 человек, в том числе из-

за непредоставления работы — 22 218 человек. При этом количество осу-

жденных, имеющих исполнительные листы на конец отчетного периода, со-

ставило 141 651 человек, из них погашали иски только 89 882 человека.

Юридически сегодня привлечение осужденных к труду на объектах за терри-

торией осуществляется на основании договоров (контрактов), заключаемых 

руководством учреждений. Но есть определенные трудности при заключе-

нии таких договоров. Например, договор должен предусматривать специаль-

ную изоляцию рабочих мест, на которых будут работать осужденные, от 

остальных объектов организаций.

1

Новая квартира 
была получена 
на всех , включая 
ответчиков, 
а старое жилье 
все освободили
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В школах 
Франции хотят 
полностью запретить 
мобильные телефоны

Сотовый 
вне закона

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

СОТНИ тысяч французских школьников от мала до ве-
лика ждет нешуточное испытание. Поголовно сроднив-
шиеся с айфонами и прочими сотовыми, они вскоре бу-
дут вынуждены, переступив школьный порог, с ними рас-
ставаться.

Об этом заявил министр образования Жан-Мишель 
Бланкер, которому было поручено привести в исполне-
ние предвыборное обещание Эмманюэля Макрона о то-
тальном запрете мобильных телефонов в начальных и 
средних школах.

Речь идет об уже-
сточении принятого 
несколько лет назад 
закона, по которому 
ученикам не разре-
шено пользоваться 
сотовыми во время 
занятий. Прежде чем 
войти в класс, они 
должны были их вы-
ключать. Однако, как 
утверждает, ссыла-
ясь на опросы, пред-
седатель профсоюза 
руководителей учебных заведений Франции Филипп Тур-
нье, от 30 до 40 процентов школьников этого не делают, а 
на уроках постоянно украдкой пользуются мобильника-
ми: получают и отправляют СМС-сообщения, фотогра-
фируют друг друга и, конечно, черпают подсказки во вре-
мя контрольных работ. 

Всему этому будет положен конец. Однако министр не 
стал пугать школяров. «Наша задача вместе с преподава-
телями и родителями найти такой способ, чтобы огра-
дить наших учеников от проблемы, когда из-за мобиль-
ных телефонов их внимание рассеивается, они отвлека-
ются и теряют нить занятий», — заявил он. При этом Блан-
кер напомнил о том, как проходят заседания министров в 
Елисейском дворце. Перед тем как войти в зал заседаний, 
все оставляют свои телефоны в  специальном шкафчике. 

Правда, одно дело Елисейский дворец, другое — школы 
и лицеи, в каждом из которых учатся сотни учеников. Как 
считают некоторые родительские ассоциации, даже если 
в школах установят боксы, где ученики могли бы остав-
лять на время занятий телефоны, перед ними постоянно 
будут возникать столпотворения, и ни к чему хорошему 
это не приведет. Не говоря о том, что повсеместно придет-
ся брать на службу тысячи людей, которые отвечали бы 
за прием и выдачу телефонов, что нынешним бюджетом 
минобразования не предусмотрено. 

КАК ВАМ ЭТО Нужна ли школам политинформация

Про пять минут

Б
олее половины россиян под-
держивают решение ввести 
информационные пятими-

нутки в школах. Такие данные 
опроса приводит фонд «Общест-
венное мнение». При этом каждо-
му пятому опрошенному эта идея 
не понравилась. Но те, кто поддер-
жал проведение таких политин-
формаций, считают, что это рас-
ширит кругозор детей. Они будут 
в курсе происходящих событий.

Власти Краснодарского края 
рекомендовали включать в рас-
писание школ информационные 
пятиминутки. То есть раз в неде-
лю собирать детей на короткие 
«летучки» для обсуждения исто-
рии, актуальных событий, памят-
ных дат, праздников. А в Ульянов-
ской области не только предло-
жили вернуть политинформации 
в школу, но и открыть в Интерне-

те специальную страничку для 
педагогов, где были бы собраны 
материалы на политические и ме-
ждународные темы. И в некото-
рых школах такие пятиминутки 
перед началом уроков уже прово-
дятся.

Надо сказать, что возвраще-
ние в школу политинформаций 
обсуждалось еще три года назад в 
Госдуме. То, что сегодня у школь-
ников есть потребность в получе-
нии достоверной и понятной ин-
формации о происходящем в 
стране и мире, — очевидно. Когда 
задумывались новые образова-
тельные стандарты, предполага-
лось: каждый учитель — предмет-
ник на своих уроках сможет про-
водить параллели с содержанием 
учебника и сегодняшним днем. 
Условно говоря, на истории Сред-
них веков в 6-м классе, объяснил 

бы, почему у России и некоторых 
азиатских стран так много обще-
го. На уроках географии — каковы 
сегодня наши интересы в Арктике 

и зачем нам нужны ледоколы. А 
на русском языке доказывал бы 
на примере праславянского язы-
ка, что роднит Европу с Индией. 

Скажем честно, «параллели» 
получаются не у всех педагогов. 
Требования аналитики очень 
высоки и не всем под силу. Кто не 
знает: учебник истории у нас по 
новым стандартам заканчивает-
ся в 10-м классе президентски-
ми выборами 2012 года. На 11-й 
класс запланирован курс «Рос-
сия в мире». Но до сих пор не 
ясно, кто, как и что будет препо-
давать в его рамках. Между про-
чим, в прежние времена поли-
тинформации в школах прово-
дили обычно историки. И не 
только для учеников, но и для пе-
дагогов.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Родители 
вторые после 
Интернета

ГАДЖЕТЫ.NET

Ксения Колесникова

ЕСЛИ 30 лет назад старшеклас-
сники читали 3 — 4 книги в ме-
сяц, то сегодня одну. За год в 
среднем подросток осиливает 
около 10 художественных книг. 
Об этом заявил руководитель 
Центра социологии образования 
Института управления образо-
ванием РАО Владимир Собкин.

«Важно то, как ребенок чита-
ет», — подчеркнул он на «кру-
глом столе», организованном 
журфаком МГУ. Как научить ре-
бенка осмысливать прочитан-
ное? Единого решения у экспер-
тов нет. Проблема не только в 
«клиповом» мышлении и гадже-
тах. Подростки живут по модели 
«коллективного интеллекта»: 
74процента  из них о самом важ-
ном и интересном для себя узна-
ют через Интернет. Учебники в 
этом рейтинге на одной из самых 
низких позиций. 

Как говорит Владимир Соб-
кин,  дело  в  их содержании. 
Если ребенок не понимает, для 
чего что-то учить, то теряет ин-
терес. «Провал» начинается по-
сле младшей школы. Родители 
ребенку уже не читают, а учите-
ля зачастую не могут «связать» 
программный материал с  акту-
альными для детей темами. Но 
по словам доктора педагогиче-
ских наук Сергея Цымбаленко, 
все чаще дети, у которых возни-
кает потребность осмыслить по-
лученную информацию,  обра-
щаются к родителям. 62 процен-
та из них узнают что-то полез-
ное от родителей. То есть роди-
тель как источник информации 
занял второе место после Интер-
нета. 

Прививка
Объединение с детски-
ми садами и укрупне-
ние школ привело к 

тому, что медсестры с утра до ве-
чера носятся, как угорелые, по 
микрорайону из одного сада в 
другой, а нагрузку врачу увели-
чивают в два раза. 

— Врачу обычно дают 2 тысячи 
детей, а платят полторы ставки.  
Причем иногда туда водят детей с 
нарушениями в развитии, но, тем 
не менее, штат медиков не увели-
чивается, — говорит заведующая  
лабораторией НИИ гигиены и ох-
раны здоровья детей и подрост-
ков Ирина Рапопорт. 

Она считает, что очень важно 
точно определить нагрузку и 
штат медработников. Разумный 
выход: одно здание — один ме-
дик. Пока это сделать трудно. И 
не только потому, чтонет кадров.  
Школа, даже если состоит из 
пяти зданий и объединенных 
учебных заведений, становится 
единым юридическим лицом. И 
несколько ставок медработни-
ков на это юрлицо никак не 
предусмотрено. 

Так что с точки зрения меди-
цинского обеспечения холдин-
ги, где собраны 4 — 5 школ и 6 — 7 
детских садов, далеко не самый 
лучший вариант. Кстати, в селах 
ситуация со школьной медици-
ной лучше, чем в городах. Во-
первых, там здания школ, как 
правило, стоят рядом с больни-
цами или поликлиниками — это 
требовали старые нормативы 
строительства. А во-вторых, в 
селах действует программа от-
крытия фельдшерско-акушер-
ских пунктов. И открываются 
они обычно недалеко от школ и 
детских  садов.  

— Я знаю прекрасные детские 
сады, где есть и колясочники, и 
дети-аутисты. Все там хорошо, а 
вот с медиками проблема. Роди-
тели могли бы быть тьюторами 
для своих детей, но пока на это 
нет разрешения минобрнауки и 
минздрава. А нам хотелось бы 
получить поддержку. Считаю, 
что ни в коем случае нельзя за-
крывать коррекционные школы, 
надо восстановить специальный 
статус коррекционным детским 
садам, — уверена член Комитета 
Госдумы по образованию и нау-
ке Алена Аршинова. 

В коррекционных садах и 
школах совсем другой расчет на-
грузки медиков, расходы бюд-
жета на детей там гораздо выше. 

Понимая, что без медиков в 
садах и школах с инклюзией не 
обойтись, некоторые директора 
делают все возможное, чтобы не 
брать особенных детей. Один из 
участников «круглого стола» 
рассказал, как его друг хотел по-
мочь директору в обучении сла-
бовидящих детей. Слепой педа-
гог с большим опытом работы 
переехал в другой город и при-
шел в близлежащий детский сад 
к заведующей с просьбой: «Я го-

тов бесплатно консультировать 
ребятишек с проблемами зре-
ния!» На что она ему ответила: 
«Нам это не нужно. Я сделаю все 
возможное, чтобы у меня таких 
детей не было».  

Еще из детсадовских про-
блем: в последние годы активно 

шло строительство новых зда-
ний садов с хорошими бассейна-
ми. Построили. А что дальше?

— Куда бы я ни пришла, педаго-
ги говорят: «Нужны медсестры, 
чтобы отслеживать санитарные 
вопросы, связанные с работой 
бассейна». А сестер либо нет, 

либо они не обучены новым обя-
занностям, — пояснила депутат. 

По словам Алены Аршино-
вой,  многие родители и учителя  
считают, что надо законодатель-
но закрепить в правилах приема 
в школу  обязательную вакцина-
цию детей  хотя бы от дифтерии, 
столбняка, коклюша, краснухи и 
особенно от туберкулеза.  И 
школьный медик должен все это 
контролировать.

Особое внимание надо уде-
лить частным садам и школам. 
Формат государствено-частного 
партнерства у нас пока только 
развивается. И если обычной 
школе трудно найти общий язык 
с поликлиникой и пригласить 
медика, то что уж готовить о 
частной? 

Надо ли сообщать воспитате-
лям и педагогам диагнозы детей? 

Эксперты говорят, нет, им нуж-
ны просто четкие рекоменда-
ции: в полдень Васе надо съесть 
коржик и выпить сок, Коле нель-
зя бегать на физкультуре, а Васю 
надо во время урока  отпускать в 
туалет.

Возникает вопрос: если так 
сильно поменялись обязаннос-
ти медиков в школах, может, 
нужна особая специальность в 
вузах — школьный врач? Экспер-
ты рассказали, что сейчас по за-
данию минздрава готовится 
профессиональный стандарт 
специалиста по оказанию мед-
помощи в образовательных уч-
реждениях.

— Нам уже пять раз присыла-
ли его на рецензию. И раз от раза 
он ставится все хуже.  Его гото-
вят, видимо, юристы, которые не 
очень понимают сущность рабо-

ты, — считает  Ирина Рапопорт. — 
Стандарт рассчитан на бакалав-
ров медвузов. Если ждать их в 
школах, то пройдет как мини-
мум двадцать лет. Поэтому надо 
сохранять в школах врачей-пе-
диатров и медсестер, которые 
имеют большой опыт работы. 

Кто должен рассказывать детям, что происходит в стране и мире: 
родители, учителя?

Акцент

 «Я готов бесплатно 
консультировать ребятишек 
с проблемами зрения!» 
На что заведующая ответила: 
«Нам это не нужно!»

Акцент

 В некоторых школах уже 
вошли в обиход выпуски 
информационных листков, 
«радиоминутки» 

Есть школы, где телефоны запрещены не только на ЕГЭ, 
их вообще запрещено приносить с собой на уроки.

«На прививку! Первый класс!» — 
«Вы слыхали, это нас!»

Проблема списыва-
ния из Интернета 
не стоит остро. Но 
телефоны мешают 
проводить уроки — 
то смс , то звонок
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А КАК У НАС?
Телефоны в школу принести можно — законом это, разуме-
ется, разрешено. Но каждая школа может установить 
свои правила и решить — разрешать или нет пользоваться 
этими телефонами. Во многих школах действует запрет 
на телефоны во время уроков. Там, где есть вторая смена, 
правила не так строги: ученикам, которые учатся вече-
ром, разрешается приносить телефоны с собой и при необ-
ходимости пользоваться.  
Есть регионы, где местные власти готовы полностью за-
претить мобильники. Запрет на мобильные действует в 
Чечне. С этого учебного года несколько школ Владимира 
тоже поддержали полный запрет на телефоны.  
— Рассматривать ли айфон как помощь на уроке — вопрос 
очень сложный, — сказала на Всероссийском родительском 
собрании министр Ольга Васильева. — Мое убеждение, что 
он мешает. 

МНЕНИЯ

Кирилл Семенов, 
директор СУНЦ им. Колмогорова при МГУ:

— Сейчас 10-й класс пишет контрольную по тригонометрии. У всех 

есть телефоны, но никто не списывает. У нас это запрещено. Теле-

фоны мы не отбираем. У нас дети со всей страны, живут в интерна-

те при школе. Мало ли что случится, может, мама позвонит… 

Светлана Новикова, 
заместитель директора Вослебовской школы, 
Рязанская область:

 — В нашей школе 252 ученика. Даже у детей из малообеспеченных 

семей есть телефоны. И не кнопочные, а смартфоны.  Школьные 

правила, которые мы сами утвердили, запрещают пользоваться 

телефонами в школе, но приносить их мы не запрещаем. Пробле-

ма списывания из Интернета для нас не стоит очень уж остро. Но, 

конечно, телефоны мешают проводить уроки — то смс придет, то 

раздастся звонок вызова. А вот учителям на уроках категорически 

запрещено приносить мобильники. 

Вера Астафьева, 
сурдопедагог, школа 101 им. Кривовяза, Москва:

— В нашей школе учатся слабослышащие дети. Родителей младших 

школьников мы просим не разрешать детям брать в школу телефо-

ны. Старшим школьникам, конечно, не запретишь: мобильные у 

них есть, но включен бывает бесшумный режим или виброзвонок. 

И с ними, и с родителями есть устная договоренность — мобильны-

ми на уроках не пользоваться. Все соблюдают это соглашение.

Подготовила Ирина Ивойлова

МНЕНИЯ

Елена Коузова, 
заместитель министра образования и науки 
Челябинской области:

— На мой взгляд, эта инициатива хорошо приживется в 

школе. Сегодня дети могут получить в Интернете практи-

чески любую информацию. Однако вычленить главное, 

расставить акценты или попытаться дать оценку тем или 

иным событиям им не просто. Этому нужно учить, и крат-

кие информационные пятиминутки под руководством пе-

дагогов могли бы восполнить этот пробел. У нас в некото-

рых школах уже вошли в обиход выпуски информацион-

ных листков, «радиоминутки» и другие формы политин-

формации. Решение о пятиминутках школы принимают 

самостоятельно — по согласованию с родителями и деть-

ми.

Майя Борецкая, 
директор школы № 43 г. Ярославля:

— Я против таких пятиминуток — это лишняя нагрузка для 

детей. Наша школа работает в две смены, занятия начина-

ются в восемь часов утра, ребята едут из разных районов 

города. Это во сколько же надо детям приходить в школу, 

если делать такие «пятиминутки»? Каждую неделю во всех 

классах у нас и так проводится классный час, где и обсу-

ждаются вопросы, какие мы считаем нужным донести до 

детей. Кроме того, какие-то серьезные события в стране и 

мире могут обсуждаться и на уроках. Например, на обще-

ствознании. 

Юрий Коломейцев, 
политолог, руководитель Центра социальных 
инноваций «Черный куб»: 

— С введением информационных «пятиминуток» мы опо-

здали как минимум на двадцать лет. Я уверен: это неверный 

шаг.

Ольга Баланчук, 
директор гимназии № 47 г. Кургана: 

— Мы не видим целесообразности вводить в гимназии та-

кие «пятиминутки». У нас эта работа проводится давно и ре-

гулярно, но только в более подготовленном варианте, а не в 

режиме пятиминуток. Например, мы проводим единый 

урок, посвященный памятным историческим датам, широ-

ко отмечаем государственные и народные праздники. Ак-

туальные события ребята с учителем в форме дискуссий 

обсуждают на классных часах. Кроме того, часто принима-

ем у себя интересных гостей. Например, накануне между-

народного праздника Дня мира Юношеская библиотека 

провела беседу в третьем классе «Мир нужен всем». Ребя-

та узнали об истории проведения праздника и его симво-

лах: голубе и колоколе. Даже «пятиминутку» надо тщатель-

но готовить, грамотно и эмоционально провести, чтобы 

дети услышали и поняли, о чем речь. А если для «галочки», 

то смысла никакого.

Подготовили Михаил Пинкус, Элина Труханова, Анна 
Бондаренко, Валентина Пичурина, Ирина Ивойлова.

КСТАТИ
В пяти регионах, в том числе в 
Ульяновской, Смоленской облас-
тях, запущен пилотный проект 
по школьной медицине. Есть пер-
вые успехи. О них тоже расска-
жут завтра на конгрессе педиа-
тров.  
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ЭКСПОЗИЦИЯ Выставка 
«Некто 1917» открылась 
в Новой Третьяковке 

Нечто 
в багровых 
тонах

Жанна Васильева

НАЗВАНИЕ «Некто 1917» — не эвфемизм для взрывно-
го слова «революция», а цитата из Велимира Хлебнико-
ва: в 1912 году первый «председатель Земного шара», 
делая таблицу падения империй разных времен и наро-
дов, закончил ее как раз таинственным указанием на 
грядущий 1917-й. В названии прочитывается желание 
начать разговор об историческом событии с чистого 
листа; отряхнуть со своих ног как прах концепций Ок-
тября советских времен, так и постсоветского подхода. 

Тут не сыскать ни одного портрета Ленина, Троцко-
го, Сталина, Зиновьева или Каменева… Ленин после 
разгрома июльского прятался от полиции и едва ли 
имел желание позировать кому-то — поэтому своими 
«пятнадцатью ми-
нутами славы» на-
слаждался Керен-
ский: отсюда два его 
портрета, написан-
ные Ильей Репиным 
и его учеником Иса-
аком Бродским. 

В 1917 году Ре-
пин пишет картину 
«Большевики», 
больше напоминаю-
щую карикатуру. 
Кустодиев изображает победителей в виде великана-бо-
гатыря, высящегося над массой «людишек» толпы. Ве-
ликана этого за Франкенштейна, конечно, не примешь, 
но ощущение угрозы от него остается. 

Если спросить, о чем же выставка, то неужто о том, 
как художники «слона и не приметили»?

Тема провидения (кстати, заданная цитатой из Хлеб-
никова) на выставке не звучит даже в разделе, посвя-
щенном утопиям авангарда. Супрематические компо-
зиции Малевича предоставили по такому случаю лон-
донская Тейт Галерея и немецкий Музей Людвига, кар-
тины Марка Шагала привезли из Центра Жоржа Помпи-
ду и Музея-квартиры И.И. Бродского, «французистый» 
автопортрет Роберта Фалька и скульптурный Натана 
Альтмана — из коллекций самой Третьяковской гале-
реи… 

В названии выставки есть цифры — но она «не к дате». 
Перед нами история вовсе не о том, как художники слу-
шали «музыку революции»; и не стоит искать актуаль-
ность в модернистских произведениях . Скорее, это 
история не о ликах — а о быстро сменяемых личинах и 
масках времени. И в этом смысле — она очень актуальна.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зельфира Трегулова, 
директор Третьяковской галереи:

Не является ли выставка попыткой вернуться к точке отсчета и 
начать все с чистого листа?  
Трегулова | В какой-то степени. Существовало несколько подхо-

дов. С одной стороны, мифологизированная история Октября, ко-

торая к реальности имела мало отношения. С другой — в позднее 

советское и постсоветское время была попытка представить этот 

период под тегом «авангард и революция». Супрематизм, прорыв 

к «беспредметному искусству», осуществленный Малевичем в 

1915 году, накладывался на революцию политическую 1917-го. И 

тот, и другой подход были далеки от объективного, вдумчивого 

вглядывания в этот год и этот исторический период. Мы сделали 

выставку, чтобы представить достаточно полную картину того, 

что происходило в искусстве в 1917 году.  

Впечатляет многообразие голосов. Перед нами художники самой 

разной этической, эстетической и политической позиции. Мне за-

давали вопрос, почему художники не изображали конкретные со-

бытия, а занимались глобальными концепциями… Да потому, что 

ощущали слом эпох и пытались его осмыслить. Мы делаем вы-

ставку, пытаясь из нашего 2017 года спокойно посмотреть на это 

время и не вставать на сторону той или иной партии. 

Политической?
Трегулова | Нет, художественной.  В тот момент дискуссии о путях 

развития искусства носили очень жесткий характер. Мне кажется, 

нам удалось увидеть этого «некто 1917», не идя на поводу у своих 

художественных предпочтений. Именно поэтому нам было важно 

продемонстрировать, что для художников «сиюминутные» собы-

тия истории были менее значимы, чем желание воплотить свое 

ощущение момента, эпохи — через сложные общие категории и 

понятия. У каждого они были свои. У одних миф о народе, у других 

— утопия авангарда, третьи стремились прочь от реальности, со-

здавая утонченные эстетские произведения. Кто-то запечатлевал 

реальность города, противопоставляемого идиллически изобра-

жаемой деревни. В то же время Борис Григорьев, вглядываясь в 

народ, работает над «Ликами России», которые прочитываются 

как «подтекст» революции. Художники не могли предвидеть траги-

ческие последствия того, что происходило на их глазах. Но многие 

из них, вне зависимости от того, работали ли они в рамках фигура-

тивного искусства или открывали новые пути в искусстве бес-

предметном, ощущали слом эпох.

КНИГИ В романе «iPhuck10» Виктор Пелeвин бичует современное искусство 
и вводит новый искусствоведческий термин

Очнулся — гипс
Михаил Визель

Н
епреклонность, с которой 
Виктор Пелевин вот уже 
свыше десяти лет выпу-

скает, несмотря ни на что, в год 
по книге, порою не лучшим 
образом сказывается на качест-
ве отдельно взятого опуса, но со-
здает эффект «отчетного докла-
да». По которому можно судить: 
где, по мнению чуткого автора, 
находилась болевая точка обще-
ства? 

Если довериться этому свое-
образному «барометру», глав-
ной темой 2017 года является 
современное искусство — при-
чем рассматриваемое в основ-
ном как «инвестиционный ин-
струмент». 

Тема, как видим, на сей раз не 
всемирная, а вполне камерная; ге-
роев тоже двое, как в классиче-
ском романе, — он и она, и между 
ними разворачиваются напря-
женные «отношения». В которые 
ближе к концу встревает третий 
персонаж, третья сторона этого 
любовного треугольника, выводя 
стремительный детективный сю-
жет к неожиданному финалу. 

Но на этом «классичность» ро-
мана заканчивается. Потому что 
если «она» — преуспевающий арт-
дилер по имени Маруха Чо, еще 
может вписаться в не такой уж 
длинный ряд запоминающихся 
пелевинских героинь, то «он», 
хоть и носит классическое имя 
Порфирий Петрович, — вообще не 
«он». Это «полицейско-литера-
турный алгоритм», сложная про-
грамма, созданная для того, что-
бы распутывать преступления и 

облекать расследования в режиме 
реального времени в форму бо-
дрых детективчиков. 

Соответственно, все контакты 
героев проходят исключительно в 
реальности виртуальной, любез-
ной Пелевину еще со времен 
«Принца Госплана». 

Но эта виртуальность имеет 
одну чувствительную «точку вы-
хода в реальность»: Мара загру-
жает программу-Порфирия в свой 
«десятый айфак» — навороченную 
сексуальную игрушку, позволяю-
щую осуществлять самые буйные 

фантазии. Именно в эту область, в 
область секс-игрушек с искусст-
венным интеллектом, уверяет нас 
Пелевин, в ближайшие десятиле-
тия переместится война айфонов 
и андроидных устройств. Потому 
что обычный секс после распро-
странения нового смертоносного 
вируса оказался под запретом: де-
тей заводят через пробирку. 

Но для чего Виктору Пелевину 
понадобилась вся эта обескура-
живающе интимная, а порою со-
крушительно непристойная ма-
шинерия? Как раз для того, чтобы 

обрушиться на современное 
искусство. Производящее давно 
уже не смыслы и даже не упаков-
ки смыслов, а лицензии на то, что 
именно считать смыслом. 

Пелевин даже вводит новый 
термин. Искусство первой трети 
XXI века, уверяет Мара, — это 
«гипс». Не в том смысле, что «гип-
совые статуи», а в том, что Бог 
умер (или почти умер), его поло-
жили в саркофаг, и «гипсовое 
искусство — это искусство, кото-
рое своим виртуальным молотом 
пытается разбить этот саркофаг. 

Или наоборот, старается сделать 
его еще крепче». 

Подобное мерцание смыслов и 
переливы иронии вообще на-
сквозь пронизывают 400-стра-
ничную книгу. Ее автором, как мы 
знаем, объявлен «полицейско-ли-
тературный алгоритм», который 
не сочиняет, а синтезирует текст 
из подобранных в Сети фрагмен-
тов. При этом он же обрушивает-
ся в совершенно нецитируемых 
выражениях на литературных 
критиков, которые требуют от ав-
тора следования западным кано-
нам — занимательность сюжета, 
сопереживание героям, — в то вре-
мя как от русского романа требу-
ется, уверят нас обиженная про-
грамма, совсем иное! «Читатель 
размышляет, пока читает. Испы-
тывает множество переживаний, 
которые сложно идентифициро-
вать. В России всегда читали 
именно для этого, а не затем, что-
бы следить за перемещениями ка-
кого-то «крепко сбитого характе-
ра» по выдуманному паркету…» 

Но при этом же, когда надо, ав-
тор (Порфирий или Пелевин?) вы-
дает страницы прекрасной рит-
мизированной прозы. И сам ро-
ман, несмотря неимоверное, как 
всегда у Пелевина, количество 
«размышлений», с лихвою предо-
ставляет возможность «просле-
дить за перемещениями крепко 
сбитых характеров». 

Непонятно — пытается ли Пе-
левин разбить саркофаг повер-
женного Бога или же укрепить 
его. В общем, «настоящий гипс». 
То есть прекрасный образчик сов-
ременного искусства первой тре-
ти XXI века. 

МУЗЫКА

Одна из самых 
романтичных 
групп Killers 
вернулась 
на сцену

ХИТЫ 
ИЗ РАЗБИТЫХ 
БЛЮДЕЦ

Александр Алексеев

ЛИДЕР этого квартета Брэндон 
Флауэрс настоящий рок-герой — 
обаятельный, эмоциональный, 
нравящийся женщинам, эк-
спрессивный на сцене. Столь же 
яркий и талантливый, как и не-
предсказуемый. Пять лет назад 
этот темноволосый красавчик 
затормозил карьеру Killers — од-
ной из самых популярных групп 
«нулевых», ставших с друзьями-
соперниками Franz Ferdinand, 
Kaiser Chiefs и Keane главными 
открытиями десятилетия. Имен-
но они сумели объединить на ра-
дость стадионам альтернатив-
ный рок с новой волной и фле-
ром модной электроники. 

А потом Брэндон решил, что 
сможет все сделать один или с 
ближайшим другом, гитаристом 
из Killers Дэйвом Кенингом. Но, 
очевидно, и сам задохнулся от 
приторности и предсказуемости 
гармоний своего сольного альбо-
ма The Desired Effect. И вот те-
перь возродил Killers во всей их 
элегантной отваге.  

Новый альбом Wonderful 
Wonderful — первый за пять лет. 
Неожиданно в записи Killers за-
хотели помочь электронщик-
авангардист Брайн Ино и фрон-
тмен U2 Боно. Брэндон — парень 
увлекающийся, его личное обая-
ние и светлый, радушный саунд 
всей его музыки способствовали 
новым знакомствам. А Боно, ко-
торый вообще любит помогать 
талантливой молодежи, подска-
зал лидеру Killers гармонию и 
идею завершающей песни диска 
Have All The Songs Been Written? 
Заодно порекомендовал своего 
продюсера Джекнайфа Ли. По-
знакомил и с Брайаном Иноу, ко-
торый тоже много работает с U2, 
а для Killers предложил песню в 
привычном для себя духе:  ат-
мосферном,  пространном…  В 
итоге Брэндон Флауэрс спел ее 
как никогда  прежде высоко, меч-
тательно, но показалось — слиш-
ком заученно и равнодушно…  

И вообще, может, зря он в 
этот раз так слушался старших? 
Диск Wonderful Wonderful полу-
чился изысканным, мягким и 
томным, напоминающим строч-
ки поэта «на кошачьих лапках 
тишина». 

Только изредка нервные и 
чуть раздраженные интонации 
голоса Брэндона звучат так, буд-
то влюбленные соседи во время 
ссоры бьют посуду...   

А еще — желания Флауэрса 
спеть так, чтобы верная аудито-
рия удивилась:  «Надо же, он 
оказывается и так умеет?!» При 
этом поводов для удивления хва-
тает. Главный сингл альбома The 
Man — ностальгия по музыке 
disco 80-х. Killers так еще не иг-
рали, и поэтому Брэндону даже 
пришлось объяснять в ин-
тервью, что он написал песню, 
вспоминая, каким был в 20 лет. 

Да и использование музы-
кальной темы Боба Марли в тре-
ке Run For Cover (от самого клас-
сика реггей в ней мало что оста-
лось, да и звучит песня теперь в 
духе звезд новой волны 80-х The  
Cars) вряд ли сделало Wonderful 
Wonderful ярче и современней.  

Но баллад на альбоме много, 
нежной и дурманящей грусти и 
оптимистичных напевов тоже…  
В целом это наиболее противо-
речивый и использующий раз-
ные музыкальные стили релиз 
The Killers. Что, наверное, все-та-
ки хорошо: наверняка слушать 
его будут любители самых раз-
ных жанров и направлений… 
Хотя, конечно, после самоволки 
от Брэндона Флауэрса многие 
ждали большего нонконформиз-
ма, идей и фантазий. 

Театр Алла Демидова сыграла в спектакле Анатолия Васильева 
«Старик и море» 

Рыбак рыбака

Алена Карась 

С
пектакль «Старик и 
море» впервые был 
показан на Чеховском 
театральном фести-
вале в  июле этого 

года. Создан он в память о выдаю-
щемся режиссере Юрии Люби-
мове и был сыгран дважды — в дни 
празднования его 100-летнего 
юбилея 30 сентября и 1 октября 
на сцене Театра им. Вахтангова, 
где Юрий Петрович долгие годы 
работал актером. 

Юрий Любимов был для Ана-
толия Васильева важным челове-
ком не только потому, что спас, 
приютил его спектакль «Первый 
вариант «Вассы Железновой», 
когда учителя Васильева, выдаю-
щегося актера Андрея Попова и 
его учеников изгнали из Драма-
тического театра им. Станислав-
ского. На Малой сцене Таганки, 
после четырех лет репетиций, в 
1985 году Васильев поставил 
«Серсо». Любимов к тому момен-
ту почти год сам был изгнанни-
ком. Спустя два десятилетия 
история повторилась с Василье-
вым, хотя его не лишили граж-
данства, но лишили театра, со-
зданной им «Школы драматиче-

ского искусства». И не будет пре-
увеличением сказать, что не 
только тогдашние культурные 
власти Москвы, но и театральная 
среда спокойно приняли его отъ-
езд во Францию. 

В спектаклях Васильева чело-
век часто оказывается один на 
один с морской стихией. Ведь он 
сам когда-то бросил все и ушел в 
морскую экспедицию. В «Медее-

материале» выдающаяся актриса 
Валери Древиль сидела один на 
один с залом, и море (заполнив-
шее весь экран) было у нее за 
спиной. Алла Демидова тоже 
одна на фоне бесконечного моря, 
ее Старик, сидя на авансцене, 
спиной чувствует его за собой. 
Целую жизнь. Целый век.

У нее только стол и стул, круж-
ка пива, да еще листочки с тек-

стом, которые один за другим 
срываются с ее рук. Васильев ста-
вит вещь почти целиком, а она 
большая. Поначалу публике ка-
жется, что Демидова с трудом та-
щит эту «рыбину» текста. Но чем 
дальше, тем яснее — в философ-
ских пейзажах Васильева способ 
проговаривания/заговаривания 
слов связан со способом прожи-
вания, заклинания жизни. 

Вот сидит себе в кресле седов-
ласый прекрасный старик, чита-
ет, быстро перебирает пальцами, 
приманивая вдохновение, ждет в 
надежде победить суетливое вол-
нение огромного зала, в надежде, 
что исчезнет персонаж (потому 
что ведь Старик Демидовой — не 
персонаж, а заклинание персона-
жа), исчезнет актер, исчезнем мы 
с нашими вопросами. 

Ближе к финалу, если не после 
него, мы сознаем, что перед нами 
тот, кто закинул снасти и ждет, 
кто отправился на поиск рыбы и, 
пока ждал ее, сам стал рыбой и 
рыбаком, лодкой и морем, ве-
тром и парусом. Именно этому 
существу Васильев и дал когда-то 
имя — Персона. 

… В какой-то момент тростни-
ковая удочка, поднимая за собой 
дивное облако голубой рыбы, 
дрогнула и натянулась — нежные 
переливы тканей позволяют раз-
личить голову и хвост, оперенье. 
Скользящей походкой движется 
воин в черном шелковом кимоно, 
крюк на длинном шесте «ведет» 
огромную рыбу-облако. 

В лучах светового занавеса го-
лос актрисы отделяется от тела и 
вступает в акустический радио-
танец с музыкой Владимира Мар-
тынова. Хрустальный бисер мор-
ских брызг, разбуженных таинст-
венной механической машиной, 
взлетает над шелковой поверхно-
стью сцены, и на какой-то мо-
мент кажется, что она отступила, 
стала морем. Так, после множест-
ва механических усилий языка и 
нёба вдруг рождается образ, жи-
вая жизнь. Васильев знает цену 
этим контрастам. Он сам как ры-

бак давно научился терпеливо 
ждать, когда наживка сработает. 

Старик ждал долго, а на 85-й 
день отправился в море и поймал 
самую большую рыбу своей жиз-
ни. Но акулы пожрали ее, всю, до 
самого скелета. Яркий свет осле-
пляет зрительный зал, когда Де-
мидова кричит: «Микрофон! 
Дайте мне микрофон!» — точно 
прерывая спектакль и желая ска-
зать что-то от себя. Потом, подой-
дя к экрану, на котором едва 
просвечивает остов рыбы-лодки 
(знаменитый рисунок Хемингу-
эя), она расскажет о туристах, 
которые, взглянув на останки 
рыбы и ничего не поняв, назвали 
ее акулой. 

«А как легко становится, когда 
ты побежден! — подумал он. — Я и 
не знал, что это так легко... 

Кто же тебя победил, старик? 
— спросил он себя...

—  Никто,  —  ответил он.  — 
Просто я слишком далеко ушел в 
море»...

Старик в исполнении Аллы 
Демидовой — это не персонаж, 
а заклинание персонажа.

Своими книгами Виктор Пелевин создает эффект «годового доклада» или социальной кардиограммы.

Акцент

 Отправился на поиск рыбы 
и сам стал рыбой, лодкой, 
ветром и парусом

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/4396

Если спросить, 
о чем же выставка, 
то неужто о том, как 
художники «слона 
и не приметили»?

На выставке «Некто 1917» не сыскать ни одного портрета 
Ленина, Троцкого, Сталина, Зиновьева или Каменева.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Пять лет назад этот темноволосый 
красавчик затормозил карьеру 
Killers.
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Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 33, ст. 3413, 
3429; 2002, № 1, ст. 4; № 22, ст. 2026; 2003, 
№ 1, ст. 2, 6; № 23, ст. 2174; № 28, ст. 2886; 
№ 46, ст. 4435; № 52, ст. 5030; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 34, ст. 3517, 3520; № 41, ст. 3994; 
№ 49, ст. 4840; 2005, № 1, ст. 30; № 24, 
ст. 2312; № 30, ст. 3118; № 52, ст. 5581; 2006, 
№ 31, ст. 3436, 3443, 3450; № 45, ст. 4627; 
2007, № 1, ст. 31, 39; № 22, ст. 2563; № 31, 
ст. 3991, 4013; № 46, ст. 5557; № 49, ст. 6045, 
6071; № 50, ст. 6237, 6245; 2008, № 27, 
ст. 3126; № 30, ст. 3614, 3616; № 48, ст. 5519; 
№ 49, ст. 5723; № 52, ст. 6237; 2009, № 1, 
ст. 21, 31; № 11, ст. 1265; № 29, ст. 3598; 
№ 48, ст. 5711, 5731, 5733; № 51, ст. 6153, 
6155; № 52, ст. 6455; 2010, № 15, ст. 1737; 
№ 19, ст. 2291; № 31, ст. 4198; № 32, ст. 4298; 
№ 47, ст. 6034; № 48, ст. 6248; № 49, ст. 6409; 
2011, № 1, ст. 7, 9, 21, 37; № 11, ст. 1492; 
№ 23, ст. 3265; № 24, ст. 3357; № 27, ст. 3881; 
№ 29, ст. 4291; № 30, ст. 4575, 4583, 4587, 
4593, 4596, 4597, 4606; № 45, ст. 6335; № 47, 
ст. 6610, 6611; № 48, ст. 6729, 6731; № 49, 
ст. 7016, 7037; 2012, № 19, ст. 2281; № 25, 
ст. 3268; № 27, ст. 3588; № 41, ст. 5527; № 49, 
ст. 6749, 6751; № 53, ст. 7596, 7603; 2013, 
№ 23, ст. 2866; № 27, ст. 3444; № 30, ст. 4046, 
4048, 4081; № 40, ст. 5033, 5037, 5038; № 44, 
ст. 5646; № 51, ст. 6699; № 52, ст. 6985; 2014, 
№ 8, ст. 737; № 14, ст. 1544; № 16, ст. 1835, 
1838; № 19, ст. 2313, 2321; № 26, ст. 3373, 
3393; № 30, ст. 4220; № 40, ст. 5315; № 45, 
ст. 6157; № 48, ст. 6647, 6657, 6660, 6661, 
6663; 2015, № 1, ст. 13, 16, 18, 32; № 10, 
ст. 1402; № 24, ст. 3377; № 48, ст. 6685, 6687, 
6688, 6691, 6692, 6694; 2016, № 1, ст. 16, 18; 
№ 7, ст. 920; № 15, ст. 2064; № 18, ст. 2504; 
№ 22, ст. 3092; № 27, ст. 4175, 4176, 4182, 
4184; № 49, ст. 6844; 2017, № 15, ст. 2131; 
№ 30, ст. 4446, 4449; № 31, ст. 4803) следую-
щие изменения:

1) в пункте 1 статьи 251:
а) подпункт 34 изложить в следующей 

редакции:
«34) в виде невостребованных участни-

ками хозяйственного общества или това-
рищества дивидендов либо части распре-
деленной прибыли хозяйственного обще-
ства или товарищества, восстановленных 
в составе нераспределенной прибыли 
хозяйственного общества или товарище-
ства;»;

б) дополнить подпунктом 37 следую-
щего содержания:

«37) в виде имущества, имуществен-
ных прав или неимущественных прав в 
размере их денежной оценки, которые 
получены в качестве вклада в имущество 
хозяйственного общества или товарище-
ства в порядке, установленном граждан-
ским законодательством Российской 
Федерации;»;

в) подпункт 37 дополнить словами «, 
за исключением платы концедента по кон-
цессионному соглашению, полученной в 
виде денежных средств»;

г) подпункт 55 изложить в следующей 
редакции:

«55) в виде безвозмездно полученных 
услуг, являющихся предметом сделок, 
указанных в подпункте 6 пункта 4 статьи 
10514 настоящего Кодекса.»;

2) в статье 2593:
а) подпункт 4 пункта 1 после слов «к 

объектам» дополнить словами «(за исклю-
чением зданий)»;

б) пункт 2 дополнить подпунктом 4 
следующего содержания:

«4) в отношении амортизируемых 
основных средств, используемых в сфере 
водоснабжения и водоотведения, по пере-
чню, установленному Правительством 
Российской Федерации.»;

3) пункт 1 статьи 264 дополнить под-
пунктом 489 следующего содержания:

«489) средства, перечисленные в бюд-
жет субъекта Российской Федерации на 
основании соглашений (договоров) о без-
возмездных целевых взносах, заключен-
ных в соответствии с законодательством 
Российской Федерации об электроэнерге-
тике;»;

4) пункт 41 статьи 271 дополнить абза-
цем следующего содержания: 

«Плата концедента по концессионному 
соглашению, полученная в виде денежных 
средств, признается в порядке, предусмо-
тренном настоящим пунктом для учета 
субсидий.»;

5) в наименовании статьи 277 слова «в 
качестве имущественного взноса Россий-
ской Федерацию» заменить словами «, в 
качестве имущественного взноса Россий-
ской Федерации в государственные корпо-
рации»;

6) статью 343 дополнить пунктом 6 
следующего содержания:

«6. При применении налогоплатель-
щиком налогового вычета, установленно-
го статьей 3433 настоящего Кодекса, 
сумма налога, исчисленная налогопла-
тельщиком в соответствии с настоящей 
статьей по итогам налогового периода по 
газу горючему природному из всех видов 
месторождений углеводородного сырья, 

добытому на участке недр, расположен-
ном полностью или частично в Черном 
море, уменьшается на величину указанно-
го налогового вычета.»;

7) дополнить статьей 3433 следующего 
содержания:

«Статья 3433. Порядок уменьшения 
суммы налога, исчисленной при добыче 
газа горючего природного из всех видов 
месторождений углеводородного сырья, 
добытого на участке недр, расположенном 
полностью или частично в Черном море

1. Налогоплательщик в налоговые 
периоды с 1 января 2018 года по 31 декаб-
ря 2020 года вправе уменьшить общую 
сумму налога, исчисленную при добыче 
газа горючего природного из всех видов 
месторождений углеводородного сырья, 
добытого на участке недр, расположенном 
полностью или частично в Черном море, 
на величину налогового вычета, определя-
емого и применяемого в порядке, установ-
ленном настоящей статьей (далее в насто-
ящей статье — налоговый вычет).

2. Налоговый вычет применяется в 
налоговом периоде при одновременном 
выполнении следующих условий в отно-
шении участка недр, расположенного пол-
ностью или частично в Черном море, на 
котором осуществляется добыча газа 
горючего природного из всех видов место-
рождений углеводородного сырья:

в отношении такого участка недр не 
применяется коэффициент Кас, установ-
ленный пунктом 11 статьи 3424 настоящего 
Кодекса;

месторождение углеводородного 
сырья участка недр, на котором осуществ-
ляется добыча газа горючего природного 
из всех видов месторождений углеводо-
родного сырья, не относится к новым мор-
ским месторождениям углеводородного 
сырья.

3. Налоговый вычет вправе применять 
налогоплательщики-организации, государ-
ственная регистрация которых осуществле-
на на территории Республики Крым или 
города федерального значения Севастопо-
ля в период до 1 января 2017 года.

4. Налоговый вычет определяется как 
величина фактически оплаченных налого-
плательщиком в период с 1 января 2018 
года по последнее число налогового пери-
ода (включительно), в котором применя-
ется налоговый вычет, сумм расходов на 
приобретение, сооружение, изготовление, 
доставку объектов основных средств, 
отвечающих условиям, установленным 
пунктом 5 настоящей статьи, и доведение 
их до состояния, в котором они пригодны 
для использования.

Налоговый вычет не может превышать 
величину, равную произведению коэффи-
циента 0,9 и общей суммы налога, которую 
он уменьшает.

Суммы фактически оплаченных расхо-
дов, указанных в абзаце первом настояще-
го пункта, не учтенные при налогообложе-
нии в налоговом периоде, могут быть учте-
ны при определении налогового вычета в 
любом последующем налоговом периоде, 
указанном в пункте 1 настоящей статьи.

Суммы фактически оплаченных расхо-
дов, указанных в абзаце первом настояще-
го пункта, учтенные при налогообложении 
в налоговом периоде, не подлежат повтор-
ному включению в состав налогового 
вычета в иных налоговых периодах, а 
также на иных участках недр.

Классификация имущества в качестве 
объектов основных средств осуществляет-
ся на основании положений пункта 1 ста-
тьи 257 настоящего Кодекса.

В целях настоящей статьи оплатой 
(частичной оплатой) товаров (работ, 
услуг) и имущественных прав признается 
прекращение (частичное прекращение) 
встречного обязательства налогоплатель-
щиком приобретателем указанных това-
ров (работ, услуг) и имущественных прав 
перед продавцом, которое непосредствен-
но связано с поставкой этих товаров 
(выполнением работ, оказанием услуг) и 
передачей имущественных прав.

5. Налоговый вычет предоставляется 
при условии, что объекты основных 
средств, указанные в настоящей статье, 
включены в инвестиционную программу 
развития газотранспортной системы 
Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя, утвержденную 
уполномоченными исполнительными 
органами государственной власти Респу-
блики Крым и города федерального значе-
ния Севастополя.

6. В целях подтверждения выполнения 
условий, установленных настоящей ста-
тьей, налогоплательщик одновременно с 
налоговой декларацией по налогу пред-
ставляет в налоговый орган документы, 
подтверждающие фактическую оплату 
учтенных в соответствующем налоговом 
периоде при определении налогового 
вычета сумм расходов, указанных в пункте 
4 настоящей статьи, а также документы, 
подтверждающие включение объектов 
основных средств в инвестиционную про-
грамму, указанную в пункте 5 настоящей 
статьи.»; 

8) пункт 3 статьи 3611 изложить в сле-
дующей редакции: 

«3. Налогоплательщики — физиче-
ские лица, имеющие право на налоговые 
льготы, установленные законодательст-
вом о налогах и сборах, представляют в 
налоговый орган по своему выбору заяв-
ление о предоставлении налоговой льго-
ты, а также вправе представить докумен-
ты, подтверждающие право налогопла-
тельщика на налоговую льготу.

В случае, если документы, подтвер-
ждающие право налогоплательщика на 
налоговую льготу, в налоговом органе 
отсутствуют, в том числе не представлены 
налогоплательщиком самостоятельно, 
налоговый орган по информации, указан-
ной в заявлении налогоплательщика о 
предоставлении налоговой льготы, запра-
шивает сведения, подтверждающие право 
налогоплательщика на налоговую льготу, 
у органов, организаций, должностных лиц, 
у которых имеются эти сведения.

Лицо, получившее запрос налогового 
органа о представлении сведений, под-
тверждающих право налогоплательщика 
на налоговую льготу, исполняет его в 
течение семи дней со дня получения или в 
тот же срок сообщает в налоговый орган о 
причинах неисполнения запроса.

Налоговый орган в течение трех дней 
со дня получения указанного сообщения 
обязан проинформировать налогопла-
тельщика о неполучении по запросу све-
дений, подтверждающих право этого 
налогоплательщика на налоговую льготу, 
и о необходимости представления налого-
плательщиком подтверждающих доку-
ментов в налоговый орган.

Форма заявления о предоставлении 
налоговой льготы, порядок ее заполнения, 
формат представления такого заявления в 
электронной форме утверждаются феде-
ральным органом исполнительной власти, 
уполномоченным по контролю и надзору в 
области налогов и сборов.»;

9) пункт 12 статьи 3782 дополнить под-
пунктом 21 следующего содержания:

«21) в случае, если кадастровая стои-
мость объекта недвижимого имущества, 
указанного в подпункте 3 или 4 пункта 1 
настоящей статьи, была определена в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации в течение налогового 
(отчетного) периода, определение нало-
говой базы и исчисление суммы налога 
(суммы авансового платежа по налогу) по 
текущему налоговому периоду в отноше-
нии данного объекта недвижимого иму-
щества осуществляются исходя из када-
стровой стоимости, определенной на день 
внесения в Единый государственный 
реестр недвижимости сведений, являю-
щихся основанием для определения када-
стровой стоимости такого объекта;»;

10) в статье 3811 слова «в пункте 24» 
заменить словами «в пунктах 21, 24»;

11) в статье 391:
а) пункт 1 дополнить абзацем следую-

щего содержания: 
«Изменение кадастровой стоимости 

земельного участка вследствие измене-
ния вида разрешенного использования 
земельного участка и (или) его перевода 
из одной категории земель в другую учи-
тывается при определении налоговой 
базы со дня внесения в Единый государст-
венный реестр недвижимости сведений, 
являющихся основанием для определе-
ния кадастровой стоимости этого земель-
ного участка.»;

б) пункт 6 признать утратившим силу;
12) в статье 396:
а) дополнить пунктом 71 следующего 

содержания:
«71. В случае изменения в течение 

налогового (отчетного) периода вида раз-
решенного использования земельного 
участка и (или) его перевода из одной 
категории земель в другую исчисление 
суммы налога (суммы авансового плате-
жа по налогу) в отношении данного 
земельного участка производится с уче-
том коэффициента, определяемого в 
порядке, аналогичном установленному 
пунктом 7 настоящей статьи.»; 

б) в пункте 10:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«10. Налогоплательщики — физиче-

ские лица, имеющие право на налоговые 
льготы, в том числе в виде уменьшения 
налоговой базы на не облагаемую налогом 
сумму, установленные законодательством 
о налогах и сборах, представляют в нало-
говый орган по своему выбору заявление о 
предоставлении налоговой льготы, а 
также вправе представить документы, 
подтверждающие право налогоплатель-
щика на налоговую льготу.»;

дополнить новым абзацем вторым 
следующего содержания:

«Подтверждение права налогопла-
тельщика на налоговую льготу осуществ-
ляется в порядке, аналогичном порядку, 
предусмотренному пунктом 3 статьи 3611 
настоящего Кодекса.»;

дополнить абзацем третьим следую-
щего содержания:

«Форма заявления о предоставлении 
налоговой льготы и порядок ее заполне-
ния, формат представления такого заявле-
ния в электронной форме утверждаются 
федеральным органом исполнительной 
власти, уполномоченным по контролю и 
надзору в области налогов и сборов.»;

абзац второй считать абзацем четвер-
тым;

13) подпункт 2 пункта 1 статьи 401 
изложить в следующей редакции:

«2) квартира, комната;»;
14) в пункте 6 статьи 403 слова «одно 

жилое помещение (жилой дом)» заменить 
словами «один жилой дом»;

15) в подпункте 1 пункта 2 статьи 406:
а) в абзаце втором слова «жилых 

помещений» заменить словами «квартир, 
комнат»;

б) в абзаце четвертом слова «одно 
жилое помещение (жилой дом)» заменить 
словами «один жилой дом»;

16) в статье 407:
а) в подпункте 14 пункта 1 слова 

«жилых помещений» заменить словами 
«жилых домов, квартир, комнат»;

б) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. Физические лица, имеющие право 
на налоговые льготы, установленные зако-
нодательством о налогах и сборах, пред-
ставляют в налоговый орган по своему 
выбору заявление о предоставлении нало-
говой льготы, а также вправе представить 
документы, подтверждающие право нало-
гоплательщика на налоговую льготу.

Подтверждение права налогоплатель-
щика на налоговую льготу осуществляется 
в порядке, аналогичном порядку, предус-
мотренному пунктом 3 статьи 3611 настоя-
щего Кодекса.

Форма заявления о предоставлении 
налоговой льготы и порядок ее заполне-
ния, формат представления такого заявле-
ния в электронной форме утверждаются 
федеральным органом исполнительной 
власти, уполномоченным по контролю и 
надзору в области налогов и сборов.». 

Статья 2
Внести в статью 2 Федерального зако-

на от 3 июля 2016 года № 249-ФЗ «О внесе-
нии изменений в часть вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2016, № 27, ст. 4182) следующие 
изменения:

1) часть 3 после слов «Действие положе-
ний» дополнить словами «пунктов 1 и 2»;

2) в части 4 слова «статьи 3611» заме-
нить словами «пунктов 1 и 2 статьи 3611».

Статья 3
Внести в статью 1 Федерального зако-

на от 3 апреля 2017 года № 58-ФЗ «О вне-
сении изменений в главу 23 части второй 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2017, № 15, ст. 2133) сле-
дующие изменения:

1) в пункте 2 слова «в период с 1 янва-
ря 2017 года по 31 декабря 2020 года 
включительно» заменить словами «после 
1 января 2017 года»;

2) в абзаце втором подпункта «б» пун-
кта 3 слова «в период с 1 января 2017 года 
по 31 декабря 2020 года включительно» 
заменить словами «после 1 января 2017 
года»;

3) в абзаце втором пункта 4 слова «в 
период с 1 января 2017 года по 31 декабря 
2020 года включительно» заменить слова-
ми «после 1 января 2017 года».

Статья 4
Пункт 10 статьи 1 Федерального зако-

на от 29 декабря 2015 года № 396-ФЗ «О 
внесении изменений в часть вторую Нало-
гового кодекса Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 1, ст. 16) признать 
утратившим силу.

Статья 5
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2018 года, но не ранее 
чем по истечении одного месяца со дня его 
официального опубликования и не ранее 
1-го числа очередного налогового периода 
по соответствующему налогу, за исключе-
нием статьи 3 настоящего Федерального 
закона.

2. Статья 3 настоящего Федерального 
закона вступает в силу со дня официально-
го опубликования настоящего Федерально-
го закона.

3. Положения подпункта 4 пункта 2 ста-
тьи 2593 Налогового кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) применяются до 1 января 
2023 года в отношении объектов основных 
средств, введенных в эксплуатацию после 1 
января 2018 года.

4. Действие положений подпункта 489 
пункта 1 статьи 264 Налогового кодекса 
Российской Федерации распространяется 
на правоотношения, возникшие с 1 июля 
2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2017 года № 286-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в часть вторую 
Налогового кодекса Российской Федерации 

и отдельные законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 22 сентября 2017 года Одобрен Советом Федерации 27 сентября 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 5 

Федерального закона «Об особенностях 
управления и распоряжения имуществом 

железнодорожного транспорта»
Принят Государственной Думой 22 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 27 сентября 2017 года

Статья 1
Внести в пункт 2 статьи 5 Федерального закона от 27 февраля 2003 года № 29-ФЗ «Об 

особенностях управления и распоряжения имуществом железнодорожного транспорта» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2003, № 9, ст. 805) изменение, исклю-
чив из него слово «(президента)».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2017 года № 282-ФЗ

Внести в абзац второй части первой 
статьи 10 Закона Российской Федера-
ции от 21 февраля 1992 года № 2395-I 
«О недрах» (в редакции Федерального 
закона от 3 марта 1995 года № 27-ФЗ) 
(Ведомости Съезда народных депута-
тов Российской Федерации и Верховно-
го Совета Российской Федерации, 
1992, № 16, ст. 834; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1995, 
№ 10, ст. 823; 1999, № 7, ст. 879; 2000, 

№ 2, ст. 141; 2004, № 35, ст. 3607; 2007, 
№ 49, ст. 6056; 2013, № 30, ст. 4060; 
2014, №  30, ст.  4262; 2017, №  31, 
ст.  4737) изменение, дополнив его 
после слов «Республики Саха (Яку-
тия),» словами «Республики Коми,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2017 года № 283-ФЗ

Статья 1
Внести в Бюджетный кодекс Рос-

сийской Федерации (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
1998, №31, ст.   3823; 2007, №  18, 
ст. 2117; 2009, № 15, ст. 1780; № 29, 
ст. 3629; 2010, № 31, ст. 4185; 2013, 
№ 19, ст. 2331; № 31, ст. 4191; № 52, 
ст. 6983) следующие изменения:

1) статью 145 дополнить пунктом 61 
следующего содержания:

«61. При рассмотрении в первом 
чтении проектов федеральных законов 
о бюджетах государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федера-
ции на очередной финансовый год и 
плановый период Государственная 
Дума заслушивает доклады Правитель-
ства Российской Федерации, доклады 
представителей Счетной палаты Рос-
сийской Федерации, содоклады Коми-
тета по бюджету и профильных комите-
тов и принимает решения о принятии 
или об отклонении указанных законо-
проектов.»;

2) статью 149 дополнить пунктом 31 
следующего содержания:

«31. При рассмотрении отчетов об 
исполнении бюджетов государствен-
ных внебюджетных фондов Россий-
ской Федерации за отчетный финансо-
вый год Государственная Дума заслу-
шивает доклады Правительства Рос-
сийской Федерации, доклады предста-
вителей Счетной палаты Российской 
Федерации и содоклады Комитета по 
бюджету.»;

3) в части первой статьи 201 после 
слов «Правительства Российской 
Федерации,» дополнить словами 
«доклад Председателя Счетной палаты 
Российской Федерации,», слова «а 
также доклад Председателя Счетной 
палаты Российской  Федерации» 
исключить.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2017 года 
№ 284-ФЗ

Статья 1
Внести в Бюджетный кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 
2000, № 32, ст. 3339; 2003, № 52, ст. 5036; 
2005, № 1, ст. 8; 2007, № 18, ст. 2117; № 45, 
ст. 5424; 2009, № 15, ст. 1780; № 29, ст. 3629; 
2010, № 19, ст. 2291; № 31, ст. 4185; 2012, 
№ 31, ст. 4316; № 53, ст. 7593; 2013, № 19, 
ст. 2331; 2014, № 26, ст. 3389; № 40, ст. 5314; 
№ 43, ст. 5795; № 48, ст. 6664; 2015, № 51, 
ст. 7252; 2017, № 14, ст. 2007; № 31, ст. 4811) 
следующие изменения:

1) абзац четвертый пункта 4 статьи 1841 

признать утратившим силу;
2) в статье 192:
а) пункт 3 признать утратившим силу;
б) абзац первый пункта 4 дополнить сло-

вами «(за исключением документов и мате-
риалов, размещаемых в соответствии с пун-
ктом 42 настоящей статьи)»;

в) дополнить пунктом 42 следующего 
содержания:

«42. Не позднее дня внесения проекта 
федерального закона о федеральном бюд-
жете на очередной финансовый год и плано-
вый период в Государственную Думу Прави-
тельство Российской Федерации обеспечи-
вает представление в Государственную Думу 
документов и материалов, указанных в пун-
кте 4 настоящей статьи (за исключением 
документов, указанных в абзацах втором, 
четвертом и седьмом пункта 4 настоящей 
статьи, и сведений, отнесенных к государст-
венной тайне либо носящих конфиденциаль-
ный характер), подписанных усиленной ква-
лифицированной электронной подписью 
Министра финансов Российской Федерации, 
путем размещения указанных документов и 
материалов на едином портале бюджетной 
системы Российской Федерации в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».»;

3) абзац третий пункта 1 статьи 212 изло-
жить в следующей редакции:

«ожидаемые итоги социально-экономи-
ческого развития в текущем финансовом 
году (за исключением случаев, когда основ-
ные характеристики федерального бюджета 
не изменяются) и уточненный прогноз соци-
ально-экономического развития в плановом 

периоде (за исключением случаев, когда 
основные характеристики федерального 
бюджета не изменяются или признаны утра-
тившими силу положения федерального 
закона о федеральном бюджете на текущий 
финансовый год и плановый период в части, 
относящейся к плановому периоду);».

Статья 2
Приостановить до 1 января 2018 года 

действие пункта 2 статьи 53, пункта 2 статьи 
59, пункта 2 статьи 64 и пункта 2 статьи 1741 
Бюджетного кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 2004, № 34, 
ст. 3535; 2005, № 52, ст. 5572; 2007, № 18, 
ст. 2117; 2012, № 50, ст. 6967).

Статья 3
Признать утратившими силу:
1) абзац двадцать восьмой пункта 64 ста-

тьи 1 Федерального закона от 5 августа 2000 
года № 116-ФЗ «О внесении изменений и 
дополнений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2000, № 32, 
ст. 3339);

2) абзац восемнадцатый пункта 168 и 
абзацы третий — пятый подпункта «в» пун-
кта 175 статьи 1 Федерального закона от 26 
апреля 2007 года № 63-ФЗ «О внесении 
изменений в Бюджетный кодекс Российской 
Федерации в части регулирования бюджет-
ного процесса и приведении в соответствие с 
бюджетным законодательством Российской 
Федерации отдельных законодательных 
актов Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2007, № 18, ст. 2117).

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опубли-
кования, за исключением подпунктов «б» и 
«в» пункта 2 статьи 1 настоящего Федераль-
ного закона.

2. Подпункты «б» и «в» пункта 2 статьи 1 
настоящего Федерального закона вступают в 
силу с 1 января 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2017 года № 285-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Бюджетный кодекс 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 27 сентября 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 10 

Закона Российской Федерации «О недрах»
Принят Государственной Думой 20 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 27 сентября 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Бюджетный кодекс 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 22 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 27 сентября 2017 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой де-
ятельности Заказчик — Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Альтернативная Генерирующая Компания-1», далее — ООО 
«АГК-1» (143421, Московская область, Красногорский р-н, Авто-
дорога Балтия, Территория 26 км Бизнес-Центр Рига-Ленд, стр. Б2) 
сообщает следующее:

В соответствии с законодательством ООО «АГК—1» проводит 
оценку воздействия указанной намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС). 

Название намечаемой деятельности: проектирование «Завода 
по термическому обезвреживанию твердых коммунальных отхо-
дов мощностью не менее 700 000 тонн ТКО в год (Россия, Мос-
ковская область)». Месторасположение намечаемой деятельности: 
Московская область, Воскресенский муниципальный район, вбли-
зи д. Свистягино. 

Цель намечаемой деятельности: реализация проекта по стро-
ительству завода по термическому обезвреживанию твердых 
коммунальных отходов в энергию выполняется во исполнение 
Федерального закона № 89 «Об отходах производства и потребле-
ния», а также Постановления Правительства РФ № 240 от 28 фев-
раля 2017 года и Распоряжения Правительства РФ от 28 февраля 
2017 года № 355-р. 

Реализация Проекта позволит снизить негативное воздействие 
на окружающую среду, сократив почти на 30% объем полигонного 
захоронения твердых коммунальных отходов на территории Мос-
ковской области.

Проект является неотъемлемой частью комплексной системы 
обращения с отходами в соответствии с иерархией, утвержденной 
Федеральным законом № 89 «Об отходах производства и потреб-
ления», на объект будут направлять только отходы, непригодные 
для вовлечения во вторичный оборот.

Также Проект позволит повысить энергетическую эффектив-
ность электроэнергетики на основе использования возобновляе-
мых источников энергии.

Оценку воздействия на окружающую среду планируется выпол-
нить в период с 11.09.2017 по 15.12.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Воскресенского муниципального района Мос-
ковской области.

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для озна-
комления с 03.10.2017 по 01.11.2017 по следующим адресам:

—  Московская область, г. Воскресенск, ул. Советская, д. 4, офис 
402;

—  на официальном сайте Администрации Воскресенского муни-
ципального района;

— на официальном сайте Проекта www.w2e.ru.
Общественные обсуждения технического задания на прове-

дение оценки воздействия на окружающую среду объекта госу-
дарственной экологической экспертизы «Завод по термическому 
обезвреживанию твердых коммунальных отходов мощностью не 
менее 700 000 тонн ТКО в год» в форме опроса состоятся с 9.00 до 
17.00 часов 02.11.2017 г. по адресу: Московская область, г. Воскре-
сенск, ул. Советская, д. 4, офис 402.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме по 
адресу: Московская область, г. Воскресенск, ул. Советская, д. 4, 
офис 402, а также могут быть направлены по электронной почте: 
PublicQuestion@w2e.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской 
Федерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказом Госкомэкологии Российской 
Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) изве-
щает о начале общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: 

«МН «Омск-Павлодар» 1000 ДУ. Участок Омск—При-
иртышск 0 — 215км, Омское РНУ. 80—215км. Замена 
трубы. Омское РНУ. Реконструкция»

Местоположение намечаемой деятельности: Омская 
область, Черлакский муниципальный район, террито-
рия Иртышского сельского поселения д. Верхнеильин-
ка, в т. ч. в пределах особо охраняемой природной тер-
ритории местного значения «Природный комплекс  
Верхнеильинский».

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», 
юридический и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Крас-
ный путь, д.111, корп.1.

Проектная организация — акционерное общество фи-
лиал «Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, 
наб. Тухачевского, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 9 октября 2017 года по 7 ноября 
2017 года.

Орган местного самоуправления, ответственный 
за организацию общественных обсуждений:

—  администрация Черлакского муниципального райо-
на Омской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной и иной деятельности про-
ектной документации доступны для ознакомления по ад-
ресу:

—  Омская область, Черлакский муниципальный 
район, пгт. Черлак, ул. Мельникова, 98, кабинет 22, 
в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени;

Предложения участников общественных обсуждений 
в письменной форме с указанием контактной информа-
ции (фамилия, имя, отчество, место жительства, теле-
фон, место работы или учебы) принимаются.

—  в Управлении сельского хозяйства и продоволь-
ствия Черлакского муниципального района по ад-
ресу: Омская область, Черлакский муниципальный 
район, пгт Черлак, ул. Мельникова, 98, кабинет 22, 
в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) со-
стоятся: 

—  8 ноября 2017 года в 10.00 местного времени по ад-
ресу: Омская область, Черлакский муниципальный 
район, пгт Черлак, ул. Победы, 11, зал заседаний ад-
министрации Черлакского муниципального райо-
на, 3-й этаж.

После окончания общественных обсуждений прием 
письменных замечаний и предложений от участников 
общественных обсуждений заканчивается в 17.00 мест-
ного времени 8 декабря 2017 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению комплекта технической доку-
ментации объектов государственной экологической экспертизы – пестици-
дов и агрохимикатов, с целями государственной регистрации: Агритокс, ВК 
(500 г/л МЦПА кислоты (диметиламинная + калиевая + натриевая соли)) 
– регистранта Нуфарм ГмбХ и Ко КГ (Ст.-Петер-Штрассе 25, А-4021 Линц, 
Австрия); Зерокс, ВКР (3000 мг/л коллоидное серебро) – регистрантов: 
ООО «Резерв» (РФ, г. Барнаул, ул. Пионеров, 7/25), Гранд Харвест Интер-
нешнл Девелопмент Лимитед (Юнит А, 10/Ф, Локвиль Коммерсиал Бил-
динг, 25-27 Лок Рд., Тсим Ша Тсуй, КЛ, Гонконг), ООО «Нанобиотех» (РФ, 
г. Барнаул, Попова ул., д.98А, кв.6); Камаро, СЭ (300 г/л 2.4-Д кислоты/
сложный 2-этилгексиловый эфир/+6.25 г/л флорасулама) – регистранта 
ООО «АДАМА РУС» (РФ, г. Москва, Дербеневская набережная, д. 11 корп. 
А, офис 306), Карбамид марка Б – регистранта ПАО «Тольяттиазот» (РФ, 
Самарская область, г. Тольятти, Поволжское шоссе, 32); Натурал Грин – ре-
гистранта ООО «Натурал Грин» (РФ, г. Москва, ул. 8 Марта, д. 1, строение 12, 
этаж 3, офис 4), а также бактериального препарата для обработки загрязнен-
ных нефтью и нефтепродуктами почв, водоемов и стоков «Дестройл» – про-
изводитель и заказчик ГЭЭ – ООО ПО «Сиббиофарм» (РФ, г. Бердск, Ново-
сибирской области, ул. Химзаводская, 11). Реализация объектов экспертизы 
– в том числе в Белгородской области. Слушания состоятся 6 ноября 2017 г. 
с 09.00 до 11.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цен-
тральная 55 в управлении с/х и природопользования администрации райо-
на (орган, ответственный за организацию общественного обсуждения). 
Приглашаются граждане и представители общественных организаций. С до-
кументацией можно ознакомиться с 3 октября по 6 ноября 2017 года с 9-00 
до 17-00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная 
55. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением № 1436 от 22.09.2017 г. Адми-
нистрации МО ГО «Смирныховский» 11 ноября 2017 г. (суббота) 
в 15.00 в актовом зале администрации пгт. Смирных по адресу: пгт. 
Смирных, ул. Маяковского, д. 7 (2-й этаж), администрация МО ГО 
«Смирныховский» организует и проводит публичные слушания по 
рассмотрению проекта «Полигон ТБО в Смирныховском райо-
не».

С материалами публичных слушаний Вы можете ознакомиться 
по адресу: пгт. Смирных, ул. Маяковского, д. 7, каб. 3 (1-й этаж). 
А также на официальном сайте Администрации МО ГО «Смирны-
ховский» по адресу www.smirnyh.ru.

Регистрация участников публичных слушаний начнется  с 14.30 
час., при себе иметь документ, удостоверяющий личность и реги-
страцию по месту жительства, кроме того, представители юриди-
ческих лиц предъявляют документы, подтверждающие их полно-
мочия (принадлежность к организации).

Предложения и рекомендации заинтересованных лиц по теме 
публичных слушаний принимаются с момента опубликования на-
стоящего постановления в газете «Новая жизнь» и в течение 30 ка-
лендарных дней после проведения заседания публичных слушаний 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по адресу: пгт. Смир-
ных, ул. Маяковского, д. 7, каб. 3, с пометкой «Публичные слуша-
ния 11.11.2017 полигон ТБО».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда —3 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Дорогомиловский районный 
суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
Замоскворецкий районный 
суд:
— судей районного суда – 1 долж-
ность;
Зеленоградский районный 
суд: 
— судей районного суда – 2 долж-
ности;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда – 2 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Лефортовский районный 
суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 долж-
ностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— председателя районного суда – 
1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 5 долж-
ностей;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должнос-
тей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Перовский районный суд: 
— судей районного суда — 2 долж-
ности;

— мировых судей — 4 должнос-
ти;
Преображенский районный 
суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность; 
Пресненский районный суд:
— судей районного суда – 1 долж-
ность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-
ности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Хамовнический районный 
суд:
— судей районного суда — 3 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-
ности;
— мировых судей —3 должности;
Черемушкинский районный 
суд:
— судей районного суда — 5 долж-
ностей;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— председателя районного суда 
—1 должность;
— судей районного суда —2 долж-
ности;
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда —1 долж-
ность;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие 
документы кандидатов на ва-
кантные должности председа-
телей районных судов, судей 
районных судов и мировых су-
дей судебных участков города 
Москвы принимаются до 
12.10.2017 г. в понедельник, 
четверг с 14.15 до 17.00 по адре-
су: г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон  
8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателей районных судов, судей районных 
судов и мировых судей г. Москвы:

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 
должности судей Московского городского суда принимаются до 23.10.2017 г.; 
понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, ул. Богородский 
Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 

должности судей Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 дней с мо-
мента опубликования, понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу:  
г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С.  
Тел. 8 (495) 600-96-53.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Предотвращены 
теракты на вокзалах 
и в метро столицы

Бомбы собрали 
на стройке

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНОЙ службе безопасности России удалось 
предотвратить в Москве серию терактов. Причем срабо-
тали оперативники спецслужбы буквально в самый по-
следний момент. Чуть промедлили бы, жертв было бы не 
избежать. «В результате проведенных 30 сентября 2017 
года оперативно-разыскных мероприятий в столице пре-
сечена противоправная деятельность глубоко законспи-
рированной ячейки запрещенной в России международ-
ной террористической организации «Исламское госу-
дарство». Руководство указанной террористической 
ячейкой осуществляли иностранные эмиссары», — гово-
рится в сообщении Центра общественных связей ФСБ. 

В спецслужбе уточнили, что в ячейку входили гражда-
не РФ из Северо-Кавказского региона, являющиеся сто-
ронниками насиль-
ственного объедине-
ния всех мусульман 
в целях создания так 
называемого «Все-
мирного исламского 
халифата». 

По данным «Рос-
сийской газеты», за-
держаны двое бра-
тьев, одному из ко-
торых 22 года, а вто-
рому — 19. Оба — уро-
женцы Дагестана. В 
последнее время 
братья работали и жили на стройке одного из жилых 
комплексов на севере Москвы. Там же они и собрали не-
сколько взрывных устройств, которые намеревались 
взорвать на столичных вокзалах, а также в подмосков-
ных электричках и в метро.  

«Было установлено, что в сентябре 2017 года членами 
ячейки планировались к совершению резонансные тер-
рористические акты в форме взрывов в местах массово-
го скопления людей и на объектах транспортной инфра-
структуры», — указали в ФСБ.

При этом задержанные, отметили в спецслужбе, при-
держивались повышенных мер конспирации.

В ЦОС ФСБ рассказали о проведенных обысках. В ме-
стах проживания задержанных были обнаружены и изъ-
яты два готовых к применению самодельных взрывных 
устройства большой мощности. Кроме того были изъяты 
два пистолета ПМ калибра 9 мм, две гранаты РГД-5, сред-
ства связи, а также другие предметы, необходимые для 
изготовления взрывных устройств.

Вчера ФСБ опубликовало видео допроса задержан-
ных. На нем показаны кадры задержания боевиков, об-
наруженного у них оружия, самодельных взрывных 
устройств (СВУ) и их компонентов. «Из этого делалось 
СВУ, из этих предметов — гвозди, да?» — спрашивает опе-
ративник одного из задержанных. Тот согласно кивает.

В настоящее время в отношении задержанных реша-
ется вопрос о возбуждении уголовного дела. 

Угрозу удалось предотвратить сотрудникам ФСБ вче-
ра и на полуострове Крым. Была пресечена деятельность 
ячейки организации «Таблиги Джамаат» (запрещена в 
РФ). В 2009 году Верховный суд РФ постановил, что дея-
тельность этой организации направлена на «нарушение 
территориальной целостности РФ, а также поддержку 
международным террористическим организациям».

СЛЕДСТВИЕ СК завершил дело 
россиянина, обвиняемого 
в наемничестве

Выстрел в спину

Наталья Козлова

РАССЛЕДОВАНИЕ по доста-
точно редкой уголовной статье 
завершено в Следственном коми-
тете РФ.  Гражданин России Ро-
ман Железнов заочно обвиняется 
по статье 359 Уголовного кодекса 
РФ — «Участие наемника в воору-
женном конфликте».

Как объяснила корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, по 
данным следствия, Роман Желез-
нов открыто афишировал свою 
принадлежность к российским 
неофашистам и «преследуя цели 
материального обогащения», ве-
сной 2014 года связался с укра-
инскими националистами. Он 
поехал на Украину и доброволь-
но вступил в батальон «Азов».

Там же россиянин прошел 
спецподготовку на базах баталь-
она «Азов», научился обращать-
ся с оружием, взрывчаткой.

С 2014 по 2016 годы Желез-
нов воевал в составе «Азова» на 
юго-востоке Украины против на-
родного ополчения самопровоз-
глашенной Донецкой Народной 
Республики. 

По информации СК, Роман 
Железнов «вел прицельную 

стрельбу по ополченцам ДНР и 
мирному населению, за что полу-
чал материальное вознагражде-
ние». Железнов до сих пор на Ук-
раине. 

По словам Петренко, СКР со-
брал «достаточные доказательст-
ва его виновности, что позволило 
вынести в отношении него поста-
новление о привлечении в каче-
стве обвиняемого. Уголовное 
дело Железнова с утвержденным 
прокурором обвинительным за-
ключением уже ушло в суд.

Это не первый националист 
из «Азова», которого будут су-
дить за участие в боевых дейст-
виях на юго-востоке Украины. В 
этом году уже ушло в суд дело по 
аналогичному обвинению. И ле-
том вынесен приговор Артему 
Широбокову. Суд заочно признал 
Артема Широбокова виновным в 
совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 359 УК РФ, 
приговорив его к 5 годам лише-
ния свободы. Приговор Артему 
Широбокову вступил в законную 
силу. 

В СКР напомнили, что в их ве-
домстве выявление наемников, 
участвовавших в боевых дейст-
виях на территории соседнего го-
сударства, продолжается.

СОЦИОЛОГИЯ 

В обществе 
складывается 
единый взгляд 
на репрессии

КОНТУРЫ 
«БОЛЬШОГО 
ТЕРРОРА»

Владимир Емельяненко

СТАЛИНСКИЕ репрессии 30—
50-х годов ХХ века были массо-
выми и незаконными. Так счита-
ют большинство граждан, пока-
зывает сентябрьский опрос 
ВЦИОМ.

При этом подавляющее боль-
шинство — 71% — считают, что 
репрессии носили массовый ха-
рактер. Более половины опро-
шенных (53%) полагают, что от 
преследований по политическим 
мотивам пострадали невинов-
ные люди. А следствие и суд были 
неправосудными и с нарушени-
ем прав человека (66%). Один из 
ключевых итогов опроса — боль-
ше двух третей опрошенных 
(65%) согласились с тем, что ре-
прессии были продуманной по-
литикой руководства страны. 
Его цель — через каток рабского 
труда системы ГУЛАГа уничто-
жить «старого» и воспитать но-
вого человека «коммунистиче-
ского будущего». 

Один из неприятных и трево-
жащих «звоночков» социологи-
ческого опроса — 46% опрошен-
ных впервые о политических ре-
прессиях услышали от социоло-
гов. Из этих 46% подавляющее 
большинство (71%) — молодые 
люди в возрасте от 18 и до 24 лет, 
которые в большинстве своем 
заявляли, что «репрессии из-
учать не надо».

Самыми известными людь-
ми, пострадавшими от полити-
ческих репрессий ХХ века, по 
мнению опрошенных, остаются 
— Александр Солженицын 

(11%), Михаил Тухачевский 
(9%), Георгий Жуков (5%), Анд-
рей Сахаров (5%) и Сергей Ко-
ролев (4%). Однако парадокс в 
том, что самым известным чело-
веком, с чьим именем респон-
денты связывают эпоху репрес-
сий, остается Сталин.

— Фигура Сталина — одна из 
самых противоречивых в рос-
сийской истории XX века, — гово-
рит генеральный директор  ВЦИ-
ОМ Валерий Федоров. — Но если 
его вклад в развитие страны вы-
зывает жесткие споры и разделя-
ет общество, то о его роли в ре-
прессиях споров нет. Сталин в 
глазах народного большинства — 
творец массовых репрессий, 
жертвами которых стали милли-
оны людей.

Другое дело, что одна часть 
народа считает репрессии 
оправданными (2%), другая 
часть частично оправданными 
(11%), а абсолютное большинст-
во (87%) с разной степенью сом-
нений — абсолютно неоправдан-
ными или чрезмерными.

По мнению директора музея 
истории ГУЛАГа и главы фонда 
Памяти Романа Романова, ре-
зультаты исследования также го-
ворят о том, что в российском 
обществе постепенно складыва-
ется единая точка зрения на 
«Большой террор» 30—50-х го-
дов ХХ века.

— Этому трагическому явле-
нию будет посвящена новая эк-
спозиция музея истории ГУЛАГа, 
которая откроется в 2018 году, — 
говорит Роман Романов. — Наша 
задача — дать как можно больше 
знаний о репрессиях и сформи-
ровать единый массив информа-
ции о них.

Комментируя итоги опроса 
ВЦИОМ, представитель Совета 
Фонда Памяти, почетный пред-
седатель президиума Совета по 
внешней и оборонной политике 
Сергей Караганов подчеркнул, 
что в годы репрессий гибли не 
просто миллионы людей.

— Гибли лучшие люди, — гово-
рит Сергей Караганов, — носите-
ли исторической памяти, духов-
ности, трудовой этики и веры в 
Бога. Мы несем в себе травмы 
того времени. Отсюда попытки 
части людей оправдать репрес-
сии и их носителей. Они вызы-
вают сочувствие. Эти люди 
травмированы и не понимают, 
что лишены сострадания к пав-
шим, к своему народу. Но мы 
выжили и выздоровели. Или вы-
здоравливаем. Свидетельство 
чему — 30 октября в Москве от-
кроется грандиозный памятник 
— Стена скорби, посвященный 
памяти жертв политических ре-
прессий. 

ФОРУМ Сергей Нарышкин: 
Радикализм 
противопоказан 
исторической науке

Вкус революции

Елена Новоселова

СТОЛЕТНИЙ юбилей Великой русской революции — 
это не праздник, определился с терминами глава Россий-
ского исторического общества (РИО) Сергей Нарышкин, 
открывая Генеральную ассамблею Международного ко-
митета историков. В Москве, которая, кстати, впервые в 
современной истории России принимает этот форум, со-
брался цвет науки, главные мировые спецы по XX веку, 
директора профильных институтов и председатели влия-
тельных международных исторических комиссий — 150 
человек из 30 стран. Приехали, чтобы разобраться в гло-
бальной, с этим согласны все без исключения, проблеме: 
как революция 1917 года изменила мир. 

Для россиян, глава РИО сослался на соцопросы, собы-
тия столетней давности входят в пятерку самых важных 
в тысячелетней истории страны. И речь идет не об Октя-
бре. «После дискуссий наши историки пришли в выводу, 
что революцию 1917 года целесообразно рассматривать 
как целый ряд взаимосвязанных между собой событий, 
начиная со свержения монархии и до окончания гра-
жданской войны», — объяснил Сергей Нарышкин и уточ-
нил, что термин «великая» применим лишь к последст-
виям революции. По его мнению, никто в России не взял-
ся бы сегодня оценивать эти последствия однозначно: 
«Россия успела попробовать на вкус две крайности — и 
преклонение перед революционерами, и  преклонение 
перед белым движением... И столь масштабные потрясе-
ния для всего мира невозможно рисовать только в черно-
белых красках. Радикализм всегда вреден, а историче-
ской науке он просто противопоказан». 

Событие Занусси везет в Россию новый фильм

«Эфир» 
любит раба в себе
Владимир Емельяненко  

П
ольский режиссер 
Кшиштоф Занусси 
ведет переговоры о 
прокате в России вы-
ходящей в 2018 году 

его картины «Эфир». Накануне в  
Екатеринбурге он представил 
свою книгу «Как нам жить и 
иметь доход «на печенье». В Но-
восибирск привез комедию-ав-
тобиографию «Галоп». 

Встречи  Занусси начал с при-
знания в любви к Новосибирску. 

— Именно в академгородке в 
1969-м, в первый приезд в Рос-
сию, я понял: «Чехов всегда 
жив!» — начал мультимедийную 
встречу, транслируемую на Мо-
скву, Сибирь и Урал, Занусси. — 
Сейчас снова убедился в одухот-
воренности и живучести рус-
ской интеллигентской рефлек-
сии, а вот в Москве этого нет. 

Тут, как в Европе, в воздухе раз-
лито рациональное СМС-мыш-
ление, а россияне еще строят 
полные фразы, проникают в 
глубь явления. 

Для сравнения он в пример 
привел отношения столиц и про-
винции — Варшавы и Кракова, ко-
торый до 1914 года был провин-
цией, а теперь «польский Санкт-
Петербург». «Я обожаю Краков, 
где учился, но на фоне динамич-
ной Варшавы и ускорения в раз-
витии Вроцлава или русского 
Екатеринбурга его снобизм чуть 
раздражает». Режиссер признал-
ся, что его сравнение характеров 
городов имеет прямое отноше-
ние к его новой ленте «Эфир».

Фильм международный — ита-
ло-польско-украинско-литовско-
венгерский. Он о смертном грехе 
— о том, как люди хотят владеть 

другими людьми и готовы ради 
цели быть Фаустами. И хотя кар-
тина о кануне 1914 года, она о 
современных страхах: как меня-
ет цивилизацию великое движе-
ние-переселение народов. 

— Это один из страхов многих 
людей, — говорит Занусси. — Мир 
опять пришел в движение. И 
опять не знает, как быть под на-
пором миграции Юга на Север — 
закрыться, сдаться, помочь? Ло-
гика выстроенных ценностей ци-
вилизации подсказывает послед-
нее, но люди цивилизации не го-
товы помогать за счет снижения 
своих запросов и зарплат. И не го-
товы умирать за свои ценности и 
свободу. Они продают свободу 
кто корпорациям, кто «фаус-
там». И любят раба в себе. Это но-
вая норма жизни.  «Старая» — 
надо защищать свои ценности, 
иначе умрем как рабы — дает 
сбой. Даже высмеивается.      

«Эфир», который Кшиштоф 
Занусси везет в Россию, расска-
зывает, как с дикой болью и юмо-
ром из этого смешения — рим-
ской и византийской культур и 
систем мировоззрения — высека-
ется новая жизнь. 

— Когда-то варвары — герман-
ские и славянские племена пош-
ли на Рим и на его осколках со-
здали новую жизнь, — говорит ре-
жиссер, — так и «Эфир» дает по-
нять: как тогда на обломках Ев-
ропы сложилась новая жизнь, 
так и сегодня она обязательно 
сложится. Другое дело, у нас есть 
шанс ее увидеть без крови и «фа-
устов». Для этого нам, опять по 
Чехову, надо выдавливать из 
себя раба потребления и консю-
меризма. 

В прокат «Эфир» выходит ле-
том 2018 года.    В России «Эфир» Кшиштоф Занусси рассчитывает показать осенью 2018 года.    

Эта любительская фотография — теперь улика в уголовном деле наемника. 

Акцент

 Люди не готовы умирать 
за свои ценности и свободу. 
Они продают свободу кто 
корпорациям, кто «фаустам»

У задержанных изъ-
яты два готовых 
к применению само-
дельных взрывных 
устройства боль-
шой мощности

Сталин в глазах 
народного 
большинства — 
творец массовых 
репрессий 
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РЕСУРСЫ В России начнут регулировать 
содержание биоэтанола в автобензине

Игра на октане

Александра Воздвиженская

М
инфин внес в правитель-
ство законопроект о ре-
гулировании производ-

ства биоэтанола. Об этом «Рос-
сийской газете» сообщили в 
пресс-службе ведомства. В зако-
нопроекте прописано, что в то-
пливе допускается содержание 
не более пяти процентов биоэта-
нола. По оценкам экспертов, та-
кую добавку можно назвать не 
более чем октаноповышающей, и 
автомобилям она не страшна.

Биоэтанол — это этиловый 
спирт низкой степени очистки, 
полученный из биомассы. Основ-
ное сырье для производства — 
крахмало- и сахаросодержащие 
сельхозкультуры, то есть в слу-
чае с Россией — пшеница, кукуру-
за и меласса. Основная сфера 
применения биоэтанола в мире — 
топливный сектор.

«Обычно биоэтанол исполь-
зуется в смеси с бензином в раз-
личных пропорциях. Наиболее 
известная марка — E85, назва-
ние которой символизирует со-

держание спирта в топливе», — 
рассказывает старший консуль-
тант VYGON Consulting Алек-
сандр Былкин. Встречаются 
марки Е5, Е7, Е10, они не требу-
ют конструкторских изменений 
автомобиля, дают более полное 
сгорание топлива, снижают 
объемы вредных выбросов в ат-
мосферу. Более высокое содер-
жание биоэтанола требует уста-
новки спецоборудования на ав-
томобиль.

Биотоплива распространены 
за счет программ стимулирова-
ния, но с появлением электро-
мобилей поддержка производи-
телей растительных топлив 
либо снизилась, либо вовсе 
ушла в прошлое, говорит Алек-
сандр Былкин. Так, в США на-
блюдался быстрый рост произ-
водства биоэтанола, но после 
отмены льгот в 2011 году вы-
пуск стабилизировался и до сих 
пор не изменился. Евросоюз 
этой осенью пересматривает 
свою политику: Нидерланды 
предлагают прекратить произ-
водство биотоплива из продо-

вольственных культур и начать 
вкладывать в биотопливо на ос-
нове морских водорослей.

«Если предположить, что суб-
сидирование выпуска биоэтано-
ла в РФ путем отмены акцизов 
приведет к всплеску производст-
ва, то возможные поставки на 
внутренний рынок составят 1,75 
миллиона тонн (пять процентов 
от потребления). Это означает 
17,7 миллиарда рублей потерь 
для бюджета в год», — подсчитал 
собеседник «РГ».

Но нефтепродукты в России 
достаточно дешевы по мировым 
меркам, а развертывание полно-
масштабного конкурентного 
производства биотоплив затруд-
нительно даже с учетом льгот, 
полагает Александр Былкин. По-
этому законопроект минфина, 
скорее всего, окажет дополни-
тельное стимулирование сель-
скохозяйственной отрасли, но 
не приведет к выпадающим до-
ходам бюджета ввиду незначи-
тельных ожидаемых объемов 
производства спирта, заключает 
эксперт.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

О РАЗНЫХ ОЦЕНКАХ РЕВОЛЮЦИИ-1917

Александр Чубарьян,
Научный руководитель Института всеобщей истории РАН:

— Только что у нас прошла встреча русистов (раньше их называли 

«советологами»). Из США приехало 10 человек.  Молодые ребята, 

которые занимаются нашей страной. Очень довольны доступно-

стью архивов, восхищаются Москвой. В общем, наука сильнее 

всяких санкций. Москва предложила сделать постоянной встречу 

молодых русистов.  И председатель Национального комитета 

историков США согласился с этим. В Латинской Америке ставят 

вопрос  очень объемно: российская революция как левая альтер-

натива XX века. Для китайских коллег 1917-й — это Великая Ок-

тябрьская Социалистическая революция.  Среди зарубежных кол-

лег очень популярен и альтернативный подход к истории нашей 

революции.  К примеру, есть мнение, что это было случайное со-

бытие. Мол, если бы патруль, который остановил Ленина, когда тот 

в парике шел в Смольный «делать революцию», узнал бы его, ника-

кой революции и не было бы. Ну что ж, и такая точка зрения есть. 

Активно обсуждается вопрос и слабости политических элит в 

России в 1917-м. Вывод:  либерализм проиграл в России.  Больше-

вики лучше поняли настрой масс. 
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БАСКЕТБОЛ Начался турнир
женской Премьер-лиги

Девушки 
бросают

Илья Трисвятский

СТАРТОВАЛ чемпионат российской женской Премьер-
лиги с участием 11 команд. Главные фавориты — дейст-
вующий победитель Евролиги курское «Динамо» и 
УГМК (Екатеринбург), выигравший последние девять 
национальных чемпионатов.

Компанию им составляют: «Надежда» (Оренбург), 
столичные «Динамо» и МБА, «Динамо» (Новосибирск), 
«Енисей» (Красноярск), «Казаночка», «Спарта энд К» 
(Видное) и «Спартак» (Ногинск), «Инвента» (Курск).

Среди легионеров главная звезда Премьер-лиги — 
четырехкратная олимпийская чемпионка американка 
Дайана Таурази (УГМК). Она десятый сезон в России. 
Из победного состава сборной США в Рио-2016 в рядах 
уралочек также центровая Бриттни Грайнер. Облада-
тельница олимпийского «золота» есть в курском «Ди-
намо» — Энджел Маккатри, побеждавшая еще и в Лон-
доне-2012.

Нет сомнений, что в этом сезоне больше игрового 
времени будут получать талантливые россиянки. На-
помним, что минувшим летом наша молодежка (до 19 
лет) одержала победу на первенстве мира, одолев в фи-
нале американок. MVP турнира Маша Вадеева, отыг-
равшая уже два взрослых чемпионата Европы — в кур-
ском «Динамо», вторая по результативности из той 
«золотой» сборной Раиса Мусина выступает за УГМК. 
Наставником национальной дружины совсем недавно 
стал главный тренер уралочек немец Олаф Ланге. Он 
совершенно не заинтересован держать своих россий-
ских игроков на скамейке запасных.

Изюминка нынешней Премьер-лиги в том, что впер-
вые в истории двумя командами представлен обычный 
областной центр — Курск. Прежде парой участников 
могли похвастаться только города федерального значе-
ния Москва и Санкт-Петербург. Курская «Инвента» 
фактически является фарм-клубом местного «Дина-
мо», здесь играют в основном девушки не старше 23 
лет, а возглавляет команду олимпийская чемпионка 
Барселоны-1992 Элен Шакирова. «Инвента» уже успе-
ла наделать много шума, победив в четвертьфинале 
Кубка России УГМК (56:55). В этом турнире участники 
обязаны выступать без легионеров. Но УГМК и без них 
силен, в Курске вынуждены были смириться с пораже-
нием титулованная Ольга Артешина, Раиса Мусина, 
чемпионка женской НБА Евгения Белякова, сборницы 
Наталья Виеру и Елена Беглова.

Клубы Премьер-лиги до 25 марта проведут двух-
круговой турнир регулярного чемпионата. Затем 
восьмерка сильнейших продолжит борьбу за медали в 
плей-офф.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Ласицкене
претендует на звание
лучшей спортсменки года

Выше некуда

Владимир Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциация легкоатлетических 
федераций (ИААФ) обнародовала список претенденток 
на звание лучшей спортсменки 2017 года. В числе десяти 
девушек — двукратная чемпионка мира по прыжкам в вы-
соту Мария Ласицкене (в девичестве — Кучина). 

С ней соперничают прошлогодний лауреат Алмаз 
Аяна (Эфиопия, бег 5000, 10 000 м), Анита Влодарчик 
(Польша, молот), Хеллен Обири (Кения, бег 1500, 5000 
м), Сандра Перкович (Хорватия, диск), Салли Пирсон 
(Австралия, бег 100 м с/б), Бриттни Риз (США, длина), 
Екатерини Стефаниди (Греция, шест), Нафиссату Тиам 
(Бельгия, семиборье) и Кастер Семеня (ЮАР, 800 м).

Главным критерием отбора претендентов стали ре-
зультаты прошедшего в Лондоне чемпионата мира. Все 
названные девушки выиграли там «золото». Ласицкене 
вынуждена была выступать в статусе «нейтрального 
атлета» в компании других 18 россиян, допущенных 
ИААФ на турнир в особом порядке. Всероссийская фе-
дерация легкой атлетики (ВФЛА) находится под вре-
менной дисквалификацией из-за нарушений антидо-
пингового законодательства, наши спортсмены могут 
выступать только в нейтральном статусе. 

Эта ситуация не сломила Ласицкене. В минувшем 
сезоне она выиграла все свои старты. Помимо успеха 
на чемпионате мира, вторым по значимости достиже-
нием года Марии можно считать победу в общем зачете 
«Бриллиантовой лиги» — серии коммерческих стартов. 
Вполне логично, что россиянка считается одним из 
главных претендентов на почетную награду ИААФ. По-
жалуй, ее самым серьезным конкурентом можно на-
звать Риз, поскольку она на протяжении многих лет де-
монстрирует стабильный уровень выступлений. В Лон-
доне Бриттни стала четырехкратной чемпионкой мира. 

В голосовании примут участие руководители ИААФ, 
ведущие эксперты и обычные любители спорта, при 
этом доля результатов выбора болельщиков не должна 
превысить 25 процентов от общего числа мнений. 

Голосование завершится 16 октября, после чего ко-
личество претенденток на звание лучшей легкоатлетки 
мира сократится до трех. Лауреат будет объявлен 24 
ноября на традиционном ежегодном гала-вечере в Мо-
нако. ИААФ определяет лучших спортсменов сезона с 
1988 года. За это время из россиянок почетное призна-
ние получали только бегунья на средние дистанции 
Светлана Мастеркова (1996) и трижды (2004, 2005, 
2008) — многократная рекордсменка мира по прыжкам 
с шестом Елена Исинбаева.

ХОККЕЙ В новом сезоне НХЛ ждет других российских героев

Кто подвинет Овечкина
Илья Соболев

З
автра ночью в Северной 
Америке стартует 101-й по 
счету сезон Национальной 

хоккейной лиги.
Это событие могло заполучить 

гораздо больше внимания всего 
мира, если бы в феврале НХЛ сде-
лала паузу и отправила своих луч-
ших хоккеистов на Олимпийские 
игры в южнокорейский Пхен-
чхан. Но, увы, руководство лиги 
впервые с 1994 года предпочло не 
делиться своими звездами даже 
для Олимпиады. Сами хоккеисты 
не скрывали разочарования, од-
нако уже совсем скоро эти эмо-
ции уступят место другим, ведь 
предстоящий сезон, как всегда, 
ожидается богатым на события и 
интриги. Для российских любите-
лей хоккея в том числе.

Тенденция в НХЛ такова, что 
звезды недавнего прошлого по-
степенно уступают на небосклоне 
место молодым талантам. Не слу-
чайно в опросе на официальном 
сайте лиги на тему, «кто станет 
MVP по итогам сезона» победил 
20-летний форвард «Эдмонтона» 
Коннор Макдэвид. То же самое ка-
сается и российских звезд.

За последние несколько лет 
отечественный болельщик уже 
привык следить за перипетиями 
НХЛ через призму очередного по-
хода Александра Овечкина и его 
«Вашингтона» за Кубком Стэнли. 
Но в этот раз расклады выглядят 
несколько иначе. По мнению зао-
кеанских букмекеров, «столич-
ные» не входят даже в тройку пре-
тендентов на главный трофей. А 
все потому, что клуб минувшим 
летом расстался с рядом хоккеи-

стов, которые обеспечивали ко-
манде глубину состава, чтобы 
продлить контракты со своими 
звездами. Среди них, к слову, наш 
Евгений Кузнецов. Если судить по 
результатам выставочных мат-
чей, перестроиться «Вашингтон» 
еще не успел: «Кэпиталз» выигра-
ли лишь две игры из семи, забив 
при этом всего 12 шайб.

Судя по всему, близка к закату 
и «эра Овечкина». В упомянутом 
опросе по поводу MVP по итогам 
сезона, капитан «Вашингтона» не 
набрал ни одного очка. Нет в этом 
списке и другой нашей суперзве-
зды, Евгения Малкина, выступаю-
щего за «Питтсбург». Но в данном 
случае сказывается тот факт, что 
партнером Малкина по команде 

является Сидни Кросби, которого 
многие считают лучшим хоккеи-
стом мира прямо сейчас. Как авто-
ритет работает на Кросби, пока-
зал прошлый розыгрыш Кубка 
Стэнли: Малкин выглядел ничуть 
не хуже товарища по команде, но 
приз лучшему игроку все равно 
достался Сиду.

Что касается «Питтсбурга», 

действующий обладатель трофея, 
по букмекерским прогнозам, име-
ет больше всего шансов завоевать 
его и в предстоящем сезоне. В этом 
случае «пингвины» станут всего 
лишь четвертой командой за 100 
лет существования лиги, которой 
удалось выиграть Кубок Стэнли 
три раза кряду.

Но вернемся к россиянам, вы-
ступающим в НХЛ. Наибольшего 
прорыва североамериканские эк-
сперты ждут от форварда «Там-
пы» Никиты Кучерова. В прошлом 
сезоне он с 85 очками оказался са-
мым результативным среди на-
ших соотечественников, но все, в 
том числе сам Никита, уверены, 
что Кучеров может выступать еще 
лучше. В том же списке претенден-
тов на титул MVP сезона Кучеров 
стал седьмым. 24-летний россия-
нин подкрепил выданные авансы 
игрой уже в «предсезонке», на-
брав в четырех выставочных мат-
чах восемь очков (3+5).

Еще один повод следить за НХЛ 
— это Александр Радулов. После 
добротного сезона в «Монреале» 
Радулов перебрался в «Даллас», 
где образовал убийственную на 
бумаге тройку вместе с топ-зве-
здами лиги Джейми Бенном и Тай-
лером Сегином. Найдут ли они 
«химию» на льду — одна из интриг 
«регулярки».

Нынешний сезон НХЛ приме-
чателен еще тем, что он станет де-
бютным для новой команды из 
Лас-Вегаса. Российским любите-
лям хоккея понаблюдать за «ры-
царями» тоже будет интересно, 
ведь в составе новичков есть и рос-
сиянин — Вадим Шипачев, преды-
дущие четыре года выступавший 
за питерский СКА.

Футбол Сборная России начала готовиться к контрольным матчам 
против Южной Кореи и Ирана

Команда в сборе 

Илья Зубко 

Р
оссийская футбольная 
сборная провела вчера 
первую тренировку в 
рамках подготовки к 
контрольным матчам 

против Южной Кореи и Ирана. 
Эти поединки состоятся 7 и 10 
октября в Москве и Казани соот-
ветственно. 

По сути, нынешний сбор — 
первый после летнего Кубка 
конфедераций. Да, была неделя 
тренировок в том же Новогорс-
ке месяц назад, которая увенча-
лась матчем против московско-
го «Динамо». Но тогда Станис-
лав Черчесов вызвал ближай-
ший резерв. А из тех, кто состав-
ляет основную обойму главной 
команды, в нем были всего не-
сколько человек. Теперь же при-
глашения получили все лучшие. 
Разумеется, те, кто полностью 
здоров — из-за травмы не вошел 
в список тот же Денис Глушаков. 

Состав сборной объявили 
еще в начале прошлой недели. И, 
как ни надеялся тренерский 
штаб, избежать потерь все-таки 
не удалось. Буквально накануне 
скверные новости пришли из 
ЦСКА. Алан Дзагоев травмиро-
вал ахилл и выбыл, по предвари-
тельным данным, на несколько 

недель. Черчесов вместе с по-
мощниками решил, что вызы-
вать кого-то другого на место 
полузащитника армейцев он не 
будет. Что же касается другого 
хавбека ЦСКА, получившего на-
кануне повреждение, то он в 
сборную приехал. Речь об Алек-
сандре Головине. Вчера он на-

блюдал за тренировкой сборной 
со стороны. Но, по словам Чер-
чесова, игроку хватит 4-5 дней, 
чтобы восстановиться. Так что 
Головин, если все пойдет по пла-
ну, сможет сыграть даже в пер-
вом матче против корейцев. 

О настрое штаба сборной 
красноречиво говорит то распи-
сание, по которому будет жить 
команда. Буквально в воскресе-
нье вечером завершился 12-й 
тур в Премьер-лиге, причем тот 

же «Зенит», командировавший 
в сборную нескольких человек, 
свой матч в Махачкале завер-
шил около 21.00. А уже днем по-
недельника игроков ждали в Но-
вогорске. То есть никакого отды-
ха и ни малейших послаблений 
— вчера в 16.30 уже стартовала 
первая тренировка под руковод-

ством Черчесова. Такая спешка 
вполне объяснима — слишком 
мало времени у штаба сборной 
для подготовки к домашнему 
чемпионату мира, чтобы тра-
тить его попусту. Тренироваться 
команда будет в ежедневном ре-
жиме там же, в Новогорске. Вы-
бор дислокации Станислав Чер-
чесов объясняет хорошими 
условиями и логистикой. 

— Поле там готово. Наверное, 
неправильно, когда мы жили в 

гостинице и ехали на базу тре-
нироваться. Вот когда у нас поля 
не было, тогда можно жить в от-
еле и ехать, условно, в Химки, — 
говорил на днях Черчесов. — 
Сейчас газон идеальный — одна 
минута, и ты там. Гостиница до-
статочно хорошего качества, 
все ребята на прошлом сборе 
были довольны. 

Важный момент —  имена 
спарринг-партнеров. В начале 
сентября достойного соперника 
для контрольного матча найти 
не удалось по прозаичной при-
чине — все сборные заняты отбо-
ром на чемпионат мира, куда 
россияне попали автоматиче-
ски. Сейчас ситуация измени-
лась — азиатская квалификация 
завершилась, за исключением 
плей-офф. И РФС договорился 
сразу с двумя сборными этого 
континента, которые уже про-
бились на чемпионат мира. Это 
Южная Корея и Иран — соперни-
ки достойные, и сыграть с ними 
будет крайне полезно.

Первыми на повестке дня 
стоят корейцы, которых россий-
ская сборная примет в Москве 
на домашней арене ЦСКА. За-
бавно, что товарищеский матч с 
этой командой мы проводили и 
во времена Фабио Капелло. Осе-
нью 2013-го состоялся поеди-

нок в Дубае, а по итогам жере-
бьевки россияне и корейцы по-
пали в одну группу на чемпио-
нате мира. Что было дальше, 
лучше не вспоминать. Кошмар-
ная ошибка Акинфеева, ничья 
вместо победы и, как результат, 
вылет с турнира уже после пер-
вого этапа. На этот раз, понятно, 
ставки не так высоки. Но полу-
чить в соперники корейцев и на 
ЧМ-2018 вполне реально.

В субботнем матче, к слову, 
может состояться сразу два пол-
ноценных дебюта. Бразилец Ма-
рио Фернандес, получивший 
российское гражданство, уже 
выходил на игру против «Дина-
мо» и даже забил гол. Но тот пое-
динок в реестре ФИФА значить-
ся не будет. Сейчас же Марио 
имеет шанс отметиться в офи-
циальном протоколе.  Та же 
история и с защитником «Кель-
на» Константином Раушем. Он 
играл за юношеские сборные 
Германии и, даже несмотря на 
наличие российского паспорта, 
должен был получить официаль-
ное разрешение от ФИФА на 
смену спортивного гражданст-
ва. Все формальности были ула-
жены на прошлой неделе. 

Перед матчами с Южной Кореей и 
Ираном Станислав Черчесов столк-
нулся с кадровыми проблемами.

Никита Кучеров (в темном) в прошлом сезоне был великолепен, но все уверены — он может играть еще лучше.

Акцент

 Южная Корея и Иран проби-
лись на чемпионат мира 
и вполне могут стать нашими 
соперниками по группе 

НОВОСТИ

Слуцкий 
признан
тренером
недели

ОЦЕНИЛИ 
ЛЕОНИДА

Иван Ильин

АНГЛИЙСКАЯ футбольная 
лига, объединяющая три про-
фессиональных дивизиона, за 
исключением премьер-лиги, 
объявила вчера символическую 
сборную недели. Ее тренером 
признан россиянин Леонид 
Слуцкий, возглавляющий «Халл 
Сити» — клуб второго по значи-
мости дивизиона чемпионшип. 

Такого признания экс-руле-
вой ЦСКА и сборной России до-
бился в Великобритании впер-
вые. А причиной высокой оценки 
стал разгром, учиненный его ко-
мандой «Бирмингему» в минув-
шем туре. «Тигры» из Халла вы-
играли матч со счетом 6:1. Эта 
победа стала крупнейшей для ко-
манды в сезоне. Впрочем, пока 
успехи Леонида Викторовича 
скорее локальные. Ведь до этого 
«Халл» выдал серию из пяти мат-
чей без побед. Три из этих пое-
динков завершились поражени-
ями, причем частенько «тигры» 
упускают нити игры в самой 
концовке. И даже несмотря на 
разгром «Бирмингема», коман-
да Слуцкого с 12 очками идет 
лишь на 17-м месте из 24-х. 

19-летний
теннисист
стал первой
ракеткой
страны

РУБЛЕВ 
УКРЕПЛЯЕТСЯ

Владимир Ильин

ОБНАРОДОВАННЫЙ вчера 
новый рейтинг Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов при-
нес смену первой ракетки Рос-
сии. Теперь среди наших игроков 
самое высокое место в класси-
фикации занимает 19-летний 
Андрей Рублев, обогнавший соо-
течественника Карена Хачанова.

Рублев, хоть и понизился в 
рейтинге с 37-й на 39-ю строчку, 
сейчас находится выше Хачано-
ва, поскольку тот потерял сразу 
десять позиций и уже считается 
42-й ракеткой мира.

Полный тезка и однофамилец 
легендарного иконописца спра-
вит свой 20-летний юбилей 20 
октября. Главные достижения в 
его карьере приходятся на ны-
нешний сезон. Андрей выиграл 
свой первый титул АТП в оди-
ночном разряде на турнире в 
хорватском Умаге, а затем дошел 
до четвертьфинала Открытого 
чемпионата США в Нью-Йорке. 
Сегодня уже в новом статусе 
Рублев сыграет на соревновани-
ях в Пекине матч первого круга 
против Джека Сока (США).

ФИФА
наказала
Украину
за поведение
болельщиков

ФАНАТЫ
ПОДВЕЛИ

Сергей Литвинов

ФЕДЕРАЦИЯ футбола Украины 
(ФФУ) оштрафована на 42 тыся-
чи евро за поведение болельщи-
ков во время матчей отборочно-
го цикла чемпионата мира-2018 
против Турции и Исландии в сен-
тябре этого года.

Во время этих встреч фанаты 
«жовто-блакитных» распевали 
дискриминационные кричалки, 
выбегали на поле и блокировали 
лестничные пролеты во время 
матча с турками. За эти наруше-
ния ФИФА наказала ФФУ на 39 
500 евро. Еще 5500 евро штрафа 
украинцы получили за поведе-
ние болельщиков во время вы-
ездной игры отбора на ЧМ-2018 
против Исландии.

ФИФА далеко не впервые на-
казывает украинцев за выходки 
болельщиков. К примеру, пер-
вый домашний матч нынешнего 
отборочного турнира с Исланди-
ей команда Андрея Шевченко 
провела без зрителей. Санкции 
на Украину были наложены из-
за проявлений неонацизма фа-
натами во время игры с Испани-
ей в октябре 2015 года.

Двукратная чемпионка мира Мария Ласицкене в этом сезоне 
выиграла все соревнования, в которых она участвовала.
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